
Дроны пошли 
на взлет
Продажи квадрокоптеров 
выросли в 20 раз

Маркетплейсы отмечают замет-
ное увеличение спроса на лю-
бительские дроны. Их продажи 
на Wildberries в январе—марте вы-
росли почти в 20 раз год к году, 
до 26,7 тыс. штук, а на Ozon — 
в 15 раз, до 17,6 тыс. штук. За-
крытие летных зон в большинст-
ве регионов и увеличение числа 
штрафов за несогласованный за-
пуск дронов пока не сказались 
на интересе к ним, отмечают 
участники рынка. Эксперты пола-
гают, что на спрос повлияла в том 
числе популяризация дронов 
в СМИ: потребители часто слышат 
о них в связи с военными действи-
ями на Украине. Часть устройств, 
впрочем, напрямую закупается 
для участия в конфликте.

По данным аналитической ком‑
пании Moneyplace, в первом кварта‑
ле продажи дронов на российских 
маркетплейсах выросли в 15–20 раз. 
Так, на Wildberries, по подсчетам 
аналитиков, продажи квадрокопте‑
ров увеличились в 20 раз год к году, 
до 26,7 тыс. штук (в первом квар‑
тале 2022 года на площадке было 
продано менее 2 тыс. устройств). 
На Ozon за тот же период реализова‑
но 17,6 тыс. дронов, что в 15 раз боль‑
ше, чем годом ранее.

В денежном выражении прода‑
жи выросли в десять раз: на Wild‑
berries — до 88 млн руб., а на Ozon — 
до 57 млн руб. Средний чек в рамках 
топ‑20 составил 3,4 тыс. руб. в Wild‑
berries и 5 тыс. руб. в Ozon. Наиболь‑
шей популярностью пользуются 
модели для детей и любительской 
съемки, отметили в Moneyplace. 
По данным компании, число ак‑
тивных продавцов квадрокопте‑
ров за год на Wildberries выросло 
на 392%, до 521 селлера, на Ozon — 
на 556%, до 971 продавца. В Ozon, 
«Сбермегамаркете» и «Яндекс.Мар‑
кете» „Ъ“ не ответили, в Wildberries 
отказались от комментариев.

Спрос на дроны на маркетплей‑
сах действительно многократно уве‑
личился, однако у официальных ри‑
тейлеров тенденция гораздо менее 
выражена из‑за ограниченного вы‑
бора устройств, отмечает первый 
замгендиректора FlyDrone Алек‑
сандр Каниовский. По его мнению, 
закрытие полетов в некоторых ре‑
гионах РФ не помешает растущему 
спросу на дроны, «чтобы отслежи‑
вать все парковые зоны, где обычно 
запускают квадрокоптеры, и другие 
уединенные места, просто не хватит 
полицейских». Количество штрафов 
за несогласованные полеты дронов 
на закрытых территориях растет, 
уточняет господин Каниовский, 
«но и это не остановит любителей».

Большая часть регионов начала 
ограничивать полеты дронов с ок‑
тября 2022 года (см. „Ъ“ от 8 ноября 
2022 года).
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Явка с половинной
Власть и оппозиция в Турции не могут поделить голоса на выборах

В воскресенье граждане Турции на все-
общих — парламентских и президент-
ских — выборах решали, каким быть 
их стране в будущем. Главным был во-
прос, останется ли у руля нынешний 
президент Реджеп Тайип Эрдоган и его 
Партия справедливости и развития или 
в стране произойдет смена элит. Вокруг 
подсчета голосов развернулась насто-
ящая драма: лояльные власти СМИ уве-
ряли, что уже в первом туре побеждает 
президент Эрдоган, оппозиция же ут-
верждала обратное. Окончательных ито-
гов голосования ждут как в Турции, так 
и за рубежом, в первую очередь на За-
паде и в России. На протяжении всей из-
бирательной кампании действующая 
власть обвиняла США во вмешательстве 
в выборы, а за несколько дней до голо-
сования кандидат от оппозиции Кемаль 
Кылычдароглу выступил с аналогичны-
ми обвинениями в адрес Москвы.

Голосование на избирательных участ‑
ках в Турции продолжалось с 08:00 до 17:00 
(время совпадает с московским), а в некото‑
рых местах и дольше из‑за очередей. Около 
65 млн избирателей выбирали одновремен‑
но парламент и президента, правда, основ‑
ное внимание было приковано именно 
к выборам главы государства. Итоги голосо‑
вания должны были ответить на вопрос, за‑
кончится или нет эпоха Реджепа Тайипа Эр‑
догана, который управляет страной с 2003 
года — сначала в качестве премьер‑минист‑
ра, а с 2014 года на посту президента. 

Явка оказалась рекордной с 2000 года, 
превысив 88%, правда, оппозиция называ‑
ет еще большие цифры — 93,6%. Экзит‑пол‑
лы в Турции запрещены, и первая информа‑
ция о результатах выборов появилась около 
18:00, через час после закрытия избира‑
тельных участков. Основными источника‑
ми служат два информагентства — Anadolu 
и Anka. По данным Anadolu, после обработ‑
ки 89,1% бюллетеней президент Турции Ред‑
жеп Тайип Эрдоган набирает 49,9% голосов, 
а его соперник Кемаль Кылычдароглу — 
44,3%. В то же время по данным новостного 
агентства Anka, после вскрытия более 62% 
избирательных урн у господина Эрдога‑
на 48,03% голосов, а у лидера оппозиции — 
46,2%. И эти цифры все время менялись.

Большие города традиционно демон‑
стрировали победу оппозиции. Так, в Ан‑
каре, по данным Высшей избирательной 
комиссии, лидирует господин Кылычда‑
роглу с 49,5%, тогда как у президента Эр‑
догана — 44,5%. В Стамбуле расклад также 
был в пользу оппозиции — 50,41% против 
44,85%. Аналогичная ситуация сложилась 
и в наиболее пострадавшей от февральско‑
го землетрясения провинции Хатай (49,57% 
против 46,56%).

Мэр Стамбула Экрем Имамоглу, поддер‑
живавший господина Кылычдароглу, зая‑
вил, что публикующее результаты выборов 

официальное информагентство Anadolu 
искажает данные. «По данным, которыми 
мы располагаем, Кылычдароглу набирает 
53,87% голосов и побеждает на выборах»,— 
заявил мэр журналистам. В том же духе 
выступил и мэр Анкары Мансур Яваш. 
Стало очевидно, что оппозиция уступать 
не намерена. 

В президентских выборах приняли 
участие три кандидата. Основная борьба 
развернулась между Реджепом Тайипом 
Эрдаганом и лидером оппозиционного «На‑
родного альянса» Кемалем Кылычдароглу. 
Согласно последним опросам, опублико‑
ванным компанией ORC, чьи исследования 
на предыдущих выборах были наиболее 
близки к итоговым результатам, господин 
Кылычдароглу побеждал уже в первом туре 
с 51,7%, тогда как президент Эрдоган наби‑
рал только 44,2% голосов. Однако многие 
эксперты склонялись к тому, что второй 
тур президентских выборов все же неизбе‑
жен, так как никто из двух фаворитов не на‑
берет больше 50%. Часть голосов оттягивал 
на себя третий кандидат от правой «Коали‑

ции отца» (Ata) Синан Оган. Кроме того, со‑
хранятся действительными голоса лидера 
партии «Родина» (Memleket) Мухаррема Ин‑
дже. Он снял свою кандидатуру всего за три 
дня до выборов, и за него уже успела про‑
голосовать часть избирателей за рубежом, 
где избирательные участки открылись еще 
в конце апреля. Высшая избирательная ко‑
миссия Турции приняла решение сохра‑
нить отданные за господина Индже голо‑
са как есть.

В то же время и Реджеп Тайип Эрдоган, 
и Кемаль Кылычдароглу до самого послед‑
него момента демонстрировали своим из‑
бирателям уверенность в победе еще в пер‑
вом туре. Так, кандидат от оппозиции и его 
сторонники на пятничном митинге в Ан‑
каре прикололи к одежде значки с надпи‑
сью: «Закончим в первом туре». С таким 
же посылом выступил на митинге в субботу 
в Стамбуле и президент Эрдоган. При этом 
он не преминул заметить, что результаты го‑
лосования станут ответом президенту США 
Джо Байдену. Речь о словах господина Бай‑
дена, сказанных им еще во время избира‑
тельной кампании в январе 2020 года, что 
США должны поощрять противников Эр‑
догана к победе на выборах. «Байден от‑
дал приказ свергнуть Эрдогана, я это знаю. 
Все мои люди это знают. Если это так, то за‑

втрашние бюллетени дадут ответ и Байде‑
ну»,— заявил турецкий лидер. 

На протяжении всей избирательной кам‑
пании представители турецких властей об‑
виняли Вашингтон во вмешательстве в ту‑
рецкую избирательную кампанию. В начале 
апреля в Анкаре возмутились встречей по‑
сла США Джеффри Флейка с Кемалем Кы‑
лычдароглу. А глава МВД Турции Сулейман 
Сойлу не останавливался в своей критике 
Вашингтона фактически до самого послед‑
него дня. Со своей стороны, лидер оппози‑
ции в конце прошлой недели внезапно об‑
винил во вмешательстве в выборы Россию. 
«Дорогие русские друзья, вы стоите за мон‑
тажами, заговорами, контентом Deep Fake 
и записями, которые вчера были разобла‑
чены в этой стране. Если вы хотите продол‑
жения нашей дружбы после 15 мая, держи‑
те руки подальше от турецкого государства. 
Мы по‑прежнему выступаем за сотрудниче‑
ство и дружбу»,— написал он в Twitter в чет‑
верг. О чем идет речь, господин Кылычда‑
роглу не пояснил. По одной из версий, 
он намекал на скандал, который вынудил 
отказаться от выборов Мухаррема Индже. 
Это произошло после публикации видеоза‑
писей, где тот занимается любовью.
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Внимание,  
говорит в Германии
Президент Украины Владимир Зеленский 
добрался до ФРГ

После недолгой паузы Киев попытался 
вернуть в информационное пространство 
дискуссии о поставках ВСУ боевой авиа-
ции западного образца. Президент Укра-
ины Владимир Зеленский, впервые после 
24 февраля 2022 года приехавший в Гер-
манию, на встрече с канцлером Олафом 
Шольцем заявил о намерении сколотить 
«коалицию истребителей» по аналогии 
с «танковой», ведущую роль в создании 
которой сыграл Берлин. И хотя глава не-
мецкого правительства в ответ на это за-
метил, что Германия и так уже многое 
дала Украине, Киев все же рассчитыва-
ет на ее особую роль в положительном 
решении союзников по вопросу расши-
рения ассортимента военной помощи. 
Впрочем, говорили в этот день в Берли-
не и о мире, но, судя по всему, в расчете 
лишь на долгосрочную перспективу.

За год и три месяца российско‑украинско‑
го конфликта Германия прошла серьезную 
эволюцию. Если на его начальных этапах 
между Киевом и Берлином то и дело возни‑
кали противоречия, в основном из‑за осто‑
рожной позиции ФРГ по вопросу военных 
поставок Украине, то к моменту появления 
украинского лидера на немецкой земле Гер‑
мания стала одним из ее ключевых союзни‑
ков. И к визиту Владимира Зеленского там 
подготовились основательно.

В городе Ахене украинского лидера и в его 
лице весь украинский народ ждала премия 
имени Карла Великого, которая с 1950 года при‑
суждается за «вклад в объединение Европы». 
А накануне визита Берлин анонсировал круп‑
нейший на данный момент пакет военной по‑
мощи Киеву размером €2,7 млрд. В него вошли 
артиллерийские системы и боеприпасы, ком‑
плексы противовоздушной обороны, 30 танков 
Leopard 1A5, 20 боевых машин пехоты Marder 
и более 100 боевых бронированных машин.

Господин Зеленский помощь с благодар‑
ностью принял и во время встречи с прези‑
дентом ФРГ Франком‑Вальтером Штайнмайе‑
ром написал в гостевой книге дворца Бельвю, 
что «в самый сложный период современной 
истории Украины Германия показала себя 
настоящим другом и надежным союзни‑
ком». Он поблагодарил немцев за «фантасти‑
ческую солидарность», а господина Штайн‑
майера, которого на Украине раньше остро 
критиковали, подозревая в пророссийских 
взглядах, «за личную поддержку и гостепри‑
имство». «Вместе мы победим и вернем мир 
в Европу»,— заверил президент Украины.

Впрочем, чтобы добиться этого мира, 
по мнению Владимира Зеленского, предсто‑
ит предпринять еще некоторые шаги, в том 
числе и Германии.
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Обострение профицита
Сборы госфонда для лечения детей 
с орфанными заболеваниями  
второй год выше его трат

Профицит бюджета  государственного 
фонда «Круг добра» по итогам 2023 года 
может составить несколько десятков 
миллиардов рублей, даже несмотря 
на отставание прироста высоких зар-
плат, из дополнительного налога на ко-
торые финансируется фонд, от пока-
зателя для рынка труда РФ в целом. 
По итогам 2022 года, следует из отче-
та фонда, его расходы составили толь-
ко треть (61,5 млрд руб.) суммы по-
ступлений из федерального бюджета 
и переходящих остатков (в совокупно-
сти — 192,6 млрд руб.). Впрочем, необ-
ходимость наличия большого профици-
та, по мнению экспертов, обусловлена 
спецификой работы фонда — постоян-
ным расширением числа подопечных.

По итогам 2022 года расходы фонда «Круг 
добра» составили только треть от его до‑
ходов, следует из годового отчета. В конце 
прошлой недели его представил глава фон‑
да протоиерей Александр Ткаченко. Напом‑
ним, государственный фонд «Круг добра» 
был учрежден указом президента в 2020 
году — основным источником его финанси‑
рования являются поступления от повышен‑
ного НДФЛ на зарплаты свыше 5 млн руб. 
в год (2%). Сейчас фонд оказывает помощь 
пациентам с 71 орфанной патологией, заку‑
пая для них препараты, медизделия и опла‑
чивая медицинскую помощь.

В 2022 году фонд получил от федераль‑
ного бюджета 148,5 млрд руб. При этом, 
поскольку в 2021 году сумма сборов повы‑
шенного НДФЛ превысила прогноз (фонд 
получил 75 млрд руб.), 44 млрд руб. были 
перенесены в бюджет 2022 года — в резуль‑
тате его размер составил 192,6 млрд руб. 
Объем расходов фонда оказался значитель‑
но ниже — 61,5 млрд руб., хотя этот показа‑
тель и вырос по сравнению с показателем 
2021 года почти в два раза. Наибольшая ста‑
тья расходов фонда ожидаемо пришлась 
на закупку зарегистрированных препа‑
ратов подведомственным учреждением 
Минздрава — 40,2 млрд руб. На втором ме‑
сте — препараты, которые фонд закупает са‑
мостоятельно, включая незарегистрирован‑
ные (20,6 млрд руб.), на третьем — расходы 
на медизделия (383,7 млн руб.). Перечни за‑
купок, утвержденные попечительским сове‑
том фонда, по итогам 2022 года включали 52 
наименования дорогостоящих препаратов 
и 7 видов медизделий. Стоимость лекарств, 
закупленных фондом в 2022 году, варьирова‑
лась от 1 тыс. до 100 млн руб. за упаковку. Ад‑
министративные расходы фонда составили 
175,9 млн руб.— большую часть (130,7 млн 
руб.) составили зарплаты сотрудников.

По итогам 2023 года профицит бюджета 
фонда, скорее всего, продолжит расти.
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триллиона рублей составили в январе—апреле сборы Федеральной таможенной службы в феде-
ральный бюджет. Годом ранее эта сумма была равна 2,57 трлн руб., таким образом, снижение поступлений 
составило 31%. По итогам трех месяцев оно составляло 35%, двух месяцев — 39%. Таким образом, темпы 
снижения этого показателя сокращаются. Из суммы сборов за четыре месяца следует, что в апреле тамо-
женные органы обеспечили поступление 492 млрд руб., что на 16% меньше, чем было в апреле 2022 года 
(582 млрд руб.). Согласно опубликованным в пятницу данным ЦБ, профицит внешней торговли товарами в 
январе—апреле сократился в 2,7 раза, до $41,5 млрд, по сравнению с таким же периодом 2022 года.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Рублю текущий счет 
не указ

Банк России оценил объем профи-
цита операций по текущему счету 
платежного баланса в январе—апре-
ле 2023 года на уровне $22,6 млрд 
против $96,5 млрд год назад, что 
прежде всего связано со снижением 
профицита торговли в 2,7 раза, до 
$41,5 млрд по сравнению с $113,7 
млрд год назад, из-за падения стои-
мости экспорта товаров в результа-
те снижения объемов поставок и ми-
ровых цен на основные позиции рос-
сийского экспорта при некотором 
росте импорта, поясняют в ЦБ.

Оценка профицита текуще-
го счета за первый квартал 2023 
года была понижена до $15,8 млрд 
(с $18,6 млрд), прежде всего 
из-за роста дефицита первичных 
и вторичных доходов на $1,2 млрд 
(с $5,5 млрд). В апреле же объ-
ем профицита текущего счета, исхо-
дя из текущих оценок платежного ба-
ланса, составил $6,8 млрд против 

$4–5 млрд в месяц в январе—мар-
те 2023 года. Первый зампред ЦБ 
Алексей Заботкин на прошлой неде-
ле в кулуарах Петербургского между-
народного юридического форума до-
пустил, что недавнее укрепление ру-
бля связано с улучшением динами-
ки экспортной выручки, нижняя точка 
которой, «видимо, пройдена». Схо-
жее объяснение дает Александр Бах-
тин из «БКС Мир инвестиций»: «Пла-
тежный баланс страны нормализу-
ется благодаря тому, что импортные 
потоки вернулись на уровни до СВО 
и спрос на валюту со стороны им-
портеров стабилизировался, а гео-
политический дисконт на реализуе-
мое за рубеж сырье продолжает со-
кращаться».

Между тем автор Telegram-канала 
«Твердые цифры» Родион Латыпов 
замечает, что относительно высо-
кий профицит текущего счета в апре-
ле вряд ли объясняет укрепление ру-
бля. В апреле профицит торговли то-
варами составил $12,7 млрд против 
$12,3 млрд в марте. «Если бы объ-
яснением текущей динамики курса 
была исключительно динамика тор-
говых потоков, то укрепление, веро-
ятно, началось бы несколько рань-
ше. К тому же объем чистых про-
даж валюты экспортерами в апре-
ле снизился до $7 млрд с мартовских 
$11,6 млрд»,— отмечает он. Анали-
тик указывает на рост волатильно-
сти курса и ослабление связи его ди-
намики с состоянием текущего сче-
та и на то, что курс «с учетом тонко-
сти рынка краткосрочно чувствителен 
к единовременным (и трудно просле-
живаемым) факторам, будь то сдел-
ки по выкупу активов или подготов-
ка к выплате дивидендов». В мае—
августе совокупный объем дивиден-
дов экспортеров может достичь око-
ло 1,2 трлн руб.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ 
ТЕКУЩЕГО СЧЕТА ПЛАТЕЖНОГО 
БАЛАНСА РОССИИ ($ МЛРД)
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Белый дом зафиксировал ре-
кордный объем закупок госком-
паний у малого и среднего бизне-
са в 2022 году — 7 трлн руб. про-
тив 4,4 трлн руб. в 2021-м. Та-
кой внушительный рост связан 
с шестикратным расширени-
ем списка госкомпаний, обязан-
ных закупаться у субъектов мало-
го и среднего предприниматель-
ства (МСП) ради формирования 
спроса на их продукцию. Даль-
нейшие планы поддержки МСП 
за счет госкомпаний связаны 
с «выращиванием» ими собствен-
ных поставщиков из числа пред-
приятий малого бизнеса и с рас-
ширением применения механиз-
ма офсетных контрактов.

Госкомпании в 2022 году закупи-
лись у малого и среднего бизнеса на 
рекордные 7 трлн руб., по сравне-
нию с 2021 годом объемы закупок 
выросли на 60%, или 2,6 трлн руб. Та-
кие данные АО «Корпорация МСП» 
представило в пятницу первому ви-
це-премьеру Андрею Белоусову на 
совещании по вопросам поддержки 
малого бизнеса. В секретариате Бело-
усова подтвердили факт совещания 
и отметили, что необходимо продол-
жить стимулирование госкомпаний 
для закупок у малого и среднего биз-
неса и содействия их выходу на зару-
бежные рынки.

Напомним, что госзаказ рассма-
тривается правительством как клю-
чевой механизм поддержки МСП за 
счет гарантированного спроса на 
продукцию. При этом более привле-
кательным для поставщиков счита-
ется рынок закупок госкомпаний. 
В 2021 году его общий объем оцени-
вался в 23 трлн руб. при закупках го-
сударства в 12,4 трлн руб. (данные за 
2022 год некорректны из-за вызван-

ного санкциями искажения стати-
стики). По этой причине правитель-
ство обязало госАО ежегодно отда-
вать часть своих закупок МСП.

Внушительный рост прошлого 
года объясняется тем, что квота на за-
купки у МСП была повышена с 20% 

до 25% и распространена на всех 
крупных заказчиков, их число соста-
вило 12 тыс. (из них более 9 тыс.— ре-
гионального уровня) против 1,8 тыс. 
в 2021 году. «Более 90% от объема за-
купок приходятся на компании, ко-
торые находятся в периметре мони-
торинга „Корпорации МСП“ и реги-
онов, таких компаний 12 тыс., все-
го же компаний по 223-ФЗ — чуть бо-
лее 24 тыс.»,— уточнили в АО «Кор-
порация МСП». Распространение 
квоты на региональных заказчи-
ков обеспечило рост объема закупок 
у МСП на 1,2 трлн руб., вклад новых 

федеральных заказчиков — 1,4 трлн 
руб. В результате поставщиками го-
скомпаний стали свыше 193 тыс. ор-
ганизаций малого и среднего бизне-
са (80% всех поставщиков по 223-ФЗ).

Отметим, что на протяжении 
2022 года ясности с объемами поста-
вок от МСП долго не было — из-за за-
крытия данных о части закупок го-
сАО. Госкомпании могли не раскры-
вать данные о части своих закупок 
из-за санкционных рисков, в резуль-
тате объем их открытой части обва-
лился до 14,5 трлн руб. с 22,9 трлн 
руб. годом ранее. В этих условиях по 

закупкам у МСП госкомпаниям при-
шлось отчитываться вручную на ос-
новании директив правительства — 
отправляя агрегированные данные 
в «Корпорацию МСП». Как выясни-
лось в итоге, санкционные заказчи-
ки в 2022 году незначительно увели-
чили объемы закупок у субъектов 
МСП — на 0,75 трлн руб.

Дальнейшие планы поддержки 
малых компаний силами крупных 
связаны с программой «выращива-
ния» поставщиков. С прошлого года 
госАО могут оказывать малому биз-
несу финансовую, правовую, методи-
ческую и иную поддержку для того, 
чтобы увеличить число своих квали-
фицированных поставщиков и тем 
самым обеспечить себя нужной про-
дукцией. В «Корпорации МСП» сооб-
щили, что заказчики уже утверди-
ли семь программ «выращивания» 
поставщиков (это сделали РЖД, «Ро-
стелеком», «Автодор», «Росгеология», 
«Интер РАО»), еще 27 госкомпаний за-
няты их разработкой. 

Другой механизм поддержки — 
офсетные контракты (дают гарантии 
спроса со стороны госАО на продук-
цию МСП в обмен на инвестиции по-
следних). Пока заключен один офсет 
(компания «Автодор — Платные до-
роги»). «По программам выращива-
ния и офсетным договорам создают-
ся новые или модернизируются ма-
лые предприятия, которые готовы 
замещать иностранных поставщи-
ков по определенным видам про-
дукции. В этом случае госкомпании 
могут стать драйвером импортоза-
мещения. У них на это есть все не-
обходимые ресурсы и законодатель-
ные возможности»,— констатировал 
гендиректор АО «Корпорация МСП» 
Александр Исаевич.

Диана Галиева

Малому бизнесу добавили триллионов
Закупки госкомпаний у МСП резко выросли

После долгих споров ведомства дого-
ворились о правилах идентификации 
лиц для проведения собраний акционе-
ров и участников обществ с ограничен-
ной ответственностью в дистанционном 
формате. Подготовленные Минэкономи-
ки и ЦБ поправки предполагают возмож-
ность использования как усиленной ква-
лифицированной, так и усиленной неква-
лифицированной электронной подпи-
си (УКЭП и УНЭП). При этом те, для кого 
такие способы идентификации дороги 
или сложны, до конца 2026 года для уча-
стия в онлайн-собраниях смогут исполь-
зовать и простую электронную подпись, 
но с применением биометрии. В Минэко-
номики рассчитывают, что изменения по-
зволят оптимизировать затраты АО и ООО 
на проведение собраний и предотвра-
тят подделку результатов голосований 
их участников.

Правительственные поправки к законам 
об акционерных обществах и ООО, легализу-
ющие практику проведения собраний акцио-
неров и участников обществ в онлайн-форма-

те, находятся в высокой степени готовности, 
сообщила в ходе Петербургского юридическо-
го форума заместитель директора департамен-
та корпоративного регулирования Минэконо-
мики Раиса Севастьянова. 

Как пояснял ранее «Интерфакс», работа 
Минэкономики и ЦБ над поправками затя-
нулась из-за споров о требованиях к подписа-
нию бюллетеней для таких собраний и к иден-
тификации участвующих в них лиц. ФСБ пред-
лагала проводить проверку с помощью био-
метрических данных и квалифицированной 
электронной подписи, однако весной про-
шлого года служба согласилась на использо-
вание и неквалифицированной подписи. «Са-
мая большая сложность, с которой мы столкну-
лись,— каким образом следует зафиксировать 
волеизъявление акционера или участника»,— 
подтвердила в пятницу Раиса Севастьянова. 
По ее словам, УКЭП может быть слишком до-
рогой для физических лиц, а простая подпись 
не защищена от возможности злоупотребле-
ний со стороны эмитента. 

Получившиеся в итоге поправки согласо-
ваны со всеми заинтересованными сторона-

ми, пояснили „Ъ“ в Минэкономики. Для иден-
тификации предусматривается применение 
как УНЭП, так и УКЭП. При этом будет уста-
новлен переходный период для использова-
ния и простой электронной подписи вплоть 
до конца 2026 года, но в этом случае потребу-
ется идентификация посредством биометри-
ческих данных либо через программу ID Point 
с применением загранпаспорта с биометрией. 
Правильная идентификация и аутентифика-
ция предотвратит подключение к собранию 
посторонних для общества или ООО лиц и за-
щитит от подделки результатов голосования, 
подчеркнула в пятницу представитель Минэ-
кономики.

Предложения ведомства будут оформлены 
в виде поправок сразу ко второму чтению зако-
нопроекта депутата Владислава Резника о вне-
сении изменений в закон об АО. Этот законо-
проект предусматривает возможность прове-
дения очного общего собрания акционеров 
и участников ООО полностью в онлайн-форма-
те. В Минэкономики отмечают, что такой фор-
мат позволит оптимизировать затраты на про-
ведение заседаний и упростить проведение 

корпоративных процедур. Кроме того, он удо-
бен для акционеров, проживающих далеко 
от места собрания.

«Дистанционное проведение собраний дей-
ствительно может существенно упростить под-
писание документов в АО с большим количе-
ством участников и устранит необходимость 
приезжать на них в ситуациях, когда уставом 
и законом устанавливаются требования обя-
зательности общего собрания,— говорит пар-
тнер фирмы „Рустам Курмаев и партнеры“ 
Дмитрий Клеточкин.— Однако этот вопрос мо-
жет и не быть критически важным для органи-
зации либо в ситуации, когда у АО в принци-
пе нет офиса и все его участники разбросаны 
по разным регионам и странам». Эксперт отме-
чает, что возможность электронного голосова-
ния не исключает необходимости параллель-
ного проведения бумажной работы, так как ни-
кто не может заставить человека пользоваться 
электронной подписью. «Поэтому, возможно, 
для кого-то будет проще не дублировать, а сразу 
все делать на бумаге, без достаточно дорогосто-
ящего внедрения IT-решений»,— полагает он.

Венера Петрова

Подписать в трех местах
Участники дистанционных собраний акционеров смогут выбрать способ идентификации

Так, помимо суммы остатков средств го-
сударственного гранта по итогам 2022 года 
(131,2 млрд руб.) в этом году фонд, как прогно-
зируется федеральным бюджетом, получит 
еще 144,7 млрд руб. поступлений от уплаты 
повышенного НДФЛ. В результате к концу года 
доходы фонда окажутся сопоставимыми с рас-
ходами федерального и региональных бюдже-
тов на все программы льготного лекарствен-
ного обеспечения — в 2022 году, по оценке ана-
литической компании DSM Group, они соста-
вили 303 млрд руб.

Расходы фонда, очевидно, также превзой-
дут показатели прошлых лет — с начала это-
го года фонд уже потратил 76,1 млрд руб.— 
из-за постоянного расширения перечня групп 

пациентов, которые могут получить доступ 
к его финансированию. Так, в конце 2022 года 
Госдума одобрила поправки, согласно кото-
рым фонд будет обеспечивать препаратами 
подопечных программы «14 высокозатрат-
ных нозологий» (ВЗН) до 18-летнего возраста 
(около 15 тыс. человек), будущие расходы оце-
нивались примерно в 20 млрд руб. в год (под-
робнее см. „Ъ“ от 30 октября 2022 года). Кро-
ме того, фонду поручено также начать закупать 
препараты для детей из «Перечня-24» — спи-
ска орфанных заболеваний, терапию которых 
сейчас обеспечивают регионы. Расходы фон-
да также вырастут в связи со стартом в РФ с на-
чала года государственной программы неона-
тального скрининга, которая позволяет выяв-
лять у младенцев ряд заболеваний, часть из 
которых входит в перечни фонда. Как отме-

тил в ходе пресс-конференции Александр Тка-
ченко, специалисты выявили уже 30 детей со 
спинальной мышечной атрофией, 13 из них 
был назначен препарат «Золгенсма» — это оз-
начает, в частности, что численность таких по-
допечных фонда только за несколько месяцев 
выросла почти на четверть (за время работы 
фонда этот препарат назначили 157 детям, рас-
ходы составили 16 млрд руб.).

В то же время есть вероятность, что и дохо-
ды фонда окажутся выше ожидаемого. Как го-
ворит эксперт ЦМАКП Игорь Поляков, по ито-
гам 2023 года зарплаты квалифицированных 
специалистов, с которых уплачивается повы-
шенный НДФЛ, хотя и могут расти медленнее, 
чем на рынке труда в среднем, тем не менее 
увеличатся на 8–9% в номинальном выраже-
нии. «Речь идет об отчислениях с зарплат 200–

300 тыс. человек, занятых в основном в газо- 
и нефтедобывающих отраслях, банковском 
секторе и обрабатывающей промышленно-
сти»,— отмечает он. Как говорит сопредседа-
тель Всероссийского союза пациентов Юрий 
Жулев, хотя ситуация профицита каких-ли-
бо средств для системы здравоохранения РФ 
удивительна, очевидно, что в силу специфи-
ки работы фонда (обеспечения пациентов ин-
новационными препаратами) и постоянно-
го расширения состава подопечных резерв 
в его бюджете необходим. В то же время, по его 
словам, при постоянном приросте объемов 
средств фонду придется оптимизировать свою 
работу — например, отказаться от практики 
утверждения каждой заявки на обеспечение 
пациента всем составом экспертного совета.

Анастасия Мануйлова

Обострение профицита

Первый вице-премьер  
Андрей Белоусов подвел  
итоги стимулирования 
спроса на продукцию 
МСП — затраты госком-
паний на нее в 2022 году  
выросли до 7 трлн руб.  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Комитет Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
в понедельник обсудит поправки 
к избирательному законодатель-
ству, регулирующие специфику 
выборов в новых субъектах РФ 
и устанавливающие особый по-
рядок назначения избирательных 
кампаний на территориях, где 
введено военное положение. 
В последний момент, как стало 
известно „Ъ“, к этому проекту 
были предложены дополнитель-
ные изменения, касающиеся вы-
боров на всей территории Рос-
сии. В частности, поправки вво-
дят новые ограничения, связан-
ные с агитацией и финансирова-
нием выборов, и узаконивают 
практику, при которой регионы 
и муниципалитеты оплачивают 
из своих бюджетов работу членов 
избиркомов и другие расходы на 
проведение кампаний.

Поправки к рамочному закону 
«Об основных гарантиях избиратель-
ных прав граждан», регулирующие 
правила проведения выборов в но-
вых регионах, были внесены в Думу 
группой депутатов и сенаторов в кон-
це марта и приняты в первом чтении 
18 апреля. В частности, авторы про-
екта предложили позволить этим 
субъектам на первых в составе РФ вы-
борах самим устанавливать особен-
ности их проведения в целях «обес-
печения безопасности, защиты жиз-
ни и здоровья граждан». Также жите-
ли этих территорий смогут исполь-
зовать вместо паспорта «иной доку-
мент», сроки голосования могут быть 
сокращены, а избирательные участ-
ки могут создаваться в том числе и за 
пределами этих субъектов. Помимо 

этого, кандидатам, не сумевшим из-
бавиться от зарубежных активов по 
независящим от них причинам, бу-
дет достаточно представить в избир-
ком соответствующую информацию 

и изложить «обстоятельства, препят-
ствующие соблюдению данных тре-
бований»: поводом для отказа в реги-
страции это не станет.

В начале мая к этому законопро-
екту были предложены новые по-
правки, призванные повысить леги-
тимность намеченного на осень го-
лосования в четырех новых субъек-
тах РФ, где указом президента Вла-
димира Путина с 20 октября 2022 
года было введено военное положе-
ние (действующий закон о военном 

положении запрещает проведение 
выборов в таких условиях). В случае 
одобрения этих изменений в зако-
не о гарантиях будет описана особая 
процедура, согласно которой Цент-
ризбирком РФ будет принимать ре-
шение о назначении выборов в усло-
виях военного положения по иници-
ативе глав соответствующих регио-
нов и после консультаций с Минобо-
роны и ФСБ.

Однако и эти поправки оказались 
не последними: незадолго до наме-

ченного на 15 мая заседания в про-
фильный комитет поступил боль-
шой пакет очередных новаций (есть 
в распоряжении „Ъ“). Некоторые из 
них дополняют нормы, принятые 
в первом чтении (например, в пун-
кте о голосовании не по паспорту 
предложено уточнить, что для этого 
сгодится не любой «иной документ», 
а лишь «выданный органами публич-
ной власти и их должностными ли-
цами и содержащий персональные 
данные»), но большинство поправок 
касаются уже не только новых терри-
торий, но и России в целом.

Так, одна из них позволяет всем 
субъектам РФ (а не только новым) со-
здавать на выборах в региональные 
органы власти избирательные участ-
ки за пределами этого субъекта (осо-
бенности проведения выборов на 
таких участках будет устанавливать 
ЦИК). Действующая норма, обязыва-
ющая власти всех уровней оказывать 
содействие избиркомам, дополняет-
ся отдельным упоминанием о том, 
что территориальные и участковые 
комиссии не должны оплачивать «за-
траты на использование помещений 
и оплату коммунальных услуг». Кро-
ме того, авторы поправок предлага-
ют узаконить сложившуюся практи-
ку и разрешить региональным и му-
ниципальным органам выделять из 
своих бюджетов деньги «на оказание 
содействия в подготовке и проведе-
нии» федеральных выборов, вклю-
чая выплаты членам избиркомов 
и информирование избирателей.

Еще одна группа поправок каса-
ется предвыборной агитации. В част-
ности, впервые вводится запрет на 
ее проведение через интернет-ре-
сурсы, доступ к которым ограни-

чен Роскомнадзором. Заодно пред-
ложено ограничить стоимость агит-
продукции, которую кандидаты мо-
гут дарить избирателям, суммой, не 
превышающей 2% от МРОТ в целом 
по РФ (на 1 января 2023 года он со-
ставляет 16 242 руб.) за единицу про-
дукции, иначе закон будет расцени-
вать такие предвыборные подарки 
как подкуп избирателя. До сих пор 
закон о гарантиях никак не регули-
ровал этот вопрос, а в законе о выбо-
рах в Госдуму цена подарков избира-
телям была ограничена 100 руб. за 
единицу.

Вносятся изменения и в ст. 58, ре-
гулирующую вопросы создания из-
бирательных фондов: она дополня-
ется положением, согласно которо-
му законом может быть установлен 
минимальный размер доброволь-
ных пожертвований участникам вы-
боров — не более 3% от всероссий-
ского МРОТ. Ранее в избирательном 
законодательстве говорилось толь-
ко о максимальном размере таких 
пожертвований.

Наконец, две новые поправки 
связаны с цифровизацией выборов. 
Во-первых, в случае проведения ди-
станционного электронного голосо-
вания минимальное количество бу-
мажных бюллетеней, передаваемых 
каждому участку, будет определять-
ся решением организующего выбо-
ры избиркома (по действующему за-
кону о гарантиях их должно быть не 
менее 70% от списочного числа из-
бирателей). А во-вторых, комиссии 
смогут вести в электронном виде не 
только общий реестр избирателей, 
но и список тех, кто голосует вне из-
бирательных участков.

Ксения Веретенникова

Охота к перемене норм
Законопроект об изменении выборного законодательства будет поправлен в третий раз

Как стало известно „Ъ“, на сен-
тябрьских выборах мэра Москвы 
оппозиция будет представлена 
только кандидатами от парла-
ментских партий. Три из них сво-
их потенциальных выдвиженцев 
уже назвали, а имя четвертого бу-
дет объявлено в конце этой неде-
ли на конференции партии «Но-
вые люди». Еще одним кандида-
том должен стать действующий 
градоначальник Сергей Собянин, 
который публично о готовности 
идти на новый срок еще не заяв-
лял. Также пока неизвестно, бу-
дет ли мэр баллотироваться в ка-
честве самовыдвиженца, как на 
двух предыдущих выборах, или 
же от «Единой России». Впрочем, 
эксперт считает, что в условиях 
специальной военной операции 
и консолидации общества вокруг 
власти вопрос о том, от кого выд-
вигаться, становится вторичным.

19 мая партия «Новые люди» про-
ведет конференцию, на которой бу-
дет назван кандидат в мэры Москвы, 
и открытую встречу с самим потен-
циальным выдвиженцем. Меропри-
ятие, как сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе партии, пройдет в Серебряном 
бору в формате «пикника с шашлы-
ками». Имени будущего кандидата 
«Новые люди» не раскрывают, но, по 
сведениям „Ъ“, им станет вице-спи-
кер Госдумы Владислав Даванков.

Три другие парламентские оппо-
зиционные партии свои планы на 
осенние выборы градоначальника 
уже обнародовали. КПРФ собирает-
ся выдвинуть внука лидера партии, 
депутата Мосгордумы Леонида Зю-
ганова. От «Справедливой России — 

За правду» в кампании намерен при-
нять участие руководитель столич-
ного отделения партии, депутат Гос-
думы Дмитрий Гусев. А ЛДПР заяви-
ла о готовности выдвинуть в мэры 
31-летнего вице-спикера Госдумы Бо-
риса Чернышова.

Между тем источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией в Москве, говорит, 
что представителями четырех дум-
ских партий список оппозиционных 
кандидатов в градоначальники и ог-
раничится. Выдвиженцу от непар-
ламентской оппозиции, по его сло-
вам, вряд ли удастся пройти муници-
пальный фильтр, поскольку для это-
го надо будет вступать в договорные 
отношения с депутатами от «Единой 
России» (ЕР), поясняет собеседник: 
«У ЕР большинство муниципальных 

депутатов в Москве, партия поддер-
живает специальную военную опе-
рацию, и ее депутаты вряд ли отда-
дут свой голос кандидату с иной по-
зицией. Поэтому шансов пройти му-
ниципальный фильтр у кандидатов 
от внесистемной оппозиции или от 
партии „Яблоко“ нет».

Напомним, по итогам муници-
пальных выборов-2022 в Москве 
кандидаты от ЕР получили 1160 из 
1417 мандатов, еще 134 места в рай-
онных советах заняли выдвижен-
цы провластного объединения «Мой 
район», а оппозиции и самовыдви-
женцам досталось только 123 манда-
та. Для преодоления муниципально-
го фильтра кандидат в мэры должен 
заручиться поддержкой как мини-
мум 110 депутатов.

Выборы мэра Москвы назначает 
Мосгордума за 90–100 дней до Еди-
ного дня голосования. В этом году он 
запланирован на 10 сентября, и, сле-
довательно, выборы должны быть 
объявлены не позднее 12 июня, по-
сле чего начнется официальное выд-
вижение кандидатов. Действующий 
мэр Сергей Собянин пока публично 
не объявлял о своем участии в осен-
них выборах, но, по словам источни-
ков „Ъ“, намерен это сделать. Кроме 
того, ему предстоит определиться, 
будет ли он баллотироваться на но-
вый срок в качестве самовыдвижен-
ца, как было в двух предыдущих кам-
паниях, или от партии «Единая Рос-
сия». По сведениям одного из источ-
ников „Ъ“, конференция москов-
ского отделения ЕР по выдвижению 

кандидата уже готовится и в случае 
необходимости пройдет ориентиро-
вочно во второй декаде июня.

Сергей Собянин возглавил Мо-
скву осенью 2010 года после отстав-
ки Юрия Лужкова «в связи с утра-
той доверия» тогдашнего президен-
та Дмитрия Медведева. Кандидатуру 
господина Собянина главе государ-
ства предложила «Единая Россия», 
затем президент внес ее в Мосгорду-
му, после чего депутаты тайным го-
лосованием наделили Сергея Собя-
нина полномочиями мэра до 2015 
года. Летом 2013-го градоначаль-
ник досрочно сложил полномочия, 
чтобы переизбраться мэром на пря-
мых выборах. Баллотироваться он 
решил в качестве самовыдвиженца, 
объяснив, что выдвигаться от пар-
тии (мэр Москвы входит в высший 
совет ЕР) — это самый простой вари-
ант, а «надо идти самым трудным пу-
тем, заручившись поддержкой изби-
рателей». ЕР, впрочем, все равно на-
зывала его своим кандидатом. «Са-
мовыдвижение позволит макси-
мально объединиться вокруг наше-
го кандидата представителям самых 
разных общественных и политиче-
ских сил Москвы»,— пояснял зани-
мавший тогда пост секретаря генсо-
вета ЕР Сергей Неверов.

В 2018 году Сергей Собянин 
вновь пошел на выборы самовыд-
виженцем, потому что, по его сло-
вам, «должность мэра в большей сте-
пени хозяйственная, чем политиче-
ская, и должна учитывать настрое-
ния, мнения москвичей любых по-
литических взглядов». ЕР на конфе-
ренции столичного отделения офи-
циально объявила о его поддержке. 

Тогдашний лидер отделения Анд-
рей Метельский заявил, что все чле-
ны партии в обязательном порядке 
должны принять активное участие 
в агитационной работе и помочь со 
сбором подписей за Сергея Собяни-
на, которому надо было получить 
36 тыс. автографов москвичей.

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что в нынешней полити-
ческой обстановке, когда общество 
консолидируется вокруг власти на 
фоне специальной военной опера-
ции, вопрос, от кого баллотировать-
ся, становится вторичным. Тот элек-
торат в Москве, который не прого-
лосовал бы за ЕР ни при каких усло-
виях, скорее всего, не будет голосо-
вать и за Сергея Собянина, рассужда-
ет эксперт: «Если брать тех, кто был 
готов голосовать за президента, за 
мэра, но не любил ЕР, то сегодня на 
фоне специальной военной опера-
ции они исходят из того, что все пре-
тензии к ЕР носят второстепенный 
характер и сейчас все должны спло-
титься и объединиться». Поэтому по-
литтехнологический вопрос о выд-
вижении в качестве независимого 
кандидата ради привлечения сомне-
вающегося избирателя сегодня отпа-
дает, отмечает господин Макаркин. 
По его мнению, результат господина 
Собянина в качестве самовыдвижен-
ца или кандидата от ЕР будет мало 
различаться. При этом партийный 
бренд вряд ли даст дополнительные 
очки господину Собянину, а вот ЕР 
с аппаратной точки зрения решение 
о выдвижении мэра от партии будет 
выгоднее, резюмирует политолог.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Расчет окончен
Список участников осенних выборов мэра Москвы может ограничиться пятью кандидатами

Кандидатам и партиям 
придется следить за тем, 
чтобы стоимость единицы 
раздаваемой избирателям 
агитпродукции не превы-
шала 2% от текущего  
размера МРОТ    
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

К О Н Т Е К С Т М А К С И М  С У Р А Й К И Н  Т О Ж Е  Х О Ч Е Т  В  М Э Р Ы

В воскресенье в Москве прошел съезд партии «Коммунисты 
России», участники которого приняли решение о восстановлении 
Максима Сурайкина в должности председателя ЦК партии. Об этом 
сообщил „Ъ“ сам политик. По его словам, делегаты также пред-
ложили выдвинуть лидера партии кандидатом в мэры Москвы на 
сентябрьских выборах.

«Съезд обсудил вопрос участия в выборах мэра Москвы. Было 
принято единогласное решение рекомендовать следующему 
съезду принять решение об участии в выборах и выдвинуть на них 
кандидатом товарища Сурайкина»,— рассказал политик. По его 
данным, в съезде приняли участие представители 57 региональных 
партийных организаций.

Напомним, что Максим Сурайкин был отстранен от должности 
18 марта 2022 года решением съезда «Коммунистов России» за 
«системную дискредитацию партии и буржуазный образ жизни». Оп-
поненты обвиняли его в связях «с прозападными финансово-полити-
ческими кругами недружественных государств», а также в попытках 
«связать партию кредитными договорами в свою пользу и в пользу 
своих родственников». Новым председателем ЦК был избран Сергей 
Малинкович, Минюст эти изменения утвердил.

Осведомленные источники „Ъ“, близкие к администрации прези-
дента, тогда поясняли, что господин Сурайкин перестал устраивать 
внутриполитический блок Кремля, поскольку прекратил прислуши-
ваться к его рекомендациям. Кроме того, в администрации возникли 
вопросы и к тому, как он ведет финансовые дела своей партии.

Максим Сурайкин сказал „Ъ“, что все документы по итогам 
прошедшего в воскресенье съезда будут уже в понедельник поданы 
в Минюст. Команда господина Малинковича законность воскресного 
мероприятия и принятых на нем решений не признает.

Осведомленный источник „Ъ“, близкий к администрации прези-
дента, скептически оценивает перспективы возвращения бывшего 
лидера «Коммунистов России» в политику. По его словам, господина 
Сурайкина не поддерживают ни в Кремле, ни в мэрии Москвы. 
Собеседник также сомневается, что политик сумел заручиться 
поддержкой достаточного числа партийных отделений.

«Коммунисты России» традиционно позиционировали себя 
в качестве главных оппонентов КПРФ и его «оппортунистического» 
руководства. «Старые» коммунисты, в свою очередь, называли эту 
партию откровенно спойлерским проектом, который власти исполь-
зуют для оттягивания голосов у КПРФ. Андрей Винокуров

Депутаты Народных советов Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР), избранные в пери-
од их самопровозглашенной независимости, примут 
активное участие в сентябрьских выборах. По под-
счетам „Ъ“, вновь побороться за мандат — уже в со-
ставе России — планируют более 80% парламента-
риев Донбасса. Большая их часть ожидаемо пойдет 
от «Единой России» (ЕР). Кандидаты из числа дейст-
вующих депутатов будут и у думской оппозиции, 
но значительно меньше.

По данным сайта предварительного партийного голо-
сования (праймериз) ЕР, на выборы в Народный совет (НС) 
ДНР от партии власти намерены баллотироваться 57 из 93 
действующих депутатов, или 61%. В НС ЛНР этот показа-
тель существенно выше: из 50 парламентариев в предва-
рительном голосовании участвуют сразу 45 (90%). Всего на 
праймериз в ДНР заявилось 289 человек, в ЛНР — 206, то 
есть в обоих случаях каждый пятый участник — это дей-
ствующий депутат.

Напомним, выборы первых созывов парламентов 
ДНР и ЛНР в составе России пройдут 10 сентября. Они 
будут сформированы из 90 и 50 депутатов соответствен-
но, избранных целиком по пропорциональной систе-
ме — по партийным спискам. Мандаты получат канди-
даты тех партий, за которые проголосуют более 5% изби-
рателей. Выборы по мажоритарной системе (одноман-
датным округам) проводиться не будут, поскольку зна-

чительная часть территории Донбасса по-прежнему на-
ходится под контролем вооруженных сил Украины.

Народный совет ДНР в его нынешнем виде существует 
с сентября 2014 года, когда в самопровозглашенной респу-
блике прошли первые выборы. Второй созыв парламен-
та (уже по российским стандартам — сроком на пять лет) 
был сформирован в 2018 году. На тот момент партий в ДНР 
не было, поэтому кандидаты баллотировались от общест-
венных движений — «Донецкой республики», которой ру-
ководит нынешний врио главы ДНР Денис Пушилин (за 
список проголосовало 72,4% избирателей), и «Свободно-
го Донбасса», лидером которого является бывший замми-
нистра образования ДНР Владимир Медведев (26%). Сей-
час в первую фракцию входит 68 депутатов, во вторую — 
25 депутатов.

Все действующее руководство НС ДНР рассчитывает 
пойти на сентябрьские выборы от ЕР. В частности, в прай-
мериз принимают участие спикер парламента, бывший 
народный депутат Украины от Партии регионов Влади-
мир Бидевка, вице-спикер Сергей Прокопенко и глава 
фракции «Донецкой республики» Валерий Скороходов. 
Все трое — депутаты первого созыва. Также в предвари-
тельном голосовании единороссов участвуют председате-
ли 12 из 17 комитетов НС.

Практически все из 46 заявившихся на праймериз де-
путатов «Донецкой республики» уже стали членами ЕР. 
Исключение составляют только бывший мэр Макеевки 

Юрий Покинтелица, а также полковники Народной ми-
лиции ДНР Константин Кузьмин и Александр Куренков — 
они участвуют в предварительном голосовании в качестве 
сторонников партии власти. Члены фракции «Свободный 
Донбасс» встают в ряды единороссов не так охотно: из 11 
депутатов, которые заявились на праймериз, партбилет 
получили только пять. Еще пять парламентариев являют-
ся сторонниками ЕР, а один — бывший ополченец Павел 
Данилов — беспартийный.

Представители прежней политсилы Дениса Пушили-
на, ныне возглавляющего республиканскую ячейку ЕР, 
принимают участие в праймериз единороссов заметно 
активнее коллег: от партии власти намерены баллоти-
роваться 68% членов фракции «Донецкой республики» 
и только 44% — «Свободного Донбасса». Последняя станет 
своего рода «инкубатором» для парламентской оппози-
ции, поскольку сразу пять ее членов пойдут на выборы от 
«Справедливой России — За правду» (СРЗП). Об этом „Ъ“ 
рассказал депутат Госдумы Дмитрий Гусев, курирующий 
в партии политические вопросы. Также два члена «Сво-
бодного Донбасса» войдут в список ЛДПР, сообщил „Ъ“ 
координатор ее донецкой ячейки Андрей Крамар. Все-
го у эсеров будет шесть кандидатов из числа действую-
щих депутатов НС, у либерал-демократов — пять. А вот 
у КПРФ — ни одного. Несмотря на это, коммунисты вы-
ставят «солидный список», в головной части списка бу-
дет, например, «один из основателей ДНР», второй спи-

кер НС (с июля по ноябрь 2014 года) Борис Литвинов, за-
явил „Ъ“ первый зампред ЦК Компартии Юрий Афонин.

В парламенте ЛНР ситуация гораздо проще. Из пяти 
действующих депутатов, которые не принимают участия 
в праймериз единороссов, трое будут баллотироваться от 
оппозиционных парламентских партий: Александр Ермо-
ленко — от КПРФ, Андрей Тамбовцев — от СРЗП, Максим 
Уваров — от ЛДПР. Будет ли «квота» из действующих депу-
татов у «Новых людей», пока неизвестно: в пресс-службе 
партии не ответили на вопрос „Ъ“.

Руководство луганского НС, как и в случае с донецким, 
рассчитывает на участие в выборах от «Единой Росси». 
В частности, на праймериз заявились спикер парламента, 
секретарь ячейки ЕР Денис Мирошниченко, его замести-
тели Дмитрий Хорошилов и Олег Коваль, а также шесть из 
семи председателей комитетов. Все 45 участников предва-
рительного голосования из числа действующих депутатов 
НС ЛНР — члены ЕР.

Источник, близкий к руководству партии власти, обра-
щает внимание на то, что по участникам праймериз пока 
рано судить об итоговой конфигурации списка единорос-
сов: заявиться может каждый, вопрос — кто выиграет. При 
этом на разницу в активности донецких и луганских пар-
ламентариев может влиять и еще один фактор, говорит со-
беседник „Ъ“: «В ЛНР многие из депутатов воевали, вклю-
чая Мирошниченко. Логика есть».

Андрей Прах, Андрей Винокуров

Донбасские депутаты могут повторить
В осенних выборах готовы участвовать более 80% действующих парламентариев ДНР и ЛНР
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Как стало известно „Ъ“, в горсуде под-
московного Королева началось разби-
рательство по резонансному уголовному 
делу бывших президента ракетно-кос-
мической корпорации (РКК) «Энергия» 
(структура «Роскосмоса») Владимира 
Солнцева, его заместителя Степана Про-
хорова и директора ЗАО «НПП „Магра-
теп“» Олега Морозова. Они обвиняются 
в многомиллионных хищениях при закуп-
ке электронно-компонентной базы им-
портного производства (ЭКБ ИП) для Ме-
ждународной космической станции 
(МКС). Еще один бывший заместитель 
Владимира Солнцева Александр Прохо-
ров, заключив досудебное соглашение 
о сотрудничестве с прокуратурой, под-
робно раскрыл весь механизм хищений 
и получил благодаря этому небольшой 
срок. В свою очередь, Владимиру Солн-
цеву разбирательство грозит второй су-
димостью.

Материалы 120-томного уголовного дела 
были направлены в Королевский городской 
суд после того, как руководство Мособлпро-
куратуры утвердило 900-страничное обви-
нительное заключение.

Перед судом предстали Владимир Солн-
цев, мера пресечения которому с домашнего 
ареста в связи с недавним обвинительным 
приговором Химкинского суда изменилась 
на содержание под стражей, его бывший за-
меститель Степан Прохоров, находящий-
ся под запретом определенных действий, 
и предприниматель Олег Морозов, которо-
му назначен домашний арест. Все они отри-
цают свою причастность к хищению бюд-
жетных средств.

Следует отметить, что уголовное пресле-
дование одного из фигурантов — бывшего 
гендиректора АО «НПП „Исток“» Александ-
ра Борисова было прекращено в июне 2022 
года в связи с отсутствием состава преступле-
ния. Следствие теперь считает, что остальные 
участники группировки мошенников ввели 
его в заблуждение. А бывший замгендирек-
тора по материально-техническому обеспе-
чению РКК «Энергия» Александр Прохоров, 
заключивший досудебное соглашение о со-
трудничестве с прокуратурой, в рамках ко-
торого он подробно рассказал об обстоя-
тельствах хищений, в августе прошлого года 
получил один год и восемь месяцев лише-
ния свободы в особом порядке. Кроме того, 
суд взыскал с него в пользу РКК 839 млн руб.

Расследование хищений было начато по 
обращению руководства «Роскосмоса» в ок-
тябре 2019 года. ГСУ СКР по Московской об-
ласти возбудило тогда уголовное дело о мо-
шенничестве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), расследование которого завер-
шили в конце мая 2021 года.

Как следует из фабулы обвинения, в рам-
ках исполнения федеральной космической 
программы в декабре 2012 года между Фе-
деральным космическим агентством, пре-
образованным позже в «Роскосмос», и ОАО 
«РКК „Энергия“» был заключен госконтракт 
на создание научно-энергетического моду-
ля (НЭМ) для МКС, под который из бюджета 
было выделено более 15 млрд руб. По замы-

слу программы, НЭМ должен был снабжать 
электроэнергией российский сегмент стан-
ции, а также использоваться для проведения 
научных экспериментов. Однако на борт 
МКС он так и не был доставлен.

Для НЭМ потребовалось закупить ЭКБ ИП 
и сертифицировать их. Согласно проекту, на 
эти цели из бюджета выделялось не более 
700 млн руб.

Владимир Солнцев, организовавший, 
по версии следствия, преступную группу 
расхитителей, добился, чтобы конструк-
торы РКК, не осведомленные о готовящей-
ся афере, подготовили докладную записку 
о необходимости увеличения затрат на ЭКБ 
ИП более чем в два раза — до 1,5 млрд руб. 
В дальнейшем добиться роста затрат на про-
ект помог Александр Прохоров, действовав-
ший, как говорится в материалах его дела, 
из корыстной, а также карьерной заинтере-
сованности.

Компоненты закупались через ОАО 
«ЦНИИ „Циклон“», с которым в марте 2017 
года РКК заключила госконтракт. Аванс со-
ставил 1,32 млрд руб. При этом, как устано-
вило следствие, цена контракта была за-
вышена почти в три раза: по заключению 
оценочной экспертизы, среднерыночная 
стоимость компонентов составляла всего 
489 млн руб. К тому же, опираясь на мне-
ние привлеченных экспертов, следствие 
пришло к выводу, что участники организо-
ванной преступной группы приобрели у за-
водов-изготовителей необходимые компо-
ненты за гораздо меньшую сумму.

Поскольку большая их часть приобрета-
лась за границей, деньги со счетов «Циклона» 

за вычетом процентов ушли на расчетные 
счета компаний «Магратеп» и «Микроком». 
После этого «Магратеп» заключил анало-
гичный договор на поставку компонен-
тов с «Альянс Трейд» и перевел этой компа-
нии средства «Роскосмоса». А «Микроком» 
и «Альянс Трейд» отправили их затем в за-
регистрированные в ОАЭ Rosaero FZC и So-
montaj General Trading LLC, а также зареги-
стрированные в Гонконге Jushi Com Limited 
и Seanet Trade Limited. Средства же, оставши-
еся в России, участники ОПГ поделили меж-
ду собой, считает следствие.

Всего преступная группа, организован-
ная Владимиром Солнцевым, считают в СКР, 
путем обмана похитила 839 млн руб. Иск на 
эту сумму заявлен к подсудимым — Алек-
сандр Прохоров по нему выплатил лишь не-
сколько десятков тысяч рублей.

Защита подсудимых от комментариев 
воздержалась. Стоит отметить, что данное 
разбирательство может закончиться для 
экс-главы РКК «Энергия» вторым за послед-
нее время обвинительным приговором. 
Как уже сообщал „Ъ“, Химкинский горсуд 
признал Владимира Солнцева и Владими-
ра Колмыкова, возглавлявшего НПО имени 
Лавочкина, виновными в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 2 ст. 201 УК 
РФ (злоупотребление полномочиями, по-
влекшее тяжкие последствия). Совершили 
они его при поставках ракетных двигате-
лей в США, работая еще в АО «НПО „Энерго-
маш“». За злоупотребления Владимир Солн-
цев получил шестилетний срок, а Владимир 
Колмыков — три года. С них в пользу «Энер-
гомаша» взыскали 662 млн руб. в качестве 
погашения ущерба. Осужденные обжалова-
ли приговор, но Мосгорсуд пока не назначил 
рассмотрение апелляции.

Юрий Сенаторов, Николай Сергеев

Космический модуль  
приземлили в суде
Начался процесс по второму делу экс-главы РКК «Энергия»

Обмен информацией между налоговой 
службой и правоохранительными ор-
ганами не должен подменять установ-
ленный порядок возбуждения уголов-
ных дел по налоговым преступлениям. 
Об этом говорится в ответе Генпрокура-
туры на обращение бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова. Господин Титов предла-
гал рассмотреть вопрос о внесении из-
менений в Налоговый кодекс, с тем что-
бы устранить возможность уголовного 
преследования предпринимателей до 
того, как вступило в силу решение об их 
привлечении к ответственности за со-
вершение налогового правонаруше-
ния. Дело в том, указывал бизнес-ом-
будсмен, что на практике встречаются 
случаи, когда правоохранители возбу-
ждают дела, опережая установленный 
порядок, только на основании получен-
ной ими из ФНС информации.

В обращении уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей при президен-
те РФ Бориса Титова говорится, что имею-
щаяся у него информация свидетельствует 
о «формировании крайне негативно отра-
жающейся на инвестиционном климате 
правоприменительной практики уголов-
ного преследования предпринимателей по 
налоговым преступлениям при отсутствии 
установленных фактов налоговых правона-
рушений».

Господин Титов пояснил, что действую-
щая редакция УПК РФ предусматривает уго-
ловное преследование предпринимателей 
по «налоговым» статьям только после на-
правления органами ФНС в правоохрани-
тельные структуры обращений о рассмо-
трении вопроса о возбуждении дела. В свою 
очередь, такое обращение в соответствии со 
ст. 33 Налогового кодекса (НК) должно быть 
направлено по истечении 75 дней после 
вступления в силу решения о совершении 
налогового правонарушения при условии, 
что за это время не были приняты меры для 
погашения недоимки, а ее размер подпада-
ет под Уголовный кодекс. При этом предпри-
ниматель предупреждается о том, что отсут-
ствие мер по исправлению ситуации может 
расцениваться как подтверждение того, что 
ранее недостоверные сведения или под-
ложные документы были представлены им 
в ФНС умышленно.

Тем не менее на практике этот порядок 
нарушается, подчеркивал в своем обраще-
нии Борис Титов. В подобных случаях след-
ствие ссылается на п. 3 ст. 82 НК РФ, согласно 
которому налоговые и следственные орга-
ны информируют друг друга об имеющих-
ся у них материалах о нарушениях законо-
дательства о налогах и сборах «в порядке, 
определяемом по соглашению между ними». 
В таких ситуациях, отмечает бизнес-омбуд-

смен, неплательщик фактически лишается 
предоставленной законодательством воз-
можности избежать уголовного преследо-
вания. Мало того, до вступления в силу ре-
шения о совершенном правонарушении 
размер недоимки нельзя считать установ-
ленным, а следственные органы уже опери-
руют им для квалификации преступления, 
хотя цифры могут оказаться в итоге недосто-
верными. Кроме того, за 75 дней предпри-
ниматель может уплатить сумму, которая 
переведет оставшуюся недоимку ниже «кри-
минального» порога.

«Проведение следственных действий ра-
нее момента установления налоговой за-
долженности и истечения сроков ее до-
бровольного погашения создает почву для 
избыточного и неправомерного давления 
на хозяйствующие субъекты»,— резюмиро-
вал господин Титов, предложив рассмотреть 
вопрос о внесении конкретизирующих ситу-
ацию изменений в НК РФ.

На днях Борис Титов получил ответ на 
свое обращение от первого заместителя 
генпрокурора РФ Анатолия Разинкина. 
В нем говорится, что ст. 82 НК не может под-
менять собой ст. 32. «Ст. 82 НК РФ, упомя-
нутая в обращении, регулирует порядок 
взаимодействия между соответствующи-
ми государственными органами по обме-
ну информацией об имеющихся у них 
материалах о нарушениях законодатель-
ства о налогах и сборах и налоговых пре-
ступлениях, о принятых мерах по их пре-
сечению, о проводимых ими налоговых 
проверках,— указал первый заместитель 
генпрокурора.— Следовательно, данная 
норма не подменяет императивные тре-
бования п. 3 ст. 32 НК РФ об обязанности 
налоговых органов направлять материа-
лы в следственные органы для решения во-
проса о возбуждении уголовного дела. При 
этом решение о привлечении к ответствен-
ности за совершение налогового правона-
рушения должно вступить в законную силу 
и полномочия по взысканию недоимки на-
логовыми органами реализованы». Таким 
образом, резюмировал господин Разин-
кин, действующие нормы закона о возбу-
ждении дел по налоговым делам на данный 
момент урегулированы.

«Осталось понять, считает ли надзорное 
ведомство процессуальными нарушения-
ми те случаи, когда уголовные дела по на-
логовым преступлениям возбуждались по 
материалам, поступившим в следственный 
орган до вступления в силу решения о на-
личии налогового правонарушения,— про-
комментировал ситуацию уполномочен-
ный по защите прав предпринимателей 
Борис Титов.— Практика показывает, что та-
ких фактов достаточно».

Александр Александров

Борису Титову уточнили 
налоговое законодательство
Генпрокуратура ответила  
на обращение бизнес-омбудсмена

Как стало известно „Ъ“, Южный окруж-
ной военный суд (ЮОВС) в Ростове- 
на-Дону вернул под стражу обвиняе-
мого в разбоях ранее судимого Дмит-
рия Титиевского, отпущенного Донец-
ким военным судом под поручительство 
преподавателя физкультуры и бывше-
го бойца батальона «Спарта». Вторая 
судебная инстанция при этом поясни-
ла первой, что, в соответствии с требо-
ваниями Верховного суда России, одно 
только обвинение человека с непога-
шенной судимостью в групповом раз-
бое уже дает основания для его ареста.

Как стало известно „Ъ“, в ЮОВС обратился 
с апелляционным представлением предста-
витель военной прокуратуры ДНР. Надзор-
щик счел необоснованным и незаконным 
принятое Донецким военным судом реше-
ние выпустить 37-летнего подсудимого Ти-
тиевского из СИЗО под личные поручитель-
ства двух его знакомых — преподавателя 
кафедры физкультуры и спорта Донецкого 
госуниверситета и бывшего бойца разведы-
вательного батальона «Спарта».

Автор представления пояснил, что суд 
первой инстанции рассмотрел только за-
явления поручителей, даже не видя их са-
мих. Таким образом, остались неизучен-
ными, например, сведения о возможных 
судимостях гарантов и их «пагубных при-
страстиях» вроде наркомании или алкого-
лизма. «Неизвестно вообще, дееспособны 
ли эти люди и осознанно ли они взяли на 
себя процессуальные обязательства»,— от-
метил представитель прокуратуры. По его 
мнению, суд также не выяснил и другой 
важный вопрос: насколько авторитетны 
авторы поручительств для самого Титиев-
ского и станет ли для него «сдерживающим 
фактором» нежелание подвести их и подо-
рвать доверие к себе. Чтобы разобраться 
в этом, военному суду, по мнению надзор-

щика, следовало бы по крайней мере вы-
яснить, занимают ли поручители ответст-
венные должности, имеют ли почетные 
звания и награды и состоят ли с подсуди-
мым в «особо доверительных» отношениях. 
Подводя итог сказанному, прокурор сделал 
вывод, что поручители не могут обеспечить 
надлежащее поведение обвиняемого. «Ведь 
даже на заседание военного суда в Донец-
ке они не явились, объяснив свое отсутст-
вие опасениями возможного обстрела го-
рода»,— пояснил он.

Надзорщик также дал характеристику 
и самому Титиевскому, заявив суду, что тот 
является «профессиональным» преступ-
ником и имеет «стойкие антисоциальные 
установки»: никогда не работал, не женил-
ся, поддерживает тесные связи с крими-
нальной средой и живет исключительно 
«за счет преступного промысла». Как пояс-
нил автор представления, фигурант уже от-
был в колонии два срока — сначала Куйбы-
шевский райсуд еще украинского в то время 
Донецка дал ему 4,5 года за грабеж, а затем 
Ясиноватовский райсуд ДНР приговорил 
его к одному году за кражу. В настоящее вре-
мя освобожденный из-под ареста Титиев-
ский, по данным прокурора, обвиняется 
сразу в трех вооруженных разбоях в составе 
группы и с применением опасного для жиз-
ни потерпевших насилия (ч. 4 ст. 162 УК РФ). 
Поскольку в предполагаемой преступной 
группе вместе с ним оказался военнослужа-
щий, уголовное дело разбирает по существу 
военный суд ДНР.

По мнению представителя прокуратуры, 
для выхода на свободу Дмитрий Титиевский 
представил суду даже ложные сведения 
о своей матери, которая якобы тяжело боль-
на и нуждается в уходе. Отсутствие сына, как 
было сказано в ходатайстве об изменении 
меры пресечения, грозило «необратимыми 
последствиями» для здоровья пожилой жен-

щины. Опросив даму, сотрудники прокура-
туры ДНР, однако, выяснили, что та на самом 
деле чувствует себя вполне сносно, а сына не 
видела уже более десяти лет.

Защитница подсудимого Титиевского 
Алина Стреленко, которая и добилась его ос-
вобождения из-под стражи, в свою очередь, 
пояснила окружному суду, что ее доверитель 
полностью признал вину и согласился на со-
трудничество со следствием. После выхода 
из СИЗО подсудимый, по данным его защит-
ницы, устроился на работу и даже стал ока-
зывать гуманитарную помощь некоей воен-
ной части. Он переселился к своей матери, 
а к показаниям госпожи Титиевской-стар-
шей, по мнению адвоката, суду следует «от-
нестись критически», поскольку та давно 
страдает потерей памяти.

Председательствующий на апелляцион-
ном процессе Виталий Мамедов согласил-
ся все же с прокуратурой. Он признал, что 
Военный суд ДНР не убедился в «безупреч-
ности репутации поручителей» и «перео-
ценил их возможности предотвратить по-
пытки Титиевского к уклонению от суда». 
Кроме того, председательствующий разъяс-
нил Донецкому военному суду, что, в соот-
ветствии с требованиями Верховного суда 
РФ, одно только обвинение в групповом 
разбое человека с непогашенной судимо-
стью может расцениваться как основание 
для его ареста.

Постановление суда первой инстанции, 
таким образом, было отменено, а подсуди-
мый Титиевский взят под стражу прямо на 
заседании. В СИЗО он останется по крайней 
мере до 30 июня. Адвокат Стреленко сооб-
щила „Ъ“, что после консультаций со своим 
доверителем они, скорее всего, обжалуют 
вынесенное решение в кассационном воен-
ном суде. От более подробных комментари-
ев защитница воздержалась.

Сергей Машкин

Донецкое поручительство  
не сработало в Ростове-на-Дону
Заступники обвиняемого в разбоях не явились на заседание в ДНР, 
сославшись на боязнь обстрелов

Второй кассационный суд общей юрис-
дикции отклонил жалобы осужденных 
за хищение 49 млн руб. со счетов рос-
сийского посольства в Израиле быв-
ших бухгалтера дипмиссии Наталии 
Журавлевой, ее помощницы Анны Си-
доровой и главбуха представительства 
ФГУП «Госзагрансобственность» Ири-
ны Лось. Согласно приговору, фигуран-
тки списывали средства по подложным 
документам якобы на аренду помеще-
ний и уплату налогов и сборов и трати-
ли их потом на недвижимость в Москве 
и области. За это госпоже Журавлевой 
и госпоже Лось назначили шесть и пять 
лет колонии общего режима соответ-
ственно. Исполнение наказания госпо-
же Сидоровой отложили до достижения 
ее детьми 14-летнего возраста. Адво-
каты настаивали, что следствие не-
верное определило потерпевшую сто-
рону в деле, однако кассационный суд 
с ними не согласился.

Второй кассационный суд общей юрис-
дикции рассмотрел жалобы на приговор, 
вынесенный ранее по этому уголовному 
делу Нагатинским судом столицы. В ходе раз-
бирательства в суде первой инстанции вы-
яснилось, что с октября 2012 по август 2014 
года фигурантки, используя свое служебное 
положение, похитили с валютных счетов 
дипучреждения более 49 млн в рублевом эк-
виваленте. Для этого, говорится в деле, они 
подделывали документы, в соответствии 
с которыми деньги переводились якобы 
на аренду недвижимости, а также выплату 
местных налогов и сборов.

Как установили в СКР, другие руководи-
тели дипучреждения, включая посла, были 
не в курсе махинаций, поскольку их вводи-
ли в заблуждение. Однако в 2014 году при 
очередной финансовой проверке хищения 
вскрылись. Анну Сидорову и Наталию Жу-
равлеву обвинили в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). При этом госпо-
жа Сидорова сразу пошла на сотрудничество 
со следствием и дала признательные пока-
зания. Частично согласилась признать вину 
и Наталия Журавлева. На основании их по-
казаний к уголовной ответственности была 
привлечена и Ирина Лось.

В суде выяснилось, что выведенные с ва-
лютного счета посольства миллионные сум-
мы тратились злоумышленницами на по-
купку недвижимости в Москве и области.

Нагатинский суд приговорил Наталию 
Журавлеву к шести годам колонии, ее колле-
гу Анну Сидорову — к восьми годам, а Ири-
на Лось получила пять лет колонии общего 
режима. Однако реально отбывать наказа-
ние пришлось лишь осужденным Журавле-
вой и Лось. Госпожу Сидорову отпустили, по-
скольку она воспитывает двоих малолетних 
детей, и предоставили ей отсрочку в испол-
нении наказания до достижения ими 14-лет-
него возраста.

Сначала осужденные обжаловали при-
говор в Мосгорсуде, настаивая либо на пе-
ресмотре дела, либо на снижении сро-
ков заключения. Причем Ирина Лось, как 
и в районном суде, просила оправдания, 
упорно отказываясь признать вину. Но го-
родской суд отклонил все жалобы, после 
чего адвокаты обратились во Второй касса-
ционный суд. Анна Сидорова, видимо не 
рассчитывая на успех, на этот раз от подачи 
жалобы отказалась.

В кассационной инстанции адвокаты 
просили отменить приговор и направить 
материалы дела на новое рассмотрение, но 
уже не в Нагатинском, а в Пресненском суде. 
Адвокаты настаивали, что ранее следовате-
ли ГСУ СКР неверно определили потерпев-
шую сторону, определив в качестве таковой 
посольство России в Израиле. Поэтому дело 
рассматривалось в Нагатинском суде, по ме-
сту жительства одной из обвиняемых. В дей-
ствительности же, уверяют защитники, дело 
надо было рассматривать в Пресненском 
суде Москвы, к юрисдикции которого отно-
сится МИД РФ.

Адвокаты Ирины Лось также утвержда-
ли, что ее оговорила Наталия Журавлева. 
«Ирину привлекли к делу в качестве обви-
няемой в самом конце предварительного 
следствия,— пояснила адвокат Виолетта 
Волкова,— а от данных на нее показаний 
Журавлева в суде отказалась». Однако касса-
ционный суд решил, что потерпевшая сторо-
на определена правильно, и оставил приго-
вор в силе.

Алексей Соковнин

Посольские деньги 
пересчитали окончательно
Утвержден приговор по делу  
о хищении средств дипмиссии в Израиле

Вскоре после первого приговора  
Владимир Солнцев  
вновь предстал перед судом   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Совершеннолетним детям погибших в СВО предлагают возместить потерю
Парламентарии задумались об их включении в число получателей единовременной выплаты

Заместитель председателя Госдумы Шолбан Ка-
ра-оол и первый заместитель председателя дум-
ского комитета по просвещению Яна Лантратова 
(«Единая Россия») обратились к первому замести-
телю председателя Совета федерации, секретарю 
генсовета ЕР Андрею Турчаку с предложением рас-
пространить единовременые выплаты на совер-
шеннолетних детей погибших участников СВО. Для 
этого необходимо дополнить указ президента Вла-
димира Путина от 5 марта 2022 года: из него выте-
кает, что при отсутствии семьи у погибшего получа-
телем выплаты могут стать только братья и сестры, 
независимо от их возраста.

Первый зампред комитета Госдумы по просвещению 
Яна Лантратова и зампред Госдумы Шолбан Кара-оол на-
правили первому зампреду Совета федерации РФ Ан-
дрею Турчаку обращение с просьбой рассмотреть воз-
можность единовременных выплат совершеннолетним 
детям погибших военнослужащих (текст есть у „Ъ“). Со-
ответствующая проблема была выявлена в рамках рабо-
ты думской подгруппы по мобилизации граждан и иму-
щества, говорится в тексте обращения.

В документе приводится обращение 23-летней Вик-
тории Ревиной, чей отец Евгений Ревин погиб 4 марта 
2023 года в ходе СВО, но его дочь не смогла получить еди-
новременные выплаты: в получении президентской, гу-
бернаторской и даже страховой выплат ей было отказа-

но на том основании, что она на момент гибели отца 
достигла совершеннолетия и не обучается в образова-
тельных учреждениях по очной форме обучения.

Согласно президентскому указу №98 от 5 марта 2022 
года «О дополнительных социальных гарантиях военно-
служащим, лицам, проходящим службу в войсках наци-
ональной гвардии Российской Федерации, и членам их 
семей», членам семей погибших в ходе СВО выплачива-
ется 5 млн руб. компенсации. Категории членов семей 
определены в федеральном законе 2011 года «О денеж-
ном довольствии военнослужащих и предоставлении 
им отдельных выплат». По этому закону на компенса-
ции могут рассчитывать супруг погибшего, его родите-
ли, дети до 18 лет и дети вплоть до 23 лет, обучающиеся 
на очной форме обучения в образовательных органи-
зациях, а также «лица на иждивении погибшего». При 
отсутствии членов семей единовременные выплаты, 
согласно президентскому указу от 5 марта 2022 года, по-
лагаются лишь братьям и сестрам погибшего, незави-
симо от возраста. Родители господина Ревина умерли 
в 1996 и 2011 годах, с бывшей супругой он не состоял 
в официальном браке с начала 2022 года, братьев и се-
стер не имел, а Виктория Ревина «является дочерью по-
гибшего и его единственным кровным и некровным 
родственником».

Авторы обращения просят господина Турчака «в це-
лях устранения законодательного пробела» рассмотреть 

проблему выплат совершеннолетним детям погибших. 
Они, в частности, предлагают включить этот вопрос 
«в ежемесячный доклад президенту». 

Госпожа Лантратова сказала „Ъ“, что с этой пробле-
мой к ней обращались жители нескольких регионов, 
а в ее приемную пришло около десятка сообщений: 
«Сложившаяся ситуация — это законодательный про-
бел. И в первую очередь выплату надо давать не братьям 
или сестрам, а детям, пусть они и взрослые. Думаю, так 
распорядился бы любой родитель».

Отметим, Андрей Турчак возглавляет рабочую груп-
пу по обеспечению взаимодействия органов публичной 
власти и организаций по вопросам мобилизационной 
подготовки и мобилизации, социальной и правовой за-
щиты граждан РФ, принимающих участие в СВО, и чле-
нов их семей. Рабочая группа создана по инициативе 
президента Владимира Путина в декабре 2022 года. Яна 
Лантратова и Шолбан Кара-оол также входят в состав ра-
бочей группы.

Иван Тяжлов

Медпомощь сбилась с сердечного ритма
Пациенты жалуются на нарушения при лечении

Всероссийский союз страховщиков (ВСС) 
выявил в прошлом году 370 тыс. наруше-
ний при оказании медицинской помощи 
пациентам с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями (ССЗ). Это на треть боль-
ше, чем годом ранее, и почти на 40 тыс. 
больше, чем в допандемийном 2019 году. 
Страховщики зафиксировали наиболь-
шее за последние годы число жалоб на 
качество медпомощи кардиологическо-
го профиля — почти 140 тыс. Кроме чисто 
медицинских жалоб пациенты говорят 
про сложности с записью к врачу, слиш-
ком долгое ожидание приема — и необхо-
димость платить за медпомощь, которая 
по закону должна быть бесплатной. Вра-
чи-кардиологи ставят представленную 
статистику под сомнение, но признают 
проблемы со своевременным переводом 
пациентов в вышестоящую организацию 
и их лекарственным обеспечением, хотя 
отмечают, что в ряде регионов, например 
в Москве, для них находят решения.

В прошлом году число нарушений при 
оказании медицинской помощи по про-
филю «кардиология» выросло более чем 
на треть по сравнению с 2021 годом — до 
370 тыс., рассказали „Ъ“ во Всероссийском 
союзе страховщиков. В 2020 году страховые 
компании зафиксировали 260 тыс. наруше-
ний, а в допандемийном 2019 году — 324 тыс. 
В ВСС объясняют такое временное улучше-
ние ситуации снижением числа плановых 
госпитализаций во время пандемии COV-
ID-19. В 2022 году объемы плановой медици-
ны восстановились: так, количество визитов 
к врачу в рамках диспансерного наблюдения 
выросло примерно на 20%. Негативная тен-
денция, утверждают страховщики, продол-
жается и в этом году: в первом квартале выяв-
лено уже 90 тыс. нарушений.

Наиболее часто пациенты обращались 
в медучреждения с жалобами на ишемиче-
скую болезнь сердца, перенесенный в прош-

лом инфаркт миокарда, нарушения сер-
дечного ритма, гипертоническую болезнь 
и сердечную недостаточность, следует из кон-
солидированных данных страховых компа-
ний, с которыми ознакомился „Ъ“. Самые 
частые нарушения при оказании амбулатор-
ной медпомощи кардиологическим больным 
были связаны с превышением сроков ожида-
ния проведения диагностических инстру-
ментальных исследований, несвоевремен-
ной постановкой пациента на диспансерное 
наблюдение, проблемами преемственности 
в лечении и отсутствием необходимых кон-
сультаций или консилиумов. Среди самых 
распространенных нарушений при оказании 

медпомощи в стационарах эксперты называ-
ют невыполнение или некачественное вы-
полнение диагностических и лабораторных 
исследований; отсутствие в медицинской до-
кументации результатов обследований, осмо-
тров и консультаций, дневниковых записей, 
позволяющих оценить динамику состояния 
здоровья; несвоевременный перевод пациен-
та в медицинскую организацию более высо-
кого уровня; нерациональное назначение ле-
карственных препаратов.

По словам вице-президента ВСС Дмитрия 
Кузнецова, 2022 год стал для страховщиков 
рекордным не только по количеству наруше-
ний, выявленных в рамках проводимых экс-
пертиз по кардиологическому направлению. 
Страховые медицинские организации зафик-
сировали также наибольшее за последние 
годы число обращений с жалобами на каче-

ство медпомощи от пациентов с сердечно-со-
судистыми заболеваниями — почти 140 тыс. 
таких обращений, что в 3,5 раза превышает 
показатель 2021 года. Среди наиболее частых 
причин для недовольства застрахованных 
по ОМС в сегменте «кардиология» — оказа-
ние некачественной медпомощи, сложности 
с записью к врачу, слишком долгое ожидание 
приема или проведения обследования, а так-
же необходимость платить за медпомощь, ко-
торая по закону должна оказываться бесплат-
но, рассказали „Ъ“ в ВСС.

Врач-кардиолог клиники «Чайка» Алек-
сей Эрлих считает, что статистика предостав-
лена «финансово заинтересованными ком-
паниями, взимающими с медучреждений 
штрафы в случае нарушения собственных 
стандартов оказания помощи, но не клини-
ческих рекомендаций». Эти две категории, 
по его словам, «не всегда совпадают». Из всех 
перечисленных страховщиками нарушений 
он выделяет ненаправление в вышестоящую 
медорганизацию. «Однако и здесь ситуация 
не одинаковая во всех регионах. Например, 
в Москве, разумеется, направление пациента 
в более оснащенные медцентры лишено ло-
гистических и иных сложностей»,— заключа-
ет господин Эрлих.

Отметим, сердечно-сосудистые заболева-
ния остаются одной из главных причин вы-
сокой преждевременной смертности росси-
ян. Снизить ее должен федеральный проект 
«Борьба с сердечно-сосудистыми заболевани-
ями». В 2021 году в рамках проекта стартова-
ла федеральная программа дополнительно-
го лекарственного обеспечения пациентов 
с риском инфаркта и инсульта: перенесшие 
инфаркты, инсульты, а также операции на 
сердце в течение двух лет после болезни мо-
гут получать лекарства. Перечень препара-
тов для обеспечения пациентов с ССЗ вклю-
чает более 30 наименований, в том числе 
дорогостоящие тикагрелор, ривароксабан, 
дабигатрана этексилат и апиксабан. На них 

ежегодно направляют свыше 10 млрд руб., 
однако самостоятельные покупки в течение 
двух прошлых лет оставались высокими, от-
мечают эксперты фармрынка, опрошенные 
„Ъ“. Реальная потребность в них может быть 
в 2–3 раза выше нынешнего уровня госзаку-
пок, подтверждает директор по развитию ана-
литического агентства RNC Pharma Николай 
Беспалов. По его оценкам, доля закупок сер-
дечно-сосудистых препаратов в бюджетном 
сегменте в прошлом году не превышала 46% 
от всего рынка этих наименований в 528 млн 
руб. На том же уровне закупки и коммерче-
ские продажи были в 2020 и 2021 годах.

«К сожалению, страховая система выстро-
ена так, что прием специалиста покрывается 
ОМС, а покупка лекарств — нет, и это непра-
вильно»,— комментирует ситуацию Алексей 
Эрлих. Он приводит в пример Москву, где ре-
гиональная программа дополнительного ле-
карственного обеспечения пациентов с ри-
ском инсульта уже спасла «очень многих». По 
его мнению, она должна быть тиражирована 
на другие регионы, «поскольку не все паци-
енты могут позволить себе тратить 3–4 тыс. 
руб. в месяц на лекарства».

Сопредседатель Всероссийского союза па-
циентов Юрий Жулев отмечает, что чаще все-
го лекарства из перечня пациенты покупают 
самостоятельно из-за недостаточной инфор-
мированности либо если лечатся в частной 
клинике. Существует и проблема низкой 
приверженности пациентов лечению, когда 
препарат принимается полгода вместо поло-
женных двух лет. Кроме того, продолжает го-
сподин Жулев, даже действующие програм-
мы дополнительной поддержки доступны 
не всем: «Пока что пациентов с хронической 
сердечной недостаточностью не включили 
в льготную программу. В нее входят лишь те, 
кто перенес острые состояния, такие как ин-
фаркт или инсульт».

Александр Осипов,  
Наталья Костарнова

Смерти в питерском интернате 
заметили в Москве
Татьяна Москалькова подключилась к проверкам ПНИ

Уполномоченный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова подключилась к проверкам 
психоневрологического интерната (ПНИ) №10 
Санкт-Петербурга. Ранее глава столичного много-
профильного центра паллиативной помощи Анна 
Федермессер сообщила о семи случаях смерти 
инвалидов в интернате, где содержится 1 тыс. че-
ловек. Она заявила, что это произошло из-за не-
доедания и отсутствия ухода за больными. В СКР 
ранее возбудили уголовное дело о причинении 
смерти по неосторожности. Учреждение также 
проверяют МЧС, Росздравнадзор, Роспотребнад-
зор и Роструд.

Госпожа Москалькова сообщила в своем Telegram- 
канале о проверке ПНИ №10 в Невском районе Санкт-Пе-
тербурга «в связи с видеообращением о фактах смерти 
сирот». По словам омбудсмена, в учреждении побывала 
ее представитель вместе с уполномоченным по правам 
человека в Санкт-Петербурге. Они посетили отделение 
интенсивного развивающего ухода, в котором прожи-
вают бывшие воспитанники детдомов-интернатов — 
люди с нарушениями психического и физического раз-
вития возрастом от 18 до 25 лет.

Причиной посещения ПНИ №10 стало видеообраще-
ние главы столичного многопрофильного центра палли-
ативной помощи и учредителя благотворительного фон-
да помощи хосписам «Вера» Анны Федермессер. В апреле 
2023 года она сообщила о смерти в интернате как мини-
мум семи детей с тяжелыми множественными наруше-
ниями развития (ТМНР), уточнив, что причинами были 
их истощение и недостаточный уход из-за дефицита пер-
сонала. По словам госпожи Федермессер, детям с ТМНР 
нужен отдельный медицинский пост и особое питание, 
однако из-за нехватки персонала на несколько детей 
приходится лишь один сотрудник, который не успевает 
«всех накормить, переодеть, погулять с ними». При этом 
волонтеров для работы в ПНИ не допускали, утвержда-
ла госпожа Федермессер. По ее словам, правозащитни-
ки информировали о проблемах директора интерната 
Ивана Веревкина, который, по словам Анны Федермес-
сер, обещал разобраться с проблемой после случаев го-
спитализации пациентов в Александровскую больницу 

Санкт-Петербурга. В итоге «за последнее время» в ПНИ 
№10, по данным госпожи Федермессер, умерло семе-
ро детей. Последнего — скончавшегося 17 апреля — ре-
бенка сотрудники интерната, по ее словам, дважды от-
возили в Александровскую больницу и оставляли там 
без надзора. Госпожа Федермессер в своем обращении 
просила власти города, спикера Совета федерации Ва-
лентину Матвиенко, вице-премьера Татьяну Голикову, 
руководство Минтруда и Минздрава, а также Татьяну Мо-
скалькову и детского омбудсмена Марию Львову-Белову 
«наказать виновных в смерти детей». И принять меры, 
чтобы этот подопечный ПНИ стал «последним умершим 
от равнодушия опекуна».

По факту происшедшего в ПНИ главное следствен-
ное управление СКР по Санкт-Петербургу возбудило 
уголовное дело по ч. 3 ст. 109 УК РФ о причинении смер-
ти по неосторожности. В пресс-службе управления сооб-
щали, что сотрудники интерната «вследствие ненадле-
жащего исполнения профессиональных обязанностей 
по уходу за гражданами, страдающими психическими 
заболеваниями, допустили по неосторожности в пери-
од с 2022 года наступление смерти шести проживавших 
в интернате совершеннолетних постояльцев». Источ-
ник «РИА Новости» в следственных органах ранее со-
общал, что у троих скончавшихся в причинах смерти 
значился отек головного мозга с указанием общего де-
фицита массы тела, еще у двоих была зафиксирована 
прогрессирующая дыхательная недостаточность. Ма-
рия Львова-Белова, в свою очередь, обещала проверить 
все детские соцучреждения в стране, «особенно отделе-
ния милосердия».

Госпожа Москалькова заявила, что сейчас провер-
ку в ПНИ №10 ведет прокуратура Санкт-Петербурга, ко-
торая привлекла МЧС России, Росздравнадзор, Роспо-
требнадзор и Роструд. По результатам этой проверки 
будет дана оценка деятельности интерната «по испол-
нению действующего законодательства», добавила ом-
будсмен. При этом Татьяна Москалькова заявила, что 
по результатам ее проверки условия проживания по-
стояльцев в интернате «соответствуют действующим са-
нитарным правилам и нормам».

Иван Тяжлов

Кардиологи видят пациентов 
насквозь, но пациентам это 
не всегда помогает
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Внимание, говорит в Германии
На встрече уже с Олафом Шоль-

цем президент Украины заявил: 
«Мы сейчас работаем над созданием 
коалиции истребителей, и частич-
но мои визиты по столицам Евро-
пы направлены именно на это. Я ду-
маю, что у нас будет успех. Я сегодня 
буду обращаться и к немецкой сто-
роне, чтобы она поддержала Украи-
ну в этой коалиции».

Вопрос о поставках боевой ави-
ации западного производства Киев 
поднимает с начала года. Преимуще-
ственно речь идет о передаче ВСУ аме-
риканских F-16, однако Вашингтон 
неоднократно давал понять, что не на-
мерен расширять ассортимент помо-
щи за счет истребителей. В какой-то 
момент просьбы Украины о постав-
ках авиации стали менее настойчи-
выми, а внимание переключилось на 
танки и другую бронетехнику. В ито-
ге вопрос создания «танковой коа-
лиции», в основу которой вошли не-
мецкие Leopard, был решен в пользу 
Киева. Возможно, по этой причине 
господин Зеленский решил вернуть 
в повестку дискуссию о самолетах, на-
ходясь именно в Берлине.

Канцлер Шольц на эту ремарку 
украинского коллеги отреагировал 
сдержанно. «Мы уже многое доста-
вили, что касается ПВО — это Patri-
ot, IRIS-T, Gepard, а также другое ору-
жие, различные артиллерийские 
системы, системы залпового гоня. 
Это то, на чем мы концентрируем-
ся»,— сказал он, прямо не отказывая 
Киеву в поставках истребителей.

Впрочем, в отличие от ситуации 
с танками Leopard, в вопросе об ави-
ации Германия не обладает решаю-
щим голосом. Тем не менее, по сло-
вам главы МИД Украины Дмитрия 
Кулебы, это не значит, что она не мо-
жет и тут сыграть одну из ключевых 
ролей. «Германии повезло, потому 
что F-16 — это не Leopard, это не не-
мецкая техника. В отличие от Leop-
ard, Германия не нажимает здесь зеле-
ную кнопку. Это делают США. Так что 
мы ожидаем от Германии лишь ак-
тивной роли в создании межгосудар-
ственной коалиции»,— разъяснил 
ожидания Киева господин Кулеба.

При этом, хотя союзники отчи-
тываются о рекордных пакетах во-
енной помощи Киеву и уверяют, 
что поставили все необходимое для 
анонсированного контрнаступле-
ния, Украина настаивает, что по-
лученных вооружений пока недо-

статочно. «Еще несколько визитов, 
и все»,— ответил господин Зелен-
ский в Берлине на вопрос, доста-
точно ли ВСУ получили оружия для 
контрнаступления. Он также под-
черкнул, что ФРГ находится на вто-
ром месте по военным поставкам 
Украине, однако Киев намерен «сде-
лать все, чтобы вывести Германию 
на первое место». По мнению укра-
инского лидера, именно в увеличе-
нии поставок кроется перспектива 
завершения конфликта.   

Примечательно что пока в Гер-
мании, а днем ранее и в Италии по-
литик призывал к расширению 
номенклатуры передаваемых воо-
ружений, в газете The Washington 
Post со ссылкой на данные амери-
канской разведки вышел материал, 
в котором утверждалось, что прези-
дент Украины допускал использова-
ние западных вооружений для уда-

ров по РФ и даже захват некоторых 
приграничных территорий России 
для усиления будущих переговор-
ных позиций. Владимир Зеленский 
назвал эти утверждения «фантазия-
ми» и заверил: «Мы не атакуем рос-
сийскую территорию, мы освобо-
ждаем нашу территорию».

Тем временем, несмотря на тре-
бования Киева дать ему больше воо-
ружений, Олаф Шольц заверил, что 
украинские власти готовы к мирному 
урегулированию конфликта. «Нужно 
везде говорить о том, что Украина го-
това к миру, но она по праву и при на-
шей полной поддержке требует, что 
это не должно означать просто за-
мораживания конфликта и того, что 
Россия будет диктовать условия»,— 
заявил канцлер, комментируя ини-
циативу Бразилии по немедленному 
прекращению огня. Политик уверен, 
что прилагать усилия в этом направ-
лении необходимо, одновременно 
держа в уме, что «мир не может быть 
против Украины».

В этом господин Шольц совпал 
с Антонио Таяни, главой МИД Ита-
лии, где господин Зеленский по-
бывал накануне. По мнению ита-
льянского министра, необходимо 
«выслушать любое предложение, ко-
торое может положить конец кон-
фликту», однако за основу урегули-

рования надо брать «десять пунктов 
мирного предложения Зеленского». 
«В противном случае мы говорили 
бы не о мире, а о поражении Украи-
ны»,— сказал дипломат.

В Москве ранее настаивали, что не 
отказываются от мирного решения 
конфликта, однако не видят к этому 
предпосылок. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков заяв-
лял, что «при нынешней позиции ки-
евской власти» достижение целей на 
Украине «возможно только военным 
путем». При этом к мирному урегу-
лированию, несмотря на резкое не-
приятие Москвой и Киевом позиций 
друг друга, всерьез, кажется, подклю-
чился Китай. В понедельник, 15 мая, 
спецпредставитель правительства 
КНР по поиску политического реше-
ния конфликта Ли Хуэй начнет боль-
шое турне по Европе, в ходе которо-
го посетит Киев, Варшаву, Берлин, 
Париж и Москву. Правда, удастся ли 
ему встретиться с Владимиром Зелен-
ским — большой вопрос, поскольку 
непонятно, когда украинский лидер 
окажется в Киеве. Западные СМИ 14 
мая сообщили, что из Германии пре-
зидент Украины собрался поехать во 
Францию, где, видимо, продолжит 
работу над формированием «коали-
ции истребителей».

Алексей Забродин

Брюссельский  
формат живет,  
но не побеждает
Никол Пашинян и Ильхам Алиев  
не добились прорыва на переговорах,  
но договорились о новой встрече 

В воскресенье, 14 мая, в Брюс
селе прошли трехсторонние пе
реговоры президента Азербайд
жана Ильхама Алиева, премьера 
Армении Никола Пашиняна и гла
вы Европейского совета Шарля 
Мишеля. Как говорил ранее го
сподин Мишель, выступивший 
инициатором встречи, ее цель — 
добиться нормализации на Юж
ном Кавказе и приблизить под
писание мирного договора. По 
завершении встречи глава Ев
росовета вышел к журналистам 
один. Судя по его заявлению, 
прорыва не случилось. Главный 
итог переговоров — их участни
ки договорились встретиться 
в том же месте и в том же соста
ве в июле. 

Переговоры лидеров Азербайд-
жана и Армении при посредничест-
ве главы Евросовета продолжались 
более четырех часов. До этого госпо-
дин Мишель успел в неформальной 
обстановке пообщаться с каждым 
из них по отдельности (в субботу — 
с Николом Пашиняном, в воскресе-
нье утром — с Ильхамом Алиевым). 
Перед общей встречей участни-
ки сфотографировались под флага-
ми Азербайджана, Евросоюза и Ар-
мении. Рукопожатий на камеру не 
было. Армянский премьер выгля-
дел довольно мрачным, азербай-
джанский глава был невозмутим 
и сдерживал едва заметную улыбку, 
а Шарль Мишель широко улыбался, 
стараясь разрядить обстановку. 

Последний раз встреча в брюс-
сельском формате прошла 31 авгу-
ста 2022 года. Тогда Ильхам Алиев 
и Никол Пашинян не стали вместе 
выходить к журналистам. О том, что 
совместный выход к прессе не был 
запланирован и теперь, „Ъ“ сообщил 
дипломатический источник в Брюс-
селе. Судя по всему, на серьезный 
прорыв там с самого начала не рас-
считывали. 

В заявлении для прессы, кото-
рое уложилось в четыре с неболь-
шим минуты, глава Евросовета по-
пытался сгладить острые углы. «Для 
меня было удовольствием прини-
мать президента Алиева и премь-
ер-министра Пашиняна на пятой 
встрече в Брюсселе. Наши обмены 
(мнениями.— „Ъ“) были открыты-
ми, ориентированными на резуль-
тат и сосредоточены на пути к армя-
но-азербайджанской нормализации. 
Лидеры показали совместное стрем-
ление достичь всестороннего и дол-
госрочного мира в регионе»,— заве-
рил господин Мишель. 

По его словам, стороны обсуди-
ли «все вопросы повестки» и догово-
рились возобновить двусторонние 
переговоры по вопросам делими-
тации границы. «Лидеры выразили 
недвусмысленную приверженность 
Алма-Атинской декларации 1991 
года и, соответственно, территори-
альной целостности Армении пло-
щадью 29,8 кв. км и Азербайджана 
площадью 86,6 кв. км. Окончатель-
ная делимитация границы будет со-
гласована в ходе переговоров»,— 
заявил европейский дипломат. 
Стороны также обсудили перспек-
тивы «разблокирования региональ-
ной транспортной и экономической 
инфраструктур», например, восста-
новления железнодорожного сооб-
щения через Нахичевань. Пожалуй, 
главным итогом стала договорен-
ность снова собраться в Брюсселе 
в июле, чтобы «не терять набран-
ный темп». 

Переговорам предшествовало 
очередное обострение на границе. 
В четверг, 11 мая, Ереван и Баку со-
общили о перестрелках близ ар-
мянского села Сотк, традиционно 
обвинив друг друга в провокации. 
Армянская сторона заявила о ране-
нии четырех своих военных, азер-
байджанская — о потере одного 
военнослужащего, смертельно ра-
ненного в голову, и еще об одном 
пострадавшем. 

По версии господина Пашиня-
на, Баку сознательно пошел на эска-
лацию в преддверии переговоров, 
чтобы отвлечь внимание европей-
ских посредников от проблемы Ла-
чинского коридора. Напомним, 23 
апреля Азербайджан установил КПП 
на единственной дороге между Ар-
менией и Нагорным Карабахом, что 
в Ереване называют незаконной бло-
кадой Арцаха (армянское название 
Карабаха). В свою очередь, Азербайд-
жан обвинил «армянские формиро-
вания» в обстреле своих позиций, на 
что азербайджанские вооруженные 
силы были вынуждены ответить. 

При этом оба лидера не стали от-
менять визит в Брюссель. Хотя на 
срочном заседании правительства 
11 мая премьер Армении прямо дал 

понять, что не ожидает прорывов от 
нынешней встречи с господином 
Алиевым. Вероятность подписания 
мирного договора с Азербайджаном 
уже в это воскресенье Никол Паши-
нян назвал «крайне низкой».

В Брюсселе после двусторон-
ней встречи с Шарлем Мишелем го-
сподин Пашинян повторил слова 
о «провокационных и агрессивных 
действиях вооруженных сил Азер-
байджана против суверенной тер-
ритории Республики Армения в по-
следние дни, которые направлены 
на срыв усилий по продолжению 
мирных переговоров».

Как бы то ни было, в обеих столи-
цах явно стремятся как можно ско-
рее выйти на дипломатическое ре-
шение карабахского конфликта, 
а конкуренция за лавры посредника 
в его урегулировании между внеш-
ними игроками заметно усилилась. 

Напомним, нынешней встрече 
в Брюсселе предшествовали пере-
говоры министров иностранных 
дел Азербайджана Джейхуна Бай-
рамова и Армении Арарата Мир-
зояна в США при посредничест-
ве госсекретаря Энтони Блинкена. 
А уже 1 июня Ильхам Алиев и Ни-
кол Пашинян продолжат диплома-
тический марафон — они увидятся 
в Кишиневе на полях саммита Евро-
пейского политического сообщест-
ва. Там к переговорам присоединят-
ся президент Франции Эмманюэль 
Макрон и канцлер Германии Олаф 
Шольц. 

Кстати, армянские источники со-
общали о том, что изначально госпо-
дин Макрон собирался прилететь 
и в Брюссель, чтобы присоединить-
ся к коллеге Мишелю в качестве 
модератора армяно-азербайджан-
ской встречи. Якобы на этом наста-
ивал Ереван, который видит в лице 
французов весомую поддержку сво-
ей позиции. Однако в Баку выступи-
ли против приезда лидера Франции, 
которого не считают нейтральным 
посредником. Впрочем, официаль-
ных комментариев ни одной из сто-
рон на этот счет не было.

РФ также не собирается выпу-
скать инициативу карабахского 
урегулирования из своих рук. На-
помним, прекращение огня по-
сле 44-дневной карабахской войны 
в ноябре 2020 года было достигнуто 
при непосредственном участии Мо-
сквы. И она считает Трехстороннее 
заявление лидеров России, Арме-
нии и Азербайджана единственно 
возможной «дорожной картой» мир-
ного урегулирования. Это повторил 
в воскресенье, 14 мая, пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков в интервью программе «Мо-
сква. Кремль. Путин» на телеканале 
«Россия 1» (цитата по ТАСС). 

«Россия… полностью придержи-
вается тех трехсторонних докумен-
тов, которые были подписаны два 
года назад. Мы исходим из того, что 
они по-прежнему являются безаль-
тернативной основой для урегули-
рования. И для того, чтобы выйти на 
урегулирование, нужно идти по до-
роге выполнения тех договоренно-
стей, которые были достигнуты на 
троих»,— заявил господин Песков. 

На днях стало известно, что 
Джейхун Байрамов и Арарат Мир-
зоян, которые недавно виделись 
в Вашингтоне, вероятно, вместе по-
сетят Москву 19 мая (пока дату на-
звал только МИД Армении). Послед-
ний раз их ждали на Смоленской 
площади в декабре 2022 года, одна-
ко в последний момент армянская 
сторона отменила встречу из-за 
претензии к российским миротвор-
цам, которые, по ее версии, не обес-
печили беспрепятственное движе-
ние по Лачинскому коридору. 

Наконец, в ближайшее время в РФ 
ждут и самих лидеров Азербайджана 
и Армении. Правда, в Кремле меро-
приятие еще не анонсировали, од-
нако замминистра иностранных дел 
Армении Паруйр Ованнисян 8 мая 
поспешил сообщить: после брюс-
сельской встречи в Москве пройдут 
уже новые переговоры с участием 
Никола Пашиняна и Ильхама Али-
ева. Успеют ли они собраться в мо-
сковском формате до поездки в Ки-
шинев — не ясно. 

Между тем секретарь Совбеза 
Армении Армен Григорян уже да-
вал понять: место подписания бу-
дущего мирного договора пока не 
предопределено. Очевидно, этим 
местом может быть Москва, а мо-
жет — и какая-то из западных сто-
лиц. «Договор будет подписан там, 
где мы увидим возможность дости-
жения прогресса и окончательного 
согласия»,— дипломатично заявил 
чиновник. 

Антонина Дроздова

На просьбу президента 
Украины Владимира 
Зеленского помочь 
с поставками истреби
телей западного образца 
канцлер Германии Олаф 
Шольц отреагировал 
сдержанно, дав понять, 
что Берлин и так уже много 
чего направил Киеву   
ФОТО MICHELE TANTUSSI / REUTERS
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Сербию включили в предпакетную подготовку
ЕС требует от Белграда присоединиться к санкциям против России

В ходе подготовки нового пакета 
санкций против России Евросоюз 
усиливает давление на Сербию, 
добиваясь от нее присоединения 
к ограничительным мерам. С этой 
целью в Белграде в конце минув
шей недели побывал спецпред
ставитель ЕС по вопросу санк
ций Дэвид О’Салливан. В канун 
его приезда Европарламент при
нял резолюцию по Сербии, в ко
торой осудил ее за «близкие от
ношения с Россией». А Евросоюз, 
по некоторым данным, даже при
грозил Белграду приостанов
кой безвизового режима в случае 
реализации упрощенной схе
мы предоставления гражданства 
россиянам. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
 Геннадий Сысоев.

Спецпредставитель ЕС по вопросу 
санкций Дэвид О’Салливан встретил-
ся в Белграде с президентом Сербии 
Александром Вучичем и премье-
ром Аной Брнабич. Хотя переговоры 
прошли в закрытом режиме, смысл 
визита европейского эмиссара особо 
не скрывался: накануне принятия 
ЕС нового пакета антироссийских 
санкций Брюссель требует от Сербии 
присоединения к вводимым про-

тив РФ мерам. «Новый пакет ЕС будет 
сфокусирован на „третьих странах“, 
избегающих присоединения к санк-
циям, и О’Салливан дал ясно понять 
руководству Сербии, что как канди-
дат в члены ЕС она больше не может 
оставаться вне этих мер»,— говорит 
белградский эксперт Горан Милетич.

По итогам переговоров с эмисса-
ром ЕС Александр Вучич заверил, что 
Сербия, хотя и не ввела санкций про-
тив РФ, не станет помогать другим 
обходить их. «Как надежный парт-
нер (Евросоюза.— „Ъ“) Сербия не 
позволит быть использованной для 
незаконных действий, которые бы 
„третьим странам“ обеспечили укло-
нение от режима ограничительных 
мер ЕС»,— заявили в администра-
ции сербского президента. Впрочем, 
одни только заверения сербского ру-
ководства в верности партнерству 
с ЕС Брюссель, похоже, больше не 
удовлетворяют. В канун приезда го-
сподина О’Салливана в Белград Ев-
ропарламент принял специальную 
резолюцию по Сербии, в которой вы-
разил «сожаление, что она до сих пор 
не ввела санкции против РФ». Более 
того, европарламентарии осудили 
«близкие отношения Сербии с Росси-
ей», оценив, что «ключевые элемен-

ты сербской внешней политики пря-
мо противоречат позициям ЕС».

Вдобавок ко всему Евросоюз, по 
некоторым данным, пригрозил на 
минувшей неделе Белграду прио-
становкой безвизового режима с ЕС 
в случае введения сербскими властя-
ми упрощенной схемы предоставле-
ния гражданства россиянам.

Дело в том, что месяц назад МВД 
Сербии подготовило проект изме-
нений Закона о гражданстве, значи-
тельно упрощающий его получение 
иностранцами. А президент Вучич 
пояснил, что упрощения распростра-
нятся в первую очередь на граждан 
РФ и Украины. Для получения серб-
ского паспорта им нужно прожить 
в Сербии один год, иметь высшее или 
среднее образование, работать «на 
себя или в компании, штаб-квартира 
которой находится в Сербии» и напи-
сать заявление, что «считают Сербию 
своей страной». Александр Вучич тог-
да же заявил, что изменение Зако-
на о гражданстве «позволит Сербии 
устранить дефицит квалифициро-
ванной рабочей силы», и не скупил-
ся на похвалы перебравшимся в Сер-
бию российским IT-специалистам.

Однако, как сообщила на днях Fi-
nancial Times, Белграду пришлось 

отказаться от планов упрощенной 
выдачи паспортов россиянам и дру-
гим иностранным гражданам, «по-
скольку Евросоюз предупредил, что 
может приостановить безвизовый 
режим для этой балканской стра-
ны». Издание приводит и оправда-
тельные слова неназванного совет-
ника правительства Сербии, что 
законопроект, мол, был «просто 
предложением, которое не было 
принято».

Усиление давления Евросоюза на 
Белград не остается без результата. 
Недавно за присоединение Белгра-
да к антироссийским санкциям от-
крыто высказался министр эконо-
мики Сербии Раде Баста. Знакомые 
с позицией сербского руководства 
источники „Ъ“ расценили его слова 
как «пробный шар для тестирования 
реакции общества на возможное вве-
дение санкций против России». В том 
же ключе в последнее время все чаще 
высказывается и сам президент Сер-
бии. Так, в одном из недавних интер-
вью Александр Вучич откровенно 
признал: «Сербии придется ввести 
санкции против России из-за силь-
ного давления Запада. Момент, когда 
Белград будет вынужден сделать это, 
скоро наступит».

Явка с половинной

Впрочем, как это вредило оппозиции — неяс-
но. Скорее, снятие кандидатуры господина Инд-
же повышало шансы Кемаля Кылычдароглу.

Москва незамедлительно отреагировала на сло-
ва лидера оппозиции. «Мы решительно отвергаем 
обвинения в том, что мы вмешивались в выборы. 
Мы высоко ценим наши отношения с Турецкой Ре-
спубликой. Те, кто передает эти утверждения кан-
дидату от оппозиции, являются лжецами»,— заявил 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. 

Выпад господина Кылычдароглу в адрес Москвы 
оказался неожиданным, так как несколько послед-
них недель избирательной кампании он и его окру-
жение потратили на то, чтобы убедить руководство 
России, что турецкая оппозиция им не враг. Дейст-
вительно, Кемаль Кылычдароглу считается проза-
падным кандидатом. Однако, как подчеркивал он 
сам в ходе избирательной кампании, «было бы не-
правильно ограничивать внешнюю политику Тур-
ции как провосточную или прозападную». Он так-
же отмечал, что «турецко-российские отношения 

должны оставаться здоровыми и достойными». 
Близкий к турецкой оппозиции колумнист и поли-
толог Хакан Аксай в своей статье на сайте T 24 при-
звал не делать поспешных выводов на основе заяв-
лений Кемаля Кылычдароглу и обратить внимание 
на то, что лидер оппозиции несмотря ни на что вы-
ступает за продолжение сотрудничества с Россией. 
Господин Аксай дал понять, что все зависит от по-
зиции Москвы, примет ли она победу оппозиции. 
Если это произойдет, то Турция и Россия сохранят 
нынешние отношения. «Если власть в Турции пе-
рейдет из рук в руки, я думаю, между Анкарой и Мо-
сквой может быть установлен диалог, который уди-
вит пессимистов, возможно, сразу после короткого 
периода замешательства. Потому что место двух 
стран на карте и чрезвычайно важные отношения, 
которые они установили друг с другом, не изменят-
ся в одно мгновение»,— подчеркнул он.

«Гипотетический уход Эрдогана из политики — 
спекуляции о котором со времен протестов в Тур-
ции 2013 года стали неотъемлемой частью каждой 
последующей избирательной кампании — едва ли 
приведет к кардинальному изменению вектора 

внешней политики Анкары. Конечно, менее эмо-
циональный глава государства, скорее всего, будет 
в большей степени склонен опираться на тради-
ционные внешнеполитические институты и ин-
струменты, что обеспечит большую стабильность 
и последовательность в выстраивании отношений 
Анкары с союзниками и партнерами»,— сказал „Ъ“ 
доцент Института стран Азии и Африки МГУ Па-
вел Шлыков. По его словам, наивно ожидать в слу-
чае поражения президента Эрдогана возвращения 
Турции «к роли послушного Западу союзника и вер-
ного проводника западных интересов». «Конечно, 
Кылычдароглу в ценностном отношении более 
прозападный и проевропейский политик. Одна-
ко это совсем не исключает конфликтную повестку 
Турции с внешними силами, так как Турция имеет 
свои собственные национальные интересы и бу-
дет их отстаивать»,— подчеркнул он. По мнению 
эксперта, «отношения с Россией выступают как раз 
ресурсом для сохранения и наращивания Турци-
ей своей автономии, чтобы не попадать в зависи-
мость от Запада».

Марианна Беленькая
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29388,3 (+261,58)
РТС 1038,32 (–26,24)
FTSE 100 7754,62 (+24,04)

DAX 15913,82 (+78,91)
DJIA 33300,62 (–8,89)
NASDAQ Composite 12284,74 (–43,77)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.05.23
Австралийский доллар 51,6495
Английский фунт 96,6827
Белорусский рубль 27,2200
Гонконгский доллар* 98,6256

Дирхам ОАЭ 21,0239
Доллар США 77,2041
Евро 84,2500
Индийская рупия** 94,4563

Казахский тенге** 17,3797
Канадский доллар 57,2858
Китайский юань 11,0844
СДР 103,9615

Сингапурский доллар 57,9784
Турецкая лира* 39,4775
Украинская гривна* 20,9043
Шведская крона* 74,8915

Швейцарский франк 86,5614
Японская иена** 57,3795
*За 10. **За 100. 

Уголь выпадает из приоритета
Железнодорожники ждут на востоке более доходные грузы

В ОАО РЖД считают, что, если 
экспортные отправки угля из 
основных добывающих реги
онов на восток, которые сей
час идут в приоритетном по
рядке, перевести в обычную 
для угольного экспорта кате
горию очередности, можно 
 существенно увеличить пере
возки более доходных грузов. 
Речь идет о 2 млн тонн в квар
тал нефтепродуктов, руды, удо
брений и других товаров. Экс
перты, однако, уточняют, что 
поставки угля «лучше выстрое
ны», а реальный прирост пере
возок высокодоходных грузов 
может оказаться меньше прог
нозов монополии.

„Ъ“ ознакомился с расчетами 
ОАО РЖД к заседанию правкомис-
сии по вопросам социально-эко-
номического развития Дальнего 
Востока. Из них следует, что отказ 
от приоритета в отношении пере-
возок экспортного угля из ряда ре-
гионов и перевод их в стандарт-
ную категорию приоритета для 
экспорта угля позволит за квартал 
дополнительно вывезти порядка 
2 млн тонн дорогостоящих грузов, 
«преимущественно нефтепродук-
тов (0,8 млн тонн) и черных метал-
лов (1 млн тонн), удобрений, зерна 
и ряда других номенклатур».

Сейчас, согласно временным 
правилам определения очередно-
сти перевозок грузов на Восточ-
ном полигоне, перевозки угля на 

экспорт из Кузбасса, Бурятии, Ха-
касии, Тувы и Якутии на восток 
идут в приоритетном порядке. Со-
ответствующие поручения были 
даны президентом РФ и прави-
тельством, на их основе ОАО РЖД 
заключило с регионами соглаше-
ния о гарантированных объемах 
вывоза. В результате уголь из этих 
регионов на восток едет в третью 
очередь, сразу после перевозок во-
инских грузов и грузов для лик-
видации ЧС, а остальной уголь-
ный экспорт — в шестую, после 
нефтепродуктов и многих других 
 категорий грузов.

Как следует из материалов ОАО 
РЖД, в первом квартале вывоз угля 

по поручениям президента на вос-
ток составил 24,4 млн тонн при га-
рантированном объеме 24,8 млн 
тонн — это свыше 90% от всех экс-
портных перевозок угля на восток 
(26,7 млн тонн). Перевозки из Ке-
меровской области отстали от пла-
на на 1,9%, составив 14,8 млн тонн, 
из Хакасии — на 28% (1,1 млн тонн 
из 1,5 млн гарантированного объе-
ма), а перевозки из Бурятии и Яку-
тии, напротив, превысили квоту 
на 100 тыс. тонн. Из регионов, не 
входящих в число приоритетных, 
при небольших объемах чаще на-
блюдается рост к 2022 году, однако, 
например, экспорт из Новосибир-
ской области на восток полностью 

остановился (при экспорте 0,4 млн 
тонн в первом квартале 2022 года).

Представитель ЭЛСИ (объеди-
няет компании «Эльга Уголь» и «Си-
бантрацит») подтвердил остановку 
экспорта угля из Новосибирской 
области на восток из-за нехватки 
провозных возможностей, постав-
ки переориентированы на порты 
юга РФ.

Угольная продукция занимает 
на Восточном полигоне доминиру-
ющее положение (70% от экспортно-
го грузопотока), и «фиксация этих 
объемов существенно ограничива-
ет возможности других отраслей 
российской экономики», сообщает 
ОАО РЖД. По оценке компании, по 

итогам первого квартала ограниче-
ние потребности в вывозе продук-
ции российских предприятий в вос-
точном направлении составило 
порядка 4,9 млн тонн грузов, в том 
числе 1,7 млн тонн нефтеналив-
ных грузов, 0,8 млн тонн черных 
металлов, 0,5 млн тонн удобрений, 
0,3 млн тонн грузов в контейнерах, 
0,2 млн тонн зерна и 1,4 млн тонн 
прочих грузов.

«Осуществление экспортных 
перевозок угольной продукции, 
в том числе из отдельных регио-
нов, только в рамках шестой оче-
реди временных правил в целях 
обеспечения приоритизации пе-
ревозок неугольных грузов с бо-
лее высокой валовой добавленной 
стоимостью в восточном направ-
лении позволит увеличить вклад 
в экономику страны в размере до 
25 млрд руб., доходы ОАО РЖД — 
до 1 млрд руб.»,— сообщается в ма-
териалах. В ОАО РЖД от коммента-
риев отказались.

Между тем угольщики не слиш-
ком довольны даже текущей ситуа-
цией. Так, в феврале на совместном 
заседании комиссий при Госсове-
те по направлениям «Транспорт» 
и «Энергетика» говорилось о том, 
что квота на вывоз экспортного 
угля из Кузбасса, утвержденная 
ОАО РЖД, на 9,9 млн тонн ниже, 
чем предусмотрено поручениями 
президента (63 млн тонн).
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Участники завершившейся на прош-
лой неделе встречи министров финан-
сов и глав центробанков стран G7 при-
звали рассматривать трансграничные 
операции в свете не только экономи-
ческой эффективности, но и «эконо-
мической устойчивости». Это касает-
ся в первую очередь диверсификации 
поставок — в том числе «чистой» энер-
гии, для чего планируется создание 
партнерства стран, выступающих за 
«устойчивые и инклюзивные цепочки 
поставок». Фактически речь идет о сни-
жении зависимости развитых стран 
от торговли с Китаем и частичной пе-
реориентации на другие развиваю-
щиеся страны (в частности, Вьетнам 
и Мексику), а также о поиске альтер-
нативных источников сырья (в том чи-
сле редкоземельных металлов, где на 
Китай приходится более 60% глобаль-
ного экспорта). Формально в заявле-
нии Китай даже не упоминается, хотя 

 канцлер Германии Олаф Шольц уже 
заявил о необходимости снижения 
рисков без нарушения связей на фоне 
растущей конкуренции с КНР. 

Нынешний уровень взаимной тор-
говли и европейских стран, и США 
с Китаем не позволяет вводить ка-
кие-либо секторальные ограничения 
в отношении его экспорта — это уси-
лит давление на инфляцию, да и ри-
ски ответных мер также могут быть 
значительными. Исключение состав-
ляют поставки отдельных видов вы-
сокотехнологичной продукции — тех 
же чипов (их основными производи-
телями остаются Тайвань и Южная 
Корея) — и инвестиции в их произ-
водство. Увеличение же пошлин по 
широкому кругу товаров, предприня-
тое администрацией Дональда Трам-
па c 2018 года, привело к частичному 
переносу производств, однако так и не 
сократило дефицит в двусторонней 
торговле КНР и США.

Обеспокоены в G7 и высокой долго-
вой нагрузкой развивающихся стран 
(проблема обострилась из-за удоро-
жания заимствований — реструк-
туризация долга обсуждается для 
Шри-Ланки и нескольких африкан-
ских стран), и ростом влияния Китая 
как глобального кредитора. Впрочем, 
развитые страны — преимуществен-
но нетто-импортеры капитала, что за-
трудняет для них контроль над потока-
ми инвестиций.

Попытка создать новые прави-
ла торговли для «большой семерки» 
и стран ЕС (условно, блока развитых 
стран) может оказаться более успеш-
ной, особенно на фоне заблокирован-
ной работы ВТО, и позволяет обойти 
и главное разногласие, существующее 
в рамках организации,— США требуют 
от Китая большей подотчетности в объ-
емах госсубсидирования компаний, 
Китай же выступает против «дискри-
минационных» практик, закреплен-
ных в актах по борьбе с инфляцией 
и акте о поддержке высокотехнологич-
ных отраслей в США. Конфликт вряд 
ли будет разрешен в обозримой пер-
спективе, а менее формализованные 
договоренности G7, как и непрямые 
санкции, могут оказаться более эффек-
тивным средством в перенаправлении 
потоков товаров и капитала.

Страны G7 избегают 
прямого упоминания 
Китая в контексте  
пересмотра условий 
торговли и инвести-
ций, но все активнее 
обсуждают создание 
альтернативных  
цепочек поставок
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Банки проверят на устойчивость
ЦБ возвращается к стандартным развернутым стресс-тестам

Банк России осенью проведет полно
форматное надзорное стресстести
рование кредитных организаций, 
включив в него около 30 банков, или 
80% активов сектора. Тесты оценива
ют устойчивость банков. Несмотря на 
удовлетворительные итоги сокращен
ных проверок 2022 года и отсутствие 
системных рисков, отдельные кредит
ные организации все еще нуждаются 
в поддержке. Но эксперты сомневают
ся, что по итогам тестов ЦБ применит 
какието действительно жесткие меры.

В ЦБ „Ъ“ рассказали, что осенью регуля-
тор намерен вернуться к проведению пол-
ноформатного стресс-тестирования по ме-
тоду bottom-up. Это стресс-тесты, в которых 
крупнейшие банки самостоятельно прово-
дят расчеты по единому сценарию, а регу-
лятор — проверку, корректировку и свод 
результатов. Формат будет отличаться боль-
шим количеством участников (около 30 бан-
ков, целевой охват более 80% активов сек-
тора), а также развернутым шаблоном для 
заполнения.

В конце 2022 года регулятор проводил 
стресс-тесты в сокращенном варианте: толь-

ко 13 системно значимых банков и упро-
щенные шаблоны. Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, 
это было сделано «в целях снижения нагруз-
ки на банки». Регулятор опросил участни-
ков рынка о вероятных кредитных потерях 
до конца 2023 года и сам провел тесты (под-
ход top-down).

В тестах 2023 года будет ряд корректиро-
вок с учетом ситуации, спровоцированной 
военными действиями на Украине. Так, ЦБ 
добавил оценку рисков по заблокирован-
ным активам. Учет потери по ним начал-
ся уже в 2022 году, утонили в Банке России. 
Но, подчеркнули в регуляторе, «кардиналь-
но подходы к стресс-тестам не поменялись».

«Надзорное стресс-тестирование про-
водится динамически в сопоставлении 
ежеквартальных, полугодовых изменений 
в стрессовом сценарии относительно бюд-
жетного, что позволяет банкам отразить 
меры реагирования на стресс и стратегиче-
скую эволюцию баланса»,— поясняет глава 
центра интегрированного управления рис-
ками Росбанка Елизавета Розанова.

Результаты стресс-тестов за 2022 год (ос-
новной целью было выявление потреб-
ностей в докапитализации) показали, что 

накопленный запас капитала позволяет 
большинству из проанализированных бан-
ков в значительной степени абсорбировать 
потери, но отдельным может потребовать-
ся дополнительная поддержка. Общий объ-
ем докапитализации оценивался в 700 млрд 
руб. до конца 2023 года.

За 2022 год уже были докапитализирова-
ны 29 банков, но ряд игроков проводил пла-
новые эмиссии, не связанные с возникшими 
рисками. Крупными суммами в 2022 году ка-
питал пополнили, например, Газпромбанк 
(на 50 млрд руб.), Россельхозбанк (25 млрд 
руб.), ПСБ (13,7 млрд руб., еще 28,4 млрд руб. 
вошли в капитал в январе 2022 года по ре-
зультатам допэмиссии в конце 2021 года), 
МТС-банк (11 млрд руб.), УБРиР (11 млрд руб.) 
и другие. Докапитализация ВТБ в 2023 году 
может превысить 500 млрд руб. В середине 
марта глава ЦБ Эльвира Набиуллина отмеча-
ла, что и другим банкам требуется капитал, 
«работа с их собственниками ведется».

В ВТБ „Ъ“ сообщили, что сейчас ждут 
«обратной связи» от регулятора по резуль-
татам стресс-тестирования 2022 года, осо-
бенно с учетом новых требований: «По за-
блокированным активам мы исходили из 

наличия сценария урегулирования требо-
ваний банка по таким активам, при отсутст-
вии реалистичного сценария — формиро-
вали повышенные резервы». В следующем 
году заблокированные активы уже не будут 
влиять на стресс-тестирование, поскольку 
резервы по ним в существенной части будут 
сформированы, полагают в ВТБ.

В последние годы в России формирует-
ся гибкая система взаимодействия надзора 
и банков, отмечает гендиректор АКРА Ми-
хаил Сухов. «В российской практике пока 
установлен поэтапный период восстановле-
ния буфера капитала в течение пяти лет (до 
2028 года.— „Ъ“), дополнительных требова-
ний к капиталу от ЦБ по итогам стресс-те-
стов ждать вряд ли стоит,— полагает госпо-
дин Сухов.— Если у Банка России возникнет 
обеспокоенность в отношении результатов 
стресс-тестов, она будет реализовываться 
на индивидуальной основе за рамками ме-
ханизмов минимальных требований к до-
статочности капитала». В частности, по его 
словам, речь может идти о жестких рекомен-
дациях, например, относительно невыпла-
ты дивидендов или кредитной политики.

Ольга Шерункова

Пиво утекает за границу
Российские производители запускают продукты для соседних рынков

Крупные пивоваренные ком
пании ищут способы дополни
тельной загрузки мощностей 
в условиях сокращения порт
феля лицензионных брендов 
и снижения продаж в России. 
Так, AB InBev Efes стала раз
ливать пиво для белорусско
го рынка, вероятно, по конт
ракту с крупнейшим в стране 
розничным оператором «Евро
торг». Это, как считают экс
перты, позволит получить га
рантию сбыта без вложений 
в маркетинг, но маржа будет 
ниже, чем от продаж собствен
ных брендов.

AB InBev Efes начнет выпуск 
пива Grossberg, правами на которое 
владеет управляющая крупнейшей 
белорусской продуктовой сетью 
«Евроопт» компания «Евроторг». 
Это следует из данных Росаккреди-
тации и Всемирной организации 
интеллектуальной собственности 
(WIPO). Площадками производства 
в декларации на продукт названы 

заводы AB InBev Efes в Клину и Калу-
ге мощностью 30 млн дал и 55 млн 
дал соответственно.

В «Евроторге» сделку с AB InBev 
Efes комментировать не стали. Ди-
ректор по маркетингу AB InBev 
Efes Мария Дементьева уточнила, 
что пиво Grossberg выпускается 
для экспорта в Белоруссию и будет 
доступно в продаже летом. Плани-
руемый объем производства не 
уточняется. Как отметила госпожа 
Дементьева, компания уже выпу-
скает для Китая пиво «Белый мед-
ведь» в бутылке 1,5 л и рассматри-
вает запуск в КНР нового формата 
упаковки для брендов «Рыцарь 
Приморья» и Gold Mine Beer.

• AB InBev Efes выпускает  пиво 
«Старый мельник из бочонка», 
Lowenbrau, Hoegaarden, Velkopopo-
vicky Kozel и др. По данным „Ъ“, 
в 2022 году компания снизила про-
изводство пива и пивных напит-
ков почти на 2%, до 223,29 млн дал 
год к году, заняв около 28% рынка 
в натуральном выражении.

• У «Евроторга» на сентябрь 
2022 года было 1,09 тыс. мага-
зинов в 349 населенных пунктах 
 Белоруссии. В 2021 году компания 
контролировала 19% продоволь-
ственного ритейла страны и 34% 
в сегменте современных форма-
тов торговли.
Собеседники „Ъ“ на рынке от-

мечают, что производство пива 
под СТМ для иностранного рынка 
должно позволить дополнитель-
но загрузить мощности. После на-
чала военных действий на Украи-
не владелец неконтрольной доли 
в AB InBev Efes бельгийская AB In-
Bev объявила о планах продать 
пакет партнеру — турецкой An-
adolu Efes, результатом чего мо-
жет быть прекращение лицензии 
AB InBev Efes на часть глобальных 
брендов, включая Bud. Осенью 
2022 года стало известно о при-
остановке AB InBev Efes выпуска 
пива Leffe.

По итогам первого квартала 
2023 года AB InBev Efes сообщила 

о снижении показателей, отметив 
экономическую нестабильность. 
По данным Росалкогольрегули-
рования, продажи пива в розни-
це в РФ в январе—марте 2023 года 
снизились на 3,5%, до 164,5 млн дал 
год к году.

В «Балтике» и «Объединенных 
пивоварнях Хейнекен» коммен-
тарии не предоставили. В МПБК 
«Очаково» сказали, что ранее вы-
пускали пиво под отдельным суб-
брендом для стран Азии, но отказа-
лись от этой практики.

В Белоруссии, по данным Бел-
стата, продажи пива в рознице 
в первом квартале 2023 года сни-
зились на 3%, до 8,5 млн дал год 
к году, из которых свыше 84% при-
шлось на локальную продукцию. 
Но, как поясняет совладелец ди-
стрибутора SWAM Group и пиво-
варни Gletcher Игорь Хавский, 
выпуск пива под СТМ позволяет 
получить гарантии сбыта опреде-
ленного объема и освобождает от 
необходимости продвижения про-

дукции. При наличии свободных 
мощностей это может быть инте-
ресным проектом, хотя маржа бу-
дет ниже, чем от продаж собствен-
ных брендов, отмечает он.

Один из источников „Ъ“ полага-
ет, что у крупных белорусских пи-
воваров экономика может быть 
хуже, чем у российских, которые 
могут выпускать большие объе-
мы дешевле. AB InBev Efes предло-
жила «Евроторгу» наилучшие усло-
вия, не исключает независимый 
эксперт Алексей Небольсин.

Основатель сети пивных мага-
зинов «Беру выходной» Николай 
Желагин говорит, что в октябре—
ноябре многие российские пивова-
ры отмечали падение продаж, что 
может быть связано с экономией 
и пессимизмом потребителей. Воз-
можности для замещения импорта 
у российских компаний, отмечает 
он, уже исчерпаны, к тому же вос-
становились поставки ряда ино-
странных брендов.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Золото  
наполнило банки
Граждане и компании  
распродают драгметалл 

По данным ЦБ, в апреле был 
установлен рекорд по продаже 
золота на бирже как граждана-
ми, так и золотодобывающими 
компаниями. Участники рынка 
связывают ситуацию с рекорд-
ной ценой драгметалла за по-
следний месяц. При этом в бан-
ках отмечают, что золото в слит-
ках в апреле граждане продолжа-
ли активно покупать. А экспер-
ты считают, что на фоне глобаль-
ной неопределенности к  концу 
года цена золота может еще 
 вырасти.

Банк России опубликовал об-
зор рисков финансовых рынков за 
апрель 2023 года, согласно которо-
му объем проданного гражданами 
на бирже золота за месяц превысил 
покупки на 1,2 млрд руб. До сих пор 
максимальные нетто-продажи золота 
физлицами на бирже составляли ме-
нее 200 млн руб., и это было в феврале 
прошлого года — с тех пор граждане 
выступали только нетто-покупателя-
ми драгметалла. «Снижение доверия 
населения к „токсичным“ валютам 
и стремление к диверсификации сбе-
режений, а также законодательные 
послабления привели к увеличению 
спроса граждан на золото»,— говорит-
ся в обзоре ЦБ.

Одновременно был установлен ре-
корд по нетто-продаже золота юрли-
цами — почти 1,8 млрд руб., в то вре-
мя как до апреля этот показатель ни 
разу не превышал 1 млрд руб. Все эти 
объемы выкупали банки, которые 
в результате установили рекорд по 
нетто-покупке золота — более 3 млрд 
руб. До этого рекорд составлял менее 
1 млрд руб. и приходился на январь 
этого года.

Участники рынка объясняют та-
кую динамику изменением цены 
драгметалла. По словам начальни-
ка управления операций с драгоцен-
ными металлами Ланта-банка Ирины 
Лозинской, в апреле 2023 года цена 
на золото впервые превысила цену 
5 тыс. руб. за грамм с апреля преды-
дущего года, то есть это годовой мак-
симум цены в рублях. «Многие поку-
пали золото на уровнях около 3,5 тыс. 
руб. за грамм, и это может быть про-
сто фиксацией прибыли»,— говорит 
она. «Что касается юрлиц, многие 
производители ожидали роста цены 
для продажи золота, добытого в 2022 
году»,— согласен предправления Ре-
алист-банка Владимир Эльманин. 
«Была длительная пауза в продажах 
во второй половине 2022 года в связи 

с тем, что цены на золото в этот пери-
од были на уровне или ниже себесто-
имости добычи»,— пояснил он.

При этом, как пояснили „Ъ“ в ВТБ, 
банки покупали относительно высо-
кие объемы золота на Московской 
бирже, так как на тот момент его сто-
имость была более благоприятна по 
сравнению с ценой на внебирже-
вом рынке. Ирина Лозинская отме-
чает, что для банков важными факто-
рами являются спрос и предложение 
от клиентов, а спрос с начала года на 
золото держится на высоком уровне. 
Финансовые институты хеджируют 
ценовые риски при покупке/прода-
же золота, подчеркнули в ВТБ. 

Стоит отметить, что тренд на про-
дажу гражданами золота наблюдался 
только на бирже — драгметалл в слит-
ках физлица в апреле продолжали по-
купать. По словам главы «Совкомбанк 
Wealth Management» Екатерины Се-
рединской, частные клиенты золо-
то в слитках практически не прода-
ют. «Если курс доллара будет и дальше 
снижаться, объем покупок со стороны 
клиентов будет расти»,— говорит она. 
Руководитель управления по разви-
тию бизнеса Private Banking и «Приви-
легии» ВТБ Юлия Безменова отмеча-
ет, что на конец первого квартала 2023 
года объем реализованного физиче-
ского золота в банке достиг 39,5 тон-
ны, увеличившись с начала года на 
24%. По ее мнению, клиенты продол-
жают выбирать золото как актив с ва-
лютной экспозицией в российской 
инфраструктуре, хорошо подходя-
щий для диверсификации портфеля. 

Эксперты уточняют, что биржевые 
сделки с золотом больше ориентиро-
ваны на получение краткосрочной 
прибыли. Руководитель группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Валерий Пивень говорит, что рост сто-
имости золота в рублевом выражении 
продолжался с третьего квартала 2022 
года, его прекращение в апреле мог-
ло подтолкнуть физлиц к закрытию 
позиций и поиску альтернативных 
 инструментов.

Аналитик ИК «Цифра брокер» Да-
ниил Болотских добавляет, что из-за 
растущей волатильности и банкротст-
ва ряда банков в США мировой спрос 
на золото был около исторических 
максимумов. В первом квартале 2023 
года мировые центральные банки 
установили рекорд, скупив 228,4 тон-
ны драгметалла, поясняет эксперт, ре-
гуляторы уже третий квартал подряд 
очень активно закупают золото.

Максим Буйлов

Иностранцы сливаются и поглощаются
Сделки по выходу из России разогрели рынок M&A

По итогам января-июне в Рос-
сии прошло 107 сделок слия-
ний и поглощений (M&A) в це-
лом на $12,1 млрд. Это в 2,6 раза 
 больше в денежном выражении 
и в 1,3 раза — в количественном, 
чем годом ранее. Лидирующими 
отраслями оказались финансо-
вый сектор, строительство, неф-
техимическая промышленность 
и машиностроение. Оживление 
M&A обеспечили уходящие с рос-
сийского рынка иностранные 
компании. Однако этот фактор 
перестанет поддерживать рынок 
уже к концу года.

Согласно данным агентства АК&М,  
по итогам первого квартала на рос-
сийском рынке M&A состоялось 107 
сделок на $12,1 млрд. Это в 2,6 раза 
больше в денежном выражении 
и в 1,3 раза — в количественном, чем 
годом ранее.

За отчетный период состоялась 
всего одна сделка стоимостью более 
$1 млрд — покупка ВТБ банка «От-
крытие», находившегося на сана-
ции ЦБ, за $4,83 млрд. Технически 
она прошла в конце 2022 года, одна-
ко была отнесена составителями ис-
следования к первому кварталу 2023 
года, уточнили в АК&М. Без нее сред-
ний размер сделки за прошедший 
квартал был на уровне $68,9 млн, что 
на 23% больше, чем годом ранее.

Лидером по числу сделок M&A стал 
финансовый сектор — 42%. Но такие 
показатели были достигнуты преи-

мущественно за счет сделки ВТБ и «От-
крытия». Также значительное количе-
ство M&A состоялось в химической 
и нефтехимическая промышленно-
сти, машиностроении, на их долю 
пришлось почти 17% объема рынка, 
приводят данные в АК&М. Строитель-
ство и девелопмент обеспечили 12,6% 
рынка ($1,5 млрд).

Существенную поддержку рос-
сийскому рынку слияний и погло-
щений продолжают оказывать ино-
странные компании, уходящие из 
страны, несмотря на растущее число 
ограничений для реализации таких 
сделок.

«Спецификой сделок M&A с уходя-
щими из России иностранными ком-
паниями являются необходимость 
достаточно длительного, в том числе 
политического, согласования сдел-
ки, а также сложности в определении 
стоимости реализуемого актива,— 
отмечает старший управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 

Александр Проклов.— Существует 
множество факторов, которые могут 
затруднить реализацию такого акти-
ва, например зависимость производ-
ства от импортных комплектующих, 
потенциальная подверженность ак-
тива санкциям».

Но, несмотря на это, число сде-
лок иностранных инвесторов с рос-
сийскими активами, их объемы по 
сравнению с прошлым годом замет-
но выросли. Так, в январе—марте со-
стоялось шесть сделок иностранных 
инвесторов с российскими актива-
ми на сумму $115,7 млн. Для сравне-
ния: годом ранее речь шла об одной 
 сделке на $64,3 млн.

«Российский бизнес заинтересо-
ван в покупке активов с 50-процент-
ным дисконтом,— поясняет замести-
тель гендиректора AK&М Людмила 
Еремина.— Стоит ждать сделок во 
всех отраслях, где были широко пред-
ставлены иностранные компании: 
машиностроении, лесной и химиче-

ской промышленности, транспорте, 
финансовых институтах, в основном 
в лизинге» (см. „Ъ“ от 12 мая).

Практически за каждый актив, 
выставленный иностранцами, идет 
соперничество со стороны россий-
ских инвесторов — крупных ком-
паний и холдингов, банков и фон-
дов, а также частных инвесторов, 
подтверждает директор практики 
сопровождения сделок по покупке 
и продаже бизнеса «Технологий до-
верия» Елена Ершова. Некоторые 
компании, которые раньше по раз-
ным причинам не рассматривали 
для себя неорганический рост, в та-
ких условиях видят возможности для 
более агрессивного развития, увере-
на партнер департамента инвести-
ций и рынков капитала Kept Марина 
Мизгирева.

Однако уже сейчас видно, что 
новых сделок по продаже акти-
вов, находящихся в начальной фазе 
подготовки, становится все мень-
ше и к концу года тренд по уходу 
 иностранцев с российского рынка 
должен окончательно завершить-
ся, предостерегает Елена Ершова. 
В дальнейшем на его объемы будет 
влиять стратегия новых инвесторов, 
полагает партнер департамента фи-
нансового консультирования ком-
пании ДРТ Антон Шульга, поскольку 
«по истечении некоторого времени» 
новые собственники могут пере-
продать активы.

Полина Трифонова

Граждане пошли на риск
Число клиентов форекс-дилеров растет

В первом квартале убыток кли-
ентов форекс-дилеров заметно 
снизился по сравнению с кон-
цом 2022 года. Кроме того, выро-
сло количество счетов. Экспер-
ты связывают тенденции с воз-
вращением торгующих в ино-
странных юрисдикциях и на оф-
шорных площадках российских 
граждан, а также с высокой во-
латильностью валютного рынка 
и роста возможностей заработка 
для клиентов, склонных к риску. 
По мнению аналитиков, интерес 
к наращиванию оборотов по сче-
там форекс будет сохраняться до 
смягчения кризисной повестки 
в мировой экономике.

Общий убыток клиентов форекс- 
дилеров за первый квартал 2023 
го да составил 291,4 млн руб., под-
считал „Ъ“ на основе отчетностей. 
Кварталом ранее он был на уровне 
422 млн руб. Самый большой убыток 
показали клиенты «Альфа-Форек-
са» — 260,9 млн руб., «Финам Форек-
са» — 16,3 млн руб., «ВТБ Форекса» — 
15,4 млн руб. Клиенты «БКС-Форекса» 
завершили первый квартал с прибы-
лью в 1,2 млн руб. Количество счетов 
выросло за квартал до 13 025 с 12 050 
по итогам 2022 года. Из них в мину-
се закрылось 8283 счета, в плюсе — 
4742 счета.

Рынок форекс в России много лет 
имел не лучшую репутацию благода-
ря агрессивной рекламе и недобросо-
вестным компаниям, отмечает парт-

нер Capital Lab Евгений Шатов. Сейчас 
рост числа клиентов форекс-дилеров 
связан в первую очередь с возвра-
щением торгующих в иностранных 
юрисдикциях и на офшорных пло-
щадках российских граждан, а так-
же с высокой волатильностью валют-
ного рынка и ростом возможности 
заработка для тех, кто склонен к по-
вышенному риску, считает эксперт. 
Также наблюдается расширение чи-
сла доступных валютных пар, а в силу 
роста параллельного импорта растет 
и число расчетов с поставщиками из 
стран СНГ и других дружественных 
стран (в том числе за счет турецкой 
лиры и китайского юаня), говорит го-
сподин Шатов, список доступных ин-
струментов дополнился и контракта-
ми на разницу (CFD). По его словам, 
все это способствует росту.

Стратег УК «Арикапитал» Сергей 
Суверов связывает увеличение числа 
клиентов форекс-дилеров с большой 
волатильностью валютных курсов, 

прежде всего рубля к иностранным 
валютам и возможностью заработать 
на колебаниях. Он также обращает 
внимание на расширение числа ин-
струментов: «На Московской бирже 
появились новые валютные пары, 
в частности, появились фьючерсы на 
дирхам. Так как эта валюта привязана 
к доллару, но не несет инфраструктур-
ных рисков американской валюты, 
она может быть весьма популярной 
у клиентов форекс-дилеров. Также 
можно ожидать более активных тор-
гов валютами стран СНГ, в частности, 
казахским тенге и армянским дра-
мом». По итогам текущего квартала 
и года господин Шатов ожидает про-
должения роста объема торгов и ак-
тивных клиентов.

Рост количества и оборотов актив-
ных форекс-счетов обусловлен более 
динамичной ситуацией на валют-
ном рынке, считает главный анали-
тик компании «РегБлок» Анна Ава-
кимян. При этом она видит заметное 

движение как в паре доллар-евро, так 
и рубль-доллар. Вложения в валюты 
дружественных стран — один из спо-
собов утилизации валютной ликвид-
ности, полагает эксперт. Одна из по-
пулярных инвестиционных идей, по 
словам госпожи Авакимян,— вложе-
ния в валюту в процессе выхода ино-
странных инвесторов с российского 
рынка и итерационных конверсий, 
а значит, и ситуативного ослабле-
ния рубля. «Интерес к наращиванию 
оборотов по счетам форекс будет со-
храняться до снижения эскалации 
кризисной повестки в мировой эко-
номике и расширения спектра до-
ступных финансовых инструмен-
тов»,— резюмировала эксперт.

В то же время сокращение убытка 
по итогам первого квартала связано 
исключительно с динамикой курса 
рубля, полагает управляющий дирек-
тор ИК «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров. Физлица традиционно 
ставят на снижение национальной 
валюты, так что в среднем их ставка 
за последние месяцы была прибыль-
ной, пояснил он. Эксперт не ожидает 
сохранения динамики доходов, так 
«как волатильность вне зависимости 
от направленности динамики будет 
приводить к убыткам». Новые валют-
ные пары, на его взгляд, «непонят-
ны инвесторам, и основной интерес 
в первую очередь сохраняется к тра-
диционным долларам и евро, а новые 
валютные пары остаются экзотикой».

Ксения Куликова
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К 2040 году мировой спрос 
на уголь может упасть на 65%, 
а крупнейшие покупатели рос-
сийского угля Индия и Китай — 
выйти на самообеспеченность, 
говорится в презентации ана-
литического центра ТЭКа Минэ-
нерго. Это может поставить под 
угрозу заявленные планы роста 
угольного экспорта из РФ, кото-
рый на деле к 2040 году может 
драматически сократиться. Что-
бы этого избежать, рекоменду-
ется снижать себестоимость до-
бычи и наложить мораторий 
на рост железнодорожных тари-
фов и налогов для отрасли.

Россия к 2040 году может столк-
нуться со снижением мирового спро-
са на уголь на 25–65% в зависимо-
сти от сценариев, следует из презен-
тации аналитического центра ТЭКа 
Минэнерго РФ под названием «Гори-
зонт 2040» (есть в наличии „Ъ“). К кон-
цу периода доля угля в мировом энер-
гетическом балансе снизится в 2 раза, 
а доля ВИЭ вырастет в 2,5 раза. Так, со-
гласно умеренному сценарию, миро-
вой спрос на уголь сократится с 8 млрд 
тонн в 2022 году до 6 млрд тонн к 2040 
году. В случае ускоренного энергопе-
рехода спрос упадет до 2,8 млрд тонн. 
При этом потребление энергетиче-
ского угля будет сокращаться быст-
рее, чем металлургического.

В этих условиях для России будет 
существовать сразу несколько ри-
сков. Снижение спроса на уголь в Ки-
тае и Индии за счет выхода ими на 

самообеспеченность может привес-
ти к снижению экспорта российско-
го угля до 22–172 млн тонн в зависи-
мости от сценария. Для сравнения: 
в 2022 году экспорт угля из РФ соста-
вил 211 млн тонн. При этом для рос-
сийских компаний будут сохранять-
ся текущие внешние ограничения, 
вызванные санкциями: дисконты от-
носительно мировых бенчмарков, 
проблемы со страхованием россий-
ских грузов и фрахтом балкеров.

После начала боевых действий на 
Украине и резких изменений в тор-
говых отношениях власти РФ не де-
лали попыток долгосрочных прогно-
зов развития угольной промышлен-
ности. В последний раз будущее от-
расли описывалось в утвержденной 
в 2020 году программе развития, где 
как консервативный, так и оптими-
стический сценарии предполагали 
увеличение спроса на уголь на внеш-
нем рынке к 2035 году. Ожидалось, 
что экспорт угля из РФ в любом слу-
чае вырастет до 259–392 млн тонн.

В презентации аналитического 
центра ТЭКа отмечается, что для ре-
ализации планов по росту экспорта 
до 324 млн тонн к 2040 году необхо-
димо, чтобы РФ «стала страной, ко-
торая поставит последнюю тонну 
угля» на мировой рынок за горизон-
том 2050 года. Для этого нужно сни-
зить его себестоимость продажи, ко-
торая на 2021 год составляла $70 за 
тонну, в 1,5 раза, для чего предлага-
ется наращивать добычу угля откры-
тым способом. Также авторы презен-

тации предлагают наложить мора-
торий на индексацию тарифов ОАО 
РЖД сверх плана и изменение нало-
говой и административной нагруз-
ки, развивать углехимию и налажи-
вать отношения с дружественными 
странами—импортерами российско-
го угля, в первую очередь с Индией.

Сергей Гришунин из НРА сомне-
вается в радикальном падении спро-
са на энергетический уголь в мире, 
так как львиная доля его потребле-
ния приходится на азиатские стра-
ны, которые очень взвешенно под-
ходят к вопросам декарбонизации 
и предпочитают обновлять уголь-
ные электростанции вместо их за-
крытия. По мнению аналитика, если 
спрос на энергетический уголь упа-
дет, то и цены на него упадут, что 
приведет к закрытию большей ча-
сти экспортных угольных мощно-
стей в мире, что через некоторое вре-
мя вернет цены на приемлемый уро-
вень — $130–150 за тонну. Аналитик 
также полагает, что сравнительно 
низкая себестоимость добычи угля 
в России даже с учетом транспорт-
ного плеча позволит большей части 
российских производителей остать-
ся на мировом рынке при снижении 
спроса. Он также отмечает, что рост 
продаж металлургического угля тре-
бует значительных маркетинговых 
усилий из-за изначально более жест-
ких требований металлургов к каче-
ственным характеристикам угля.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Российскому углю  
ищут место в будущем
Минэнерго видит угрозу планам по росту экспорта

При этом тарифная нагрузка для 
угольных компаний Кузбасса, по их 
данным, за 2022 год выросла на 66–
97% для энергетического и на 44–72% 
для коксующегося угля. По мнению 
главы комиссии по энергетике Сергея 
Цивилева, следовало бы ввести мора-
торий на рост тарифов на перевозки 
угля и возобновить ранее отменен-
ные скидки за дальность для экспорт-
ных перевозок. В то же время отправи-
тели нефтепродуктов также борются 
за место в очереди на восток. В конце 
апреля директор департамента неф-
тегазового комплекса Минэнерго Ан-
тон Рубцов сообщил, что Минэнерго 
направило в правительство предло-
жение о переводе железнодорожных 
поставок нефтепродуктов на Дальний 
Восток как в экспортном, так и вну-
трироссийском сообщении из пятой 

категории очередности в четвертую. 
Ранее на этом настаивали нефтеком-
пании (см. „Ъ“ от 28 марта).

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров напоминает, что приори-
тет поставок нефтепродуктов во вну-
треннем сообщении на Дальний Вос-
ток и так должен увеличиться в свя-
зи с переводом их в категорию субси-
дируемых. По его мнению, постоян-
ные изменения правил очередности 
деструктивны с точки зрения плани-
рования грузопотоков. Также эксперт 
полагает, что поставки угля на экспорт 
ведутся маршрутами с порожним воз-
вратом, с задействованием большой 
доли инновационного парка, что 
обеспечивает высокую ритмичность. 
И если понизить приоритетность этих 
поставок, нет никакой гарантии, что 
другие грузы заместят их эффективно.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Уголь выпадает из приоритета

Я надеюсь и даже с высокой 
долей вероятности скажу, 
что по итогам года РЖД 

план вывоза угля из Кузбасса 
в восточном направлении, 

который мы подписали 
на 53 млн тонн, выполнят. 

У меня уже, наверное, 
сомнений не остается, 

думаю, что они выполнят
— Сергей Цивилев,

губернатор Кузбасса, 11 апреля

Ц И Т А Т Ас7

Из документов, опубликован-
ных корейским разработчи- 
ком литий-ионных батарей  
Enertech International, стало из-
вестно, что ее почти полностью 
консолидировал «Росатом». Го-
скорпорация еще в 2021 году 
купила 49% у холдинга Ener1 
Бориса Зингаревича, а в 2022 
году — у него же еще 49%. По 
технологии Enertech «Роста-
том» будет выпускать батареи 
для электромобилей на гигафа-
брике в Калининграде. Покуп-
ка «зрелой технологии» выгля-
дит верным решением, счита-
ют эксперты, поскольку на со-
здание собственной потребова-
лось бы несколько лет.

«Росатом» стал единственным 
владельцем южнокорейского про-
изводителя литий-ионных аккуму-
ляторов Enertech International, сле-
дует из отчетности корейской ком-
пании за 2022 год. Входящая в го-
скорпорацию «Рэнера» увеличила 
долю с 49,16% до 98,32%, полно-
стью выкупив пакет, принадлежа-
щий TVG Saehan Holdings Limited 
(структура холдинга Ener1). Сторо-
ны закрыли сделку в 2022 году. Ос-
новным владельцем Ener1, судя по 
данным СМИ, выступает основатель 
группы «Илим» Борис Зингаревич. 
В «Рэнере» отказались от коммента-
риев, сославшись на конфиденци-
альность договора.

Исходно «Рэнера» вошла в капи-
тал Enertech в 2021 году, выкупив 
49,16% у TVG SEI Holdings Limited 
(также входит в Ener1). Госкорпора-
ции нужна технология производст-
ва батарей для запуска гигафабрики 
в Калининградской области. По дан-
ным „Ъ“, первая сделка не оговари-
вала дальнейшего выкупа долей.

• Борис Зингаревич инвестировал 
в Ener1 в 2002 году, компания разви-
вала литий-ионные технологии 
в США и получала субсидии из аме-
риканского бюджета. В 2012 году 
Ener1 оказалась на грани банкрот-
ства, и господину Зингаревичу при-
шлось потратить на ее спасение 
$55 млн, писал «Интерфакс».
Enertech — относительно не-

б о л ь ш о й  з а в о д  м о щ н о с т ь ю 
150 МВт•ч с собственным R&D- 
центром. Компания сотрудничала 
с BMW, Samsung и LG, поставляла 
батареи для норвежских электро-
мобилей Think. Судя по открытым 
данным, в 2018 году Enertech вы-
пустила аккумуляторную систему 
для российского лимузина Aurus, 
на котором президент Владимир 
Путин ехал на инаугурацию. Одна-
ко, не имея якорного покупателя 
батарей, Enertech испытывала фи-
нансовые трудности. В отчетности 
отмечается, что обязательства ком-
пании превышают ее активы. На-
копленный убыток достиг 87 млрд 
вон ($64 млн). Только 2022 году En-
ertech впервые за последние годы 
получила прибыль в 2,96 млрд вон 
($2,2 млн).

«Рэнера» планирует запустить за-
вод мощностью 4 ГВт•ч в год (при-
мерно 50 тыс. электромобилей) 
осенью 2025 года. АО «Кама» (про-
ект Сергея Когогина и Рубена Вар-
даняна) хочет ставить эти батареи 
в электромобиль «Атом» (см. „Ъ“ от 
11 мая). Enertech в 2021 году созда-
ла структуру «Рэнера-Энертек», ко-
торая в 2023 году зарегистрирова-
ла в РФ пять патентов на изобрете-
ния, в числе которых патент на бата-
рею для электромобиля с улучшен-
ными характеристиками охлажде-
ния. Авторы патентов имеют корей-

ские имена. Выручка «Рэнера-Энер-
тек», по данным «Спарк», в 2022 году 
составила 705 млн руб., прибыль от 
продаж — 9,5 млн руб., чистый убы-
ток — 171 млн руб.

Enertech развивает достаточ- 
но передовую технологию NMC  
(литий-никель-марганец-кобальт- 
оксидные аккумуляторы), наибо-
лее подходящую для использова-
ния в электротранспорте, гово-
рит Игорь Чаусов из АНО «Центр 
„Энерджинет“». «Решение „Росато-
ма“ приобрести технологию мож-
но только приветствовать, посколь-
ку литий-ионные аккумуляторы 
в большом количестве нужны Рос-
сии уже сейчас, а создание собст-
венной технологии займет в луч-
шем случае три-четыре года»,— по-
лагает он.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting добавляет, что Enertech 
в 2021 году заявляла о начале выпу-
ска аккумуляторов по технологии 
NMC811. «Такая химия должна сни-
зить стоимость ячейки за счет мень-
шего использования кобальта,— от-
мечает он.— На разработку техноло-
гии компания потратила минимум 
пять лет, учитывая, что у них уже 
были наработки».

Российскую технологию произ-
водства литий-ионных аккумуля-
торов создает консорциум «Инэнер-
джи» c «Росатомом» в рамках согла-
шения с правительством РФ, отме-
чает Игорь Чаусов: «Задачу по созда-
нию собственной технологии ло-
гичнее решать параллельно с осво-
ением рынка, иначе к моменту, ког-
да российская технология будет го-
това, в условиях жесткой конкурен-
ции окупить затраты на ее создание 
будет намного сложнее».

Полина Смертина

Рынок автомобилей с пробегом 
в апреле вырос почти на 41% за 
счет низкой базы начала кризи-
са. В объемном выражении про-
дажи остались почти на уровне 
пикового марта, но дилеры го-
ворят о наличии «стабильного 
спроса». Ситуация с предложе-
нием хуже — приток автомоби-
лей ограничивает слабый рубль, 
влияющий на темпы парал-
лельного импорта и насыщение 
рынка. Если дефицит ликвид-
ных машин сохранится, то цены 
на вторичном рынке, сохраняю-
щиеся в последние месяцы, мо-
гут снова пойти вверх.

Рынок легковых автомобилей 
с пробегом по итогам апреля вырос 
на 40,7%, до 495,5 тыс. машин, под-
считали в «Автостате». Результат ока-
зался незначительно — на 0,4%, или 
2 тыс. машин,— ниже мартовского 
пика продаж. При этом наблюдается 
разрыв между спросом и предложе-
нием. По данным «Авито Авто», спрос 
на автомобили с пробегом в возрасте 
до десяти лет в апреле вырос на 43%, 
а количество объявлений — на 22%. 
Средняя цена на площадке соста-
вила 1,7 млн руб., что на 2,4% выше, 
чем в марте. Среди моделей по спро-
су лидировали Lada Granta (средняя 
цена — 580 тыс. руб.), Hyundai Solar-
is (1 млн руб.), Kia Rio (1 млн руб.), Toy-
ota Camry (почти 2,5 млн руб.) и Lada 
Priora (495 тыс. руб.).

На «Авто.ру» средняя цена авто-
мобиля с пробегом также оставалась 
стабильной с начала апреля и на 12 
мая составила 1,5 млн руб. Сохра-
няется и структура предложения 
по стране происхождения бренда. 

Сейчас наибольшая доля — 26% — 
приходится на японские автомоби-
ли с пробегом, 24% — на немецкие, 
15% — на российские, 13% — на юж-
нокорейские, 8% — на американ-
ские, сообщили „Ъ“ в «Авто.ру».

Продажи подержанных автомо-
билей растут, но динамика в первую 
очередь связана с эффектом низкой 
базы весны 2022 года, отмечает ди-
ректор «Авилон Автомобили с про-
бегом» Николай Баскаков (рынок 
резко просел после начала военных 
действий на Украине и ухода из РФ 
большинства зарубежных автопро-
изводителей). «Но предложение по-
степенно расширяется, особенно 
если сравнивать с прошлым годом, 
а также началом 2023 года. Появля-
ются и свежие модели до трех лет, ко-
торые традиционно находятся в по-
вышенном спросе»,— продолжает 
он. «Развитие поставок новых авто-
мобилей по параллельному импор-
ту положительно влияет и на объе-
мы вторичного рынка»,— уточняет 
господин Баскаков.

На вторичном рынке по-прежне-
му высокий уровень спроса, больше 
всего востребованы ликвидные и ка-
чественные автомобили в хорошем 
состоянии, но клиенты не спешат 
с ними расставаться, подтверждает 
основатель автомобильного маркет-
плейса Fresh Денис Мигаль. Кроме 
того, в апреле замедлился параллель-
ный импорт, отмечает он: «Курс дол-
лара был достаточно высок. Соответ-
ственно, если в апреле был отток за-
купок, то в мае мы увидим хоть и не-
значительное, но падение притока 
свежих автомобилей до трех лет». 
С учетом текущего курса рубля при-

ток машин стоит ожидать в июне-ию-
ле, продолжает господин Мигаль.

Директор департамента автомоби-
лей с пробегом ГК «Автодом» и ГК «Авто-
спеццентр» Владимир Желобов утвер-
ждает, что свежие машины с пробегом 
в возрасте до трех лет есть: «К нам они 
поступают по trade-in, когда клиенты 
покупают новые китайские автомоби-
ли». Однако он признает, что предложе-
ние на вторичном рынке ограничен-
но, а число объявлений продолжает 
снижаться: «Если результат мая окажет-
ся на уровне апреле, это будет хорошо».

Денис Мигаль отмечает, что за счет 
сезонности и праздничных дней май 
традиционно показывает результаты 
хуже апрельских, но в «пересчете на 
рабочие дни динамика примерно та 
же». Он добавляет, что за первые две 
недели мая продажи подержанных 
автомобилей во Fresh снизились на 
15% к началу апреля, но все еще на 
30% выше, чем годом ранее.

Однако если предложение «хо-
роших автомобилей» и дальше бу-
дет небольшим, на вторичном рын-
ке цены пойдут вверх, отмечает Ни-
колай Баскаков. Речь идет о моделях 
с одним, максимум двумя владель-
цами, небольшими повреждения-
ми или совсем без них, обслужива-
нием у дилера и выгодной комплек-
тацией, поясняет он: «На такие авто-
мобили высокий спрос, и на рынке 
их не так много. Можно ожидать рост 
цен не более чем на 10%». При этом, 
уточняет господин Баскаков, доро-
гие автомобили станут исключени-
ем: спрос на них ниже, поэтому цены 
вряд ли изменятся в большую сторо-
ну и могут даже немного снизиться.

Ольга Никитина

«Росатом» зарядится  
от Южной Кореи
Госкорпорация консолидировала  
производителя литий-ионных батарей Enertech

Подержанные машины разгоняются
Продажи на вторичном авторынке РФ быстро растут
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Twiga Communication Group при-
обрела 60% в digital-агентстве 
«Апрель», которое ранее зани-
малось продвижением зарубеж-
ных брендов Estee Lauder, Red 
Bull, Audi, Porsche и других. Сдел-
ка, сумма которой, по утвержде-
нию сторон, составила 500 млн 
руб., позволит группе уже в 2024 
году получить в сегменте PR-SMM 
доходы в размере 1 млрд руб. Од-
нако другие участники рынка 
оценивают перспективы интег-
рации скептически. Они счита-
ют, что сделка может, наоборот, 
негативно повлиять на положе-
ние Twiga, поскольку в 2022 году 
«Апрель» понес убытки в связи 
с потерей большей части клиен-
тов. В то же время эксперты при-
знают важность сохранения ко-
манд и экспертизы в отрасли.

Представитель маркетинго-
во-коммуникационной группы 
Twiga рассказал „Ъ“, что она завер-
шила сделку по приобретению 60% 
в digital-агентстве «Апрель» у его 
основателей.

По словам соучредителя агент-
ства Сергея Кокарева, сделка позво-
лит усилить экспертизу Twiga в обла-
сти новых медиа (социальные сети, 
блогеры, цифровые СМИ). «Мы над-
еемся, что „Апрель“ станет важной 
частью нашей PR-SMM-вертикали»,— 
добавил управляющий директор 
Twiga Сергей Оганджанян. В ком-
пании рассчитывают, что вхожде-
ние агентства позволит группе уве-
личить объем выручки до 1 млрд 
руб. в сегменте PR-SMM к 2024 году. 
По словам сторон, сумма сделки со-
ставила до 500 млн руб.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
до сделки ООО «Агентство „Апрель“» 
принадлежало на 60,75% Всеволоду 
Шеховцеву и на 39,25% — Сергею Ко-
кареву. Выручка ООО по итогам 2022 
года составила 185,4 млн руб., чи-
стый убыток — 5,8 млн руб. Годом 
ранее выручка компании была 
на уровне 423 млн руб. при чистой 
прибыли 24,4 млн руб.

• Выручка ООО «Рекламное агент-
ство „Твига“» в 2022 году составила 
102,3 млн руб., чистая прибыль — 
1,34 млн руб. Годом ранее эти пока-
затели составляли 148,2 млн 
и 1,38 млн руб. соответственно. 
Консолидированные финансовые по-
казатели группы и нынешний уро-
вень ее выручки от PR-SMM не рас-
крываются.
Эксперты считают объявленную 

сторонами стоимость сделки за-
вышенной. Так, аналитик ФГ «Фи-
нам» Леонид Делицын оценива-
ет «Апрель» только в 120 млн руб.: 
«Twiga фактически просто покупа-
ет команду, которая работала на мо-
лодом рынке с момента его возник-
новения». Еще один собеседник „Ъ“ 
на рынке вообще уверен, что стои-
мость сделки «могла составить 20–
30 млн руб., но точно не больше 
50 млн руб.». «Оценка сильно зави-
сит от клиентского портфеля — како-
ва была в нем пропорция ушедших 
западных брендов и российских 
компаний»,— уточнил источник „Ъ“.

Объем мирового рынка новых ме-
диа, по прогнозам PwC, к 2023 года 
должен составить $2,6 трлн, а доля 
российского в его общем объеме — 
только 1,1% ($30,5 млрд). Но сейчас, 
по словам собеседника „Ъ“ в отра-

сли, «реально оценить объем рынка 
новых медиа, по сути, невозможно». 
«Закон о маркировке рекламы, ско-
рее всего, упорядочит рынок, тогда 
он станет более прозрачен»,— пола-
гает источник „Ъ“. С 1 сентября 2022 
года в силу вступили поправки к за-
кону «О рекламе», по которым со-
здана единая система учета всей ин-
тернет-рекламы в РФ и обязательна 
маркировка каждого объявления, 
включая размещения у блогеров.

С учетом того, что «Апрель» обслу-
живал в большей степени западные 
бренды, которые ушли из РФ, его 
приобретение не принесет Twiga но-
вых клиентов, полагает собеседник 
„Ъ“ в отрасли. «Фактически получе-
ние этого бизнеса никак не повли-
яет на положение Twiga на рынке, 
а убытки агентства могут сказаться 
на показателях группы в целом»,— 
отмечает он. Кроме того, подчерки-
вает источник „Ъ“, «рынок новых ме-
диа уже занят агентствами, которые 
исторически работают с крупными 
клиентами, поэтому говорить о том, 
что Twiga сможет получить их ме-
сто в ближайшие полгода, было 
бы ошибкой».

С уходом международных ком-
паний бизнес многих агентств «оче-
видно просел», «в этой связи хоро-
шим вариантом для сохранения 
бизнеса и команд становится кон-
солидация», признает гендирек-
тор коммуникационного агентст-
ва PR Development Алла Аксенова. 
Она ожидает дальнейшего укрупне-
ния рынка как альтернативы уходу 
с него крупных иностранных сете-
вых компаний.

Юлия Юрасова

У Twiga начался «Апрель»
Группа стала основным  
владельцем digital-агентства

Производственные мощности, 
которые в свое время консо-
лидировала группа СУ-155 Ми-
хаила Балакина, находящая-
ся сейчас в процессе банкротст-
ва, переходят другим застрой-
щикам. Структура, связанная 
с концерном «Крост», выкупила 
в подмосковном Клину завод 
по выпуску железобетонных 
панелей, позволяющий стро-
ить 300 тыс. кв. м жилья в год. 
На рынке допускают, что боль-
шую часть этой продукции де-
велопер направит на проекты, 
связанные с реновацией в Мо-
скве. Спрос на такую продук-
цию со стороны других компа-
ний невысок из-за ограничен-
ного в кризис объема жилищ-
ного строительства.

ООО «Энки» выкупило завод 
по производству железобетонных 
панелей в подмосковном Клину 
за 431 млн руб., следует из опублико-
ванного 11 мая договора купли-про-
дажи имущества АО «Клинский про-
ектно-строительный комбинат» 
(КПСК). Документ на площадке Фе-
дресурса разместил внешний управ-
ляющий СУ-155. Новый владелец 
предприятия связан со структурами 
концерна «Крост» Алексея Добаши-
на. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
среди учредителей ООО «Энки» — 
ООО «Элемент», бенефициаром ко-
торого, в свою очередь, выступает 
Виктор Мосин, возглавляющий ряд 
структур «Кроста». В «Кросте» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

• «Крост» основан в 1991 году. Среди 
проектов — жилые комплексы Well-
ton Towers, Wellton Gold, «Невский» 
в Москве и Подмосковье. По собствен-
ным данным, компания реализовала 
более 4,5 млн кв. м недвижимости, 
в том числе в рамках реновации. Те-
кущий объем строительства, 

по данным информсистемы «Наш.
Дом.РФ», составляет 212 тыс. кв. м.
КПСК входил в СУ-155 Михаи-

ла Балакина. Там перепрофилиро-
вали комбинат под выпуск железо-
бетонных блоков для строительства 
300 тыс. кв. м жилья в год, производ-
ство перезапущено в 2014 году. В 2018 
году СУ-155 признали банкротом. Те-
перь активы группы, объединявшей 
более 80 предприятий, выкупают 
другие игроки. Так, год назад Серпу-
ховский лифтостроительный завод 
купили структуры, связанные с ГК 
«Садовое кольцо», строящей жилье 
в Татарстане, Башкортостане и Под-
московье (см. „Ъ“ от 26 мая 2022 года).

Застройщики нередко создают 
или выкупают уже готовые произ-
водства стройматериалов. К при-
меру, ГК «Гранель» Ильшата Ниг-
матуллина владеет Московским 
камнеобрабатывающим комбина-
том в подмосковном Долгопруд-
ном, ГК ПИК Сергея Гордеева — до-
мостроительными комбинатами №2 
и №3, а ГК ЛСР Андрея Молчанова — 
предприятиями по производству 

строительного кирпича, газобетона, 
железобетонных изделий и месторо-
ждениями нерудных ископаемых.

«Крост» давно наращивает произ-
водственные активы. Сейчас у кон-
церна 18 заводов, среди которых 
сеть предприятий по производству 
бетона. Девелоперам выгодно иметь 
собственные заводы железобетон-
ных панелей, что позволяет им оп-
тимизировать затраты, например 
на металл, и сократить сроки строи-
тельства в 2–2,5 раза, отмечает член 
генсовета «Деловой России» Людми-
ла Любимова.

Учитывая, что в кризис застрой-
щики пытаются снизить себестои-
мость строительства, приобретение 
завода, обеспечивающего собствен-
ные нужды девелопера, повышает 
независимость от субподрядчиков 
и поставщиков, соглашается предсе-
датель совета директоров ГК «Прай-
мкей» Олег Малахов.

Но сейчас спрос сторонних де-
велоперов на железобетонные из-
делия ограничен из-за снижения 
объемов строительства, отмечает ви-
це-президент ГК «Гранель» по произ-
водству Владимир Лунев. Но если 
заказы сформированы за счет собст-
венных проектов «Кроста» по строи-
тельству жилья или долгосрочного 
участия в городских программах, на-
пример реновации, то перспективы 
производства могут быть привлека-
тельными, считает господин Лунев.

«Крост» может использовать про-
дукцию КПСК не только для сво-
их коммерческих проектов. Ком-
пания — активный участник 
строительства по госзаказу. В 2022–
2023 годах подконтрольное концер-
ну ООО «Крост-Д» заключило госкон-
трактов на строительство на общую 
сумму 14,9 млрд руб., следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс».

Дарья Андрианова

«Крост» сложит панели 
в Подмосковье
Застройщик выкупил бывшее СУ-155

В прошлый кризис пришлось 
активно заниматься 

госзаказом — мэрия Москвы 
и Минобороны  

очень помогли загрузкой
— Михаил Балакин,

экс-владелец группы СУ-155,  
в интервью „Ъ“ в апреле 2014 года

Ц И Т А Т А

После инцидента с дроном 
в Кремле на майских праздниках ис-
пользование устройств было огра-
ничено почти повсеместно (см. „Ъ“ 
от 5 мая). Сейчас запрет на использо-
вание беспилотников действует уже 
в 40 регионах, включая Москву, Мос-
ковскую область и Санкт-Петербург.

Между тем эксперты связывают 
рост популярности любительских 
дронов в том числе с повсеместным 
обсуждением беспилотников в связи 
с военными действиями на Украине. 

Рост продаж квадрокоптеров на мар-
кетплейсах связан с «популяризаци-
ей этого товара в СМИ и на телевиде-
нии в контексте военной операции», 
поясняет исполнительный директор 
Moneyplace Дмитрий Ермолаев. «То, 
о чем часто и много говорят по теле-
визору, привлекает внимание»,— от-
мечает он. По его словам, несмотря 
на ограничения, дроны продолжают 
приобретать, например, для исполь-
зования в путешествиях внутри стра-
ны и за границей.

Часть продаж может быть прямо 
связана с военными действиями. Со-

беседник „Ъ“ на рынке квадрокопте-
ров говорит, что на данный момент 
около 20% всех продаваемых в РФ 
дронов, способных на видеосъем-
ку, «отправляются в зону военной 
операции». Гендиректор Telecom-
Daily Денис Кусков согласен с этой 
оценкой: «Сейчас это один из това-
ров первой необходимости для во-
енных. Учитывая запрет на полеты 
в некоторых регионах, квадрокопте-
ры в основном отправляются на гра-
ницу Украины».

Вадим Красников,  
Тимофей Корнев

Дроны пошли на взлет

Владелец офисного комплек-
са на улице Знаменка рядом 
с Кремлем, где находилась 
штаб-квартира Nord Stream 2, 
намерен продать его на от-
крытых торгах как минимум 
за 9 млрд руб. В свое время объ-
ект перешел ВЭБ.РФ за долги, 
но сейчас там утверждают, что 
не имеют к нему отношения. 
Участники рынка не исклю-
чают, что актив может выку-
пить одна из госкомпаний. 
В этом случае, по их прогнозам, 
сделка станет в кризис одной 
из крупных на рынке недви-
жимости.

Информацию о продаже комплек-
са офисов на 23 тыс. кв. м на улице 
Знаменка, 7 в центре Москвы рядом 
с Генштабом Вооруженных сил РФ 
и в 500 м от Кремля „Ъ“ обнаружил 
на площадке «Сбер А», выступающей 
оператором аукциона. Стартовая сто-
имость объекта — 10 млрд руб., тор-
ги намечены по голландской сис-
теме — на понижение этой суммы 
с ценой отсечения 9 млрд руб.

В материалах аукциона указа-
но, что продавцом выступает УК 
«Молния», где „Ъ“ подтвердили ин-
формацию о проведении торгов. 
Конечные бенефициары УК, за-
регистрированной год назад, не-
известны: информации о них нет 
ни в «СПАРК-Интерфакс», ни в Kar-
toteka.ru. В то же время «Молния» 
числится совладельцем ряда струк-
тур, занятых в проекте по застрой-
ке бывшего часового завода «Слава» 
у Белорусского вокзала. Инвесто-
ром этого проекта ранее на рынке 
называли ВЭБ.РФ.

В ВЭБ.РФ заявили „Ъ“, что госкор-
порация не является стороной сделки 
по продаже комплекса на Знаменке.

В 2018 году Forbes со ссылкой 
на свои источники сообщал, что этот 
комплекс перешел ВЭБ.РФ в рамках 
реструктуризации долгов владельца 
объекта — компании «Инстрой». Из-
дание называло конечным владель-
цем компании Михаила Москалева, 
бывшего до 2006 года вице-прези-
дентом АвтоВАЗа, а в 2011–2014 го-
дах — гендиректором спортком-
плекса «Олимпийский» в Москве.

Судя по документам мэрии Мо-
сквы, «Инстрой» получил от властей 
города в 2004 году объект на Знамен-
ке, построенный в XIX веке в качест-
ве доходного дома, для дальнейшей 
реставрации и расширения площа-
дей. В обмен компания профинанси-
ровала строительство находящейся 
по соседству галереи народного ху-
дожника СССР Александра Шилова.

До весны 2022 года площади в ком-
плексе занимали крупные западные 
компании, прекратившие свою рабо-
ту в России после начала боевых дей-
ствий на Украине. Например, там на-
ходилась штаб-квартира российского 
подразделения Nord Stream 2. Компа-
ниям, не связанным с сырьевым сек-
тором или госкапиталом, арендо-
вать офис на Знаменке, 7 всегда было 
сложно, говорят опрошенные „Ъ“ 
консультанты рынка недвижимости. 
По их словам, если сделка по прода-
же комплекса пройдет даже по ниж-
ней отметке в 9 млрд руб., то она ста-
нет одной из крупных в кризис.

Управляющий партнер NF Group 
Алексей Новиков считает, что среди 
интересантов на объект могут быть 

госкомпании, которым необходи-
ма штаб-квартира рядом с Кремлем. 
Бизнес-центров в центре Москвы, 
где можно разместить сразу 1,1 тыс. 
сотрудников, сегодня очень мало, 
поэтому доля вакантных офисных 
площадей в таких районах не пре-
вышает 8,8%, говорит директор де-
партамента офисной недвижимости 
CORE.XP (выступает консультантом 
сделки по продаже здания на Зна-
менке, 7) Элина Степная. Для срав-
нения: в целом по Москве объем 
свободных площадей в офисах клас-
са А по итогам первого квартала 
2023 года, по данным NF Group, до-
стиг 13,3%.

Кроме того, продолжает госпо-
жа Степная, в центре Москвы из-за 
существующих ограничений на но-
вое строительство в 2023–2025 годах 
ожидается низкий прирост новых 
офисных площадей. К вводу запла-
нировано всего 44 тыс. кв. м — это 
1% от существующего объема пред-
ложения, говорит эксперт.

В комплексе на Знаменке, 7, вве-
денном в середине 2000-х годов, 
необходима реконструкция, что 
потребует от покупателя объекта 
дополнительных затрат, предупре-
ждает партнер «Ricci | Консалтинг 
и оценка» Яна Кузина. С учетом этого 
и обозначенной стоимости продажи, 
по ее словам, девелоперов офисов 
«может останавливать высокая цена 
входа в объект». Поэтому, не исклю-
чает эксперт, реальные претенденты 
на актив могут появиться при дис-
конте 30–40% от названной продав-
цом стоимости недвижимости.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

На Знаменку  
подъезжают покупатели
Бывшая штаб-квартира Nord Stream 2 готовится к продаже

с1
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10 мая 2023 года Государственный Эрмитаж и Свя-
то-Троицкая Александро-Невская лавра заключи-
ли договор о передаче мемориального комплек-
са гробницы Александра Невского в безвозмездное 
временное пользование. Государственный Эрми-
таж передает памятник на 49 лет с возможностью 
продления этого срока. Документ утвержден и со-
гласован Министерством культуры РФ и патриархом 
Московским и всея Руси. Гробница при этом остает-
ся государственной собственностью и частью Му-
зейного фонда РФ. Комментирует Кира Долинина.

адо признать, тех, кто следит за вот уже 
лет двадцать как обсуждаемой Церковью и Эрмитажем 
судьбой гробницы Александра Невского, новость не 
очень удивила. Еще в начале 2000-х вернуть раку в лав-
ру требовали отдельные группы православных общест-
венников. Они писали письма, им толком не отвечали. 
Но в октябре 2012 года бывший тогда министром куль-
туры Владимир Мединский вдруг изрек, что «для Эрми-
тажа будет изготовлена копия раки, а оригинал вернется 
в лавру, где ему и положено быть». В ноябре того же года 
ему пришлось свои слова забрать: «Ни о какой передаче 
раки церкви речь вообще не стоит», «мы говорим только 
о том, что надо изготовить копию раки <…> А что будет 
с этой ракой потом — мы пока не знаем, и кому достанет-
ся копия, а кому — оригинал, мы пока даже не обсужда-
ли. Пусть сначала копия станет реальностью».

• Гробница Александра Невского — ансамбль памятни-
ков, созданных по указу императрицы Елизаветы Пет-
ровны в середине XVIII века. В него входит саркофаг-ра-
ка (внутрь которого была помещена более старая рака с 
останками святого князя), многоярусная пирамида, укра-
шенная рельефами, скульптурами и надписями (состав-
ленными Михаилом Ломоносовым), два постамента с де-
коративными трофеями и два подсвечника. На изготов-
ление этого комплекса ушло около 1440 кг серебра. Гробни-
ца хранилась в Эрмитаже с 1922 года. Мощи Александра 
Невского были переданы РПЦ в 1989 году.
Таким образом, вопрос был переведен в финансовую 

плоскость и был проговорен основной принцип уравно-
вешивания интересов обеих сторон — изготовление ко-
пии. Эрмитаж между тем приступил к реставрации па-
мятника. Еще через год, в 2013-м, Михаил Пиотровский 
подтвердил, что по окончании реставрации музей бу-
дет готов приступить к изготовлению копии, только де-
нег пока нет: «Нет пока православного мецената, кото-
рый бы выделил деньги, а государство спрашивает нас, 
нельзя ли подешевле. Но настоятель Александро-Нев-
ской лавры прав: подешевле нельзя, нужно изготовить 

точную копию из серебра, которого, кстати, там не так 
много». Кому достанется оригинал, а кому копия, до ны-
нешнего договора считалось более или менее очевид-
ным: музей со своим имуществом, еле спасенным от пе-

реплавки большевиками в 1920-е годы, расставаться не 
собирался. И то правда — религиозный смысл этой ба-
рочной громадины исключительно в том, что она «со-
прикасалась» с мощами святого, а соприкоснувшееся со 
святыми мощами для верующего становится святыней. 
Умелый дипломат, Пиотровский в ответ на такое рассу-
ждение отвечал, что ведь и копия, соприкоснувшись 
в лавре с теми же мощами, станет святыней.

В музее со временем стали поговаривать, что деньги 
на копию нашлись и работы начались. Официального 
сообщения об этом не было. Теперешний же договор оз-
начает одно: ситуация перевернулась ровно на 180 гра-
дусов. Михаилу Пиотровскому пришлось сдать этот ба-
стион и сделать это с милой миной на лице: «Эрмитаж 
исходит из того, что в данный геополитический момент 
для судеб страны и социального мира в ней соединение 
мощей с гробницей на территории лавры приобретает 
особый смысл. Сегодня сакральное значение памятника 
важнее его художественной ценности».

В свое время появление раки в Зимнем дворце было 
не случайностью, но программным антирелигиозным 
жестом молодого советского государства. Правда, сами 
мощи, вскрытые в 1922 году, тащить в Эрмитаж все-таки 
не решились. Костные останки, уцелевшие в пожарах 
XIV и XVIIII веков, отправили в специальное антицер-
ковное заведение — Государственный музей истории 
религии и атеизма (Казанский собор), откуда они и были 
благополучно возвращены церкви в свое время.

В Эрмитаже же опустевшая гробница проходила не 
по ведомству церковного искусства, а как символ ве-
личия русского народа. Память о славных победах кня-
зя, чрезвычайно важного в особые моменты истории 
России, через эту композицию, чуть ли не самую боль-
шую такого типа в Европе XVIII века, вписали в экспози-
цию как продолжение залов, повествующих о победах 
русского оружия в 1812 году. Великим произведением 
искусства эта рака не слыла, вызывая интерес прежде 
всего количеством серебра, которое на нее пошло. Дру-
гое дело, что, не будь она музейным экспонатом, пере-
плавили бы ее большевики, как тонны иного церковно-
го имущества. В 1929 году Эрмитажу, чтобы спасти ее, 
пришлось в обмен выдать из своих фондов в особую 
часть при Госфонде 6736 серебряных монет, 389 пред-
метов церковной утвари, 3 изделия из золота, и все они 
принимались комиссией по весу как простой лом.

Но в сегодняшних условиях этому экспонату придает-
ся особое идеологическое значение. Директору Пиотров-
скому с его провозглашенным недавно чувством «острой 
социальной и исторической ответственности» пришлось 
найти объяснение: «Имея в виду сегодняшнюю геополи-
тическую ситуацию и символическую роль святого Алек-
сандра Невского как небесного покровителя российского 
воинства и отечественной дипломатии, заботясь об укре-
плении национального единства, Государственный Эрми-
таж дал согласие соединить раку, гробницу и мощи свя-
того на территории Александро-Невской лавры». В этой 
риторике слова о том, что церковь обязана хранить раку 
в строгом музейном режиме (в противном случае музей 
может расторгнуть договор в одностороннем порядке), ка-
жутся почти лишними. «Троицу» Рублева в 2022 году уже 
чуть не угробили, рака явно будет покрепче и свои 49 лет 
по этому договору спокойно простоит в соборе.

РЕСТИТУЦИЯ МУЗЕИ

Государственная гробница
Эрмитаж передаст церкви раку Александра Невского

Австрия — показательный при-
мер того, что интереса к русской 
опере на Западе не теряют. В ноя-
бре 2022 года в венской Фольксо-
пер поставили в один вечер «Ио-
ланту» и «Щелкунчика» (режиссер 
Лотте де Бер и хореограф Анд-
рей Кайдановский), в апреле это-
го года то же сочетание повтори-
ли в Ландестеатре Зальцбурга. 
Теперь же в Ландестеатре Тиро-
ля в Инсбруке первую редакцию 
«Бориса Годунова» представи-
ли публике Таддеус Страссбер-
гер и Оливер фон Дохнаньи — те, 
кого российская публика помнит 
по «Сатьяграхе» Гласса и «Пасса-
жирке» Вайнберга в Екатеринбур-
ге. Рассказывает Алексей Парин.

то самое интересное в этой 
постановке: в первый раз не испы-
тываешь сочувствия по отношению 
к «страдающему царю». В исполнении 
болгарского певца Иво Станчева пре-
словутый Борис Годунов — застылый 
и официозный, с заученными меха-
ническими движениями, не испыты-
вает никаких эмоций по отношению 
к очаровательным детям, но, как толь-
ко речь заходит о власти, в нем вспы-
хивает бешеная энергия. В первом 
разговоре с Шуйским (безупречный 
актер Лукас Залеский) они как будто 
садятся обедать, Борис берет нож со 
стола, цепляет на него кусочек масла 
и заставляет сатрапа слизывать жир 
с самого кончика, но потом прихо-
дит в ярость и резким рывком ударя-
ет Шуйского в ладонь на столе, так что 
кровь хлещет. Но и Шуйский в долгу 
не остается: он то и дело потихонечку 
подливает ядовитого зелья в питье го-
сударя — и тем рождает его безумие. 
Оно не от больной совести, а от хими-
катов. Потому нам его и не жалко.

В спектакле, который поставлен 
американцем Таддеусом Страссбер-
гером (режиссура, сценография, ко-
стюмы, видео) и словаком Оливером 
фон Дохнаньи (музыкальное руко-
водство), много символики самого 
разного толка. Главная архитектур-
ная конструкция на сцене служит то 
стеной Кремля или государевых па-
лат, то экраном для полусмытых ви-
деоизображений, которые намерен-
но шевелят чувства публики своими 
агрессивными знаками. В народной 
толпе много странных существ — то 

выведут в сцене у стен Новодевичье-
го монастыря некое белое крылатое 
чудище, за которым подобострастно 
стелются одержимые, то вынырнет из 
нее этакий шут гороховый в белом ба-
лахоне (Юродивый — Дейл Олбрайт) 
и взлетит над поющими, чтобы выра-
зить в плаче народное горе, а потом 
поведет всех не пойми куда, увлекая 
с силой за тоненькие красненькие ве-
ревочки. Да и обычные персонажи 
не всегда выглядят банально: стража, 
кого ни возьми, снизу одета по-мона-
шески, по-церковному, из-под мунди-
ров торчат рясы, да и особи женско-
го пола тоже служить стражниками/
стражницами не боятся. А уж нянь-
ка Ксении и вовсе предстает какой-то 
всесвятской вершительницей судеб, 
перед ней все падают в прах. Пимен 
(Йоханнес Мария Виммер) спокойне-
хонько сидит на древних книгах, ко-
торые, как вагнеровские великаны, 
раза в три больше его самого.

Страшна сцена у польской гра-
ницы. Враждебность, наэлектри-
зованность бомжей всех видов 
и склонностей сбиты здесь в угро-
жающее месиво. Тут и забубенная 
песня Варлаама (мощный бас Иоа-
хима Зайппа) не так громоподобна, 
как в обычном заброшенном шинке. 
А побег Григория (невнятный Фло-
риан Штерн) и вовсе выглядит как 
нечто заурядное.

Озорные дети предстали во всей 
своей неуемной красоте (в отличие 
от недавно возобновленного «Бори-
са Годунова» в «Новой опере», где за 
мальчишек прыгают по сцене ни-
зенькие тетеньки из хора). И мощная 
сила детских голосов оказалась чрез-
вычайно важной в этом смелом и до 
сих пор остром тексте Мусоргского: 
в них, как ни крути, светится нечто 
безоговорочно светлое.

Собрание думы похоже на бле-
клый светский раут: кто ходит по 
струнке, кто делано кичится своей 
полусвободой, кто и вовсе «отбился от 
рук» (и все при этом в офисном при-
киде). На этом фоне дикие крики Бо-
риса Годунова о власти кажутся дей-
ствительно бредом сумасшедшего. 
Такой спектакль не может кончить-
ся смертью царя — к нему прицепля-
ют повтор плача Юродивого, реюще-
го над сценой, потому что надо дать 
хоть какой-то намек на благополуч-
ный конец, пусть и туманный.

Конечно, можно посетовать на 
слишком обобщенное понимание 
русской интонации, погоревать по 
поводу всех несовершенств выго-
вора в Инсбруке. Но главное в этом 
спектакле — глубокое всматрива-
ние в смысл музыки Мусоргского. 
И в этом ключе нельзя не сказать са-
мых лучших слов об Оливере фон 
Дохнаньи — наверное, недаром он 
провел творческие годы в Екатерин-
бурге: в нем сохранилось взволнован-
ное, страстное отношение к тому, что 
здесь происходит. И это хорошо по-
нимает австрийская публика — спек-
такль пользуется огромным успехом.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Международная  
музыкальная драма
«Борис Годунов» в постановке Таддеуса Страссбергера в Инсбруке

Н

Монументальная серебряная гробница 
для мощей Александра Невского  
простояла в зале Эрмитажа сто лет   
ФОТО ГОСУДАРСТВЕННОГО ЭРМИТАЖА

67-й конкурс эстрадной песни 
«Евровидение» завершился уже 
второй (первая была в 2012-м) 
победой шведской певицы Ло-
рин. Посмотрев финал, Игорь 
Гаврилов убедился в том, что 
внутренние механизмы и зако-
номерности конкурса остают-
ся тайной за семью печатями, 
хотя предсказания букмекеров 
и сбываются с пугающим посто-
янством.

омимо момента оглаше-
ния результатов конкурса были еще 
два грандиозных эпизода, которые 
непосредственно к состязанию отно-
шения не имели. Первый — это вы-
нос флагов стран-участниц, который 
проходил под остроумно сконструи-
рованный диджей-сет — в нем в чере-
ду английских танцевальных треков 
вплетались живые выступления укра-
инских участников «Евровидения» 
разных лет (Англия в этом году про-
водит конкурс «от имени» Украины).

Другой — «Liverpool Songbook», 
это исполнение хитов, написанных 
в Ливерпуле, участниками «Еврови-
дения» разных лет. Графство Мерси-
сайд оставило след в музыке далеко 
не только благодаря битлам. Эта часть 
шоу закончилась массовым экста-
зом под «You Never Walk Alone» груп-
пы Gerry And The Pacemakers. Песня 
в здешних краях вызывает немед-
ленный патриотический спазм — 
это гимн футбольного клуба «Ливер-
пуль». А ее содержание созвучно всей 
теме конкурса, выраженной в слога-
не «Объединенные музыкой».

В ткани субботнего представления 
было много деталей, которые дейст-
вительно объединяли всех зрителей. 
Когда немецкий комик по имени Эл-
тон, прежде чем сообщить, за кого 
Германия отдала больше всего голо-
сов, говорит ведущей конкурса Хан-
не Уоддингем: «Я принес вам пиро-
женки», все немедленно вспоминают 
сцену с ее героиней из сериала «Тед 
Лассо». Или, например, когда в тылу 
у Сэма Райдера, серебряного призе-
ра прошлого года, который букваль-
но привез «Евровидение» в Англию, 
обнаруживается барабанщик Queen 
Роджер Тейлор, как-то сложно уже го-
ворить, что это «конкурс домохозяек» 
или «состязание фриков».

На нынешнем конкурсе букмеке-
ры с самого начала прочили победу 

шведке Лорин и оказались правы. По 
большому счету интрига была толь-
ко в том, как сильно она оторвется 
в финале от финна Кяарии с его пес-
ней-мемом «Cha Cha Cha». На этом 
фоне было удобно рассматривать ме-
лочи и обнаруживать, что «Еврови-
дение» говорит на языке, понятном 
во всем мире, и это очень современ-
ный язык.

В этом году EBU (Европейский 
вещательный союз) придумал еще 
одну игрушку, призванную расши-
рить аудиторию конкурса и вовлечь 
в его орбиту людей с других конти-
нентов. Жители стран, не участву-
ющих в конкурсе, тоже могли го-
лосовать, и их голоса учитывались 
как голосование «остального мира». 
«Остальной мир» в финале не раз-
делил оптимизма насчет Швеции 
и отдал максимальное количество 
баллов израильской артистке Ноа 
Кирель с ее травмоопасным танце-
вальным номером «Unicorn».

Фактически на «Евровиде-
нии-2023» проиграли все, кто пытал-
ся играть на территории классиче-
ской эстрадной песни,— Португалия, 
Франция и даже Италия, которая за-
няла четвертое место, но от победи-
теля отстала на 233 балла. Проиграли 
Испания и Молдавия, которые упор-
но экспериментировали с корневой 
музыкой своих территорий, несмо-
тря на то что она на «Евровидении» 
давно вышла из моды. Проиграл весь 

представленный на конкурсе рок 
и весь гей-поп. И у профессиональ-
ного жюри, и в голосовании зрите-
лей проиграл остроумный номер 
чешской группы Vesna — его сцени-
ческое воплощение оказалось зна-
чительно слабее клипа. Не сработала 
и политическая сатира хорватской 
группы Let 3. А выиграли ребята, ко-
торые решили: у нас один раз уже 
получилось хорошо, давайте сдела-
ем в точности так же. Песня «Tattoo» 
шведской певицы Лорин, сделана по 
тем же лекалам, что и ее же «Eupho-
ria», выигравшая в 2012 году.

Но это не значит, что всем буду-
щим участникам «Евровидения» 
нужно делать именно так. На любой 
европейской радиостанции в горя-
чей ротации на протяжении послед-
них месяцев можно было слышать 
песню «Snap». Она вошла в чарты 
не менее чем сорока стран, причем 
в Великобритании она показала луч-
ший результат из всех песен, пред-
ставленных на «Евровидении-2022». 
Ее исполнительница — Роза Линн, 
чье настоящее имя Роза Костандян. 
Она из Армении. Благодаря участию 
Розы в «Евровидении» песня стала 
вирусной в TikTok, и в августе пе-
вица подписала контракт с Colum-
bia Records, а в октябре отправи-
лась на гастроли с Эдом Шираном. 
Роза Линн в сегодняшнем мире — 
звезда покруче Лорин, и такие при-
меры вдохновляют не меньше, чем 
очевидные казусы вроде побед ABBA 
или Maneskin. Кстати, на конкур-
се 2022 года Роза Линн заняла 20-е 
место. «Евровидение», безусловно, 
дает шанс, но его еще надо не про-
моргать.

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

Ливерпульский парад
На «Евровидении-2023»  
выиграла шведская певица Лорин

Победа шведской певицы 
Лорин (в центре) оказалась 
чуть ли не единственным 
предсказуемым моментом 
в итогах конкурса   
ФОТО PHIL NOBLE / REUTERS

«Правдивые сказанья»  
летописца Пимена  
(Йоханнес Мария Виммер) 
приобретают размеры  
поистине циклопические  
ФОТО BIRGIT GUFLER
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В минувший уикенд Россия получила пер-
вых чемпионов мира в олимпийских видах 
после введения в 2022 году ее абсолют-
ной спортивной изоляции, с оговорками 
отмененной весной. Их принесли ей выиг-
равшие золото мировых первенств в Дохе 
и Ташкенте дзюдоист Арман Адамян, а так-
же боксеры Шарабутдин Атаев и Муслим 
Гаджимагомедов.

бстоятельства превратили золо-
тую медаль, которую завоевал в Дохе 26-летний 
тяжеловес (до 100 кг) Арман Адамян, в событие 
не просто заметное, а очень-очень особенное 
для России. По сути, это был первый добытый 
ею значимый чемпионский титул в олимпий-
ском виде с того момента, как весной прош-
лого года она оказалась практически в пол-
ной международной спортивной изоляции, 
а ее представители были лишены возможности 
участвовать в топовых соревнованиях. Дорогу 
к этому золоту Адамяну открыла Международ-
ная федерация дзюдо (IJF), которая проявила 
удивительную оперативность, сразу после по-
явления в марте новых, смягченных рекомен-
даций Международного олимпийского коми-
тета (МОК) санкционировав допуск россиян 
и белорусов к своим турнирам и незамедли-
тельно пригласив их на мировое первенство, 
а также удивительную благосклонность к спор-
тсменам из этих стран. В отличие, например, 
от Международной федерации фехтования (FIE) 
она не стала просеивать российскую заявку че-
рез мелкий фильтр, выкидывая из нее всех пло-
хо соответствующих критериям МОК атлетов, 
а разрешила выступить в Дохе большинству 
лидеров, наплевав на то, что некоторые фами-
лии легко обнаружить на сайте спортобщест-
ва ЦСКА, и на протесты отдельных делегаций, 
напрасно пытавшихся напомнить о запрете на 
какие-либо связи с вооруженными силами РФ.

Впрочем, победа Адамяна и в «мирное» вре-
мя стала бы неординарным событием, учиты-
вая стилистику, в которой была одержана. По до-
роге к ней чемпион Европейских игр 2019 года 
уверенно взял верх во всех схватках, расправив-
шись в том числе с возглавляющим мировой 
рейтинг грузином Ильей Суламанидзе, а в фи-
нале одолел настоящую легенду дзюдо — дву-
кратного олимпийского чемпиона чеха Лукаша 
Крпалека. Во время схватки Крпалек произво-
дил впечатление человека, который в принци-
пе не понимает, как ему подступиться к сопер-
нику, и способен исключительно убегать от него.

По резонансности, что ли, Армана Адамяна 
мог слегка переплюнуть супертяж Инал Тасоев. 
Он добрался до финала состязаний в своей ка-
тегории, встретившись в нем с дзюдоистом, на 
фоне послужного списка которого даже огром-
ный набор наград Крпалека выглядит скром-
неньким. Француз Тедди Ринер с его тремя 
золотыми медалями Олимпийских игр и стоп-
кой других ценных призов имеет в дзюдо при-
мерно тот же статус, что и Лионель Месси в фут-
боле: по крайней мере в нынешнем веке он 
безусловный король своего вида. И 25-летний 
Тасоев был близок к тому, чтобы лишить коро-
ля девятого титула чемпиона мира. Его схват-
ка с Ринером вырулила к овертайму, в котором 
россиянин исполнил что-то жутко похожее на 
прием. Все в том эпизоде зависело от интерпре-
тации судей, а они посчитали, что приема не 
было. А вскоре его провел уже Тедди Ринер.

В иной ситуации оба эти выступления — 
и прибавляющего Инала Тасоева, который вско-

ре, видимо, еще лучше разберется с нюансами 
техники француза, и тем более Армана Адамя-
на — были бы обречены вызвать соблазн конста-
тировать, что у России в дзюдо есть как минимум 
два явных фаворита будущей Олимпиады, кото-
рая состоится в Париже летом 2024 года. Но сей-
час с такими заявлениями надо быть предельно 
осторожным, потому что сама по себе поездка 
российской делегации на Олимпийские игры 
все еще под вопросом. МОК в лучшем случае при-
мет решение насчет нее ближе к середине лета.

С чемпионатом мира по боксу история выш-
ла одновременно и понятнее, и драматичнее, 
чем с чемпионатом мира по дзюдо. Давным-дав-
но вступившая в жесткую конфронтацию 
с МОК Международная боксерская ассоциация 
(IBA), которой руководит отечественный функ-
ционер Умар Кремлев, вернула россиян и бе-
лорусов в свои турниры еще осенью 2022 года 
и никакой «фильтрации» не устраивает. Драма-
тический же оттенок возвращению придала ре-
акция части боксерского сообщества. Негодуя 
против него, ташкентский чемпионат бойкоти-
ровали полтора с лишним десятка стран, вклю-
чая страны, играющие в любительском боксе 
заметные роли,— США, Великобританию.

В их отсутствие сборная России показала ре-
зультат чуть лучше, чем на предыдущем, досанк-
ционном первенстве 2021 года в Белграде. Тогда 
она собрала в сумме пять медалей, теперь — 
шесть. В Белграде три российских боксера про-
рвались в финальные бои, в Ташкенте — всего 
два (но при этом надо знать, что проигрыш в по-
луфинале Дмитрия Двали боксеру из страны—
хозяйки турнира Ойбеку Жураеву смотрелся 
со стороны довольно странно, так как львиную 
долю поединка Двали был куда точнее и агрес-
сивнее). Зато оба взяли золото.

То, что досталось 23-летнему Шарапутдину 
Атаеву (до 86 кг), точно нельзя считать «деваль-
вированным» из-за коллективного бойкота. 
В финале он бился с фронтменом категории, 
победителем белградского первенства Лор-
ном Альфонсо Домингесом — боксером, сме-
нившим когда-то кубинское гражданство на 
азербайджанское. И в этом поединке Атаев по-
разил прежде всего рассудительностью. Ред-
ко увидишь, когда достаточно молодой боксер 
сражается в финальном матче с настолько хо-
лодной головой.

В боксе Шарапутдина Атаева нетрудно было 
разглядеть и плюсы профессионального опы-
та, которым россиянин уже обладает. Если ку-
бинец упрямо верил в одиночные удары, то 
Атаев чаще всего работал колючими сериями. 
А его оппонент, демонстрируя неплохую защи-
ту, все равно постоянно нарывался на неприят-
ности. Успех россиянина оказался неожиданно 
убедительным.

Финал 26-летнего тяжа (до 92 кг) Мусли-
ма Гаджимагомедова был совершенно иным. 
Гаджимагомедов, столкнувшись с жутко из-
воротливым и быстрым итальянцем Азизом 
Аббесом Мухийдином, не стал присматри-
ваться и приспосабливаться к сопернику, а по-
шел в рубку. Он попадал и пропускал, попадал 
и пропускал… Это был сложный бой как для 
боксеров, так и для судей, которым явно при-
шлось мучиться после каждого из трех раун-
дов, выбирая, кому отдать перевес. Но когда 
он закончился, вверх рефери поднял все-таки 
руку Гаджимагомедова, к чьим олимпийским 
перспективам, как и к перспективам Атаева, 
надо относиться еще осторожнее, чем к пер-
спективам дзюдоистов. У чемпионата мира не 
было даже ранга отборочного турнира к Олим-
пиаде, а МОК регулярно намекает на то, что 
может и вовсе исключить бокс из парижской 
программы, если IBA не предложит устраиваю-
щий его вариант выхода из того, что головная 
спортивная структура принимает за кризис.

Алексей Доспехов

ТУРНИРЫ

Россия вернула чемпионов
Первые золотые медали мировых первенств за полтора года  
ей принесли дзюдо и бокс

Еще один претендент на медали — 
«Ростов» понес потери в 27-м туре 
чемпионата России, проиграв на вы-
езде «Сочи» со счетом 0:1. У команды 
осталось 50 очков, и «Спартак» она 
опережает лишь по дополнительным 
показателям. Кроме того, к ростов-
чанам и москвичам приблизился  
«Ахмат», который одержал крупную 
победу над «Динамо» — 3:0.

осле того как «Спартак» потерял 
очки в матче с «Химками», «Ростову», как 
и ЦСКА, представилась хорошая возмож-
ность укрепить свои позиции в борьбе 
за медали. А учитывая, насколько слож-
ный календарь у команды Валерия Кар-
пина на финише, ей просто необходимо 
было выжимать максимум во встрече 
с «Сочи», который потратил нынешний 
сезон на эксперименты и уже не имеет 
особой турнирной мотивации. К тому же 
при Дмитрии Хохлове, принявшем чер-
номорцев после отставки Курбана Бер-
дыева, серебряные призеры прошлого 
чемпионата потерпели три поражения, 
одолев только покидающее премьер-ли-
гу «Торпедо».

Однако «Ростов», судя по всему, от-
нюдь не случайно недавно проиграл 
дома «Факелу» 0:2. За весь первый тайм 
матча в Сочи у него прошли лишь две 
опасные комбинации с ударами в створ, 
и то в самом дебюте. Хорен Байрамян по-
чти вывел Алексея Миронова один на 
один с вратарем, но того все-таки догнал 
защитник, и он пробил прямо в Дени-
са Адамова. В целом же преимуществом 
владели хозяева, которые гораздо лучше 
контролировали мяч.

После перерыва заметно активизиро-
вался нападающий «Сочи» Георгий Мел-
кадзе, один из ударов которого едва не 
достиг цели. При этом центрфорвард 
«Ростова» Николай Комличенко быст-
ро получил повреждение и попросил 
замену. Впрочем, и с Егором Голенко-
вым на острие желто-синие практиче-
ски не создавали голевые моменты. Раз-
ве что Роман Тугарев, также вышедший 
со скамейки запасных, неприятно для 
Адамова зарядил издали. Сочинцы не 
отдали инициативу даже после того, как 
травмировался и не смог продолжить 
матч их плеймейкер Кристиан Нобоа. 
Порой они весьма плотно наседали на 
ворота Сергея Песьякова, который спас 
гостей от верного гола, когда Артур Юсу-
пов мощно бил из довольно выгодного 
положения.

В итоге черноморцы все же реализо-
вали свое игровое превосходство. Уже на 
исходе встречи выстрелили замены Хох-
лова. Владислав Сарвели просочился 
в штрафную площадь, выманил на себя 
Песьякова и сделал передачу Тимофею 
Шипунову, которому оставалось только 
подставить ногу и переправить мяч в сет-
ку. Сарвели еще мог отличиться и сам, но 
для победы хватило и минимального пе-
ревеса 1:0. Таким образом, ростовчане 
опять оступились и не сумели прибли-
зиться к ЦСКА. Сейчас у них по 50 очков 
со «Спартаком».

По-своему интересная интрига при-
сутствует и в борьбе за пятое место, 
а в 27-м туре состоялся принципиаль-
ный матч между претендующими на 

него «Динамо» и «Ахматом». Тем бо-
лее что при удачном стечении обсто-
ятельств они еще не утратили шансы 
забраться и повыше. Однако было ощу-
щение, что не избалованные даже отно-
сительными успехами грозненцы более 
мотивированы, чем москвичи, которые 
стали бронзовыми призерами прошло-
го чемпионата.

Гости «ВТБ Арены» вполне заслужен-
но выиграли первый тайм, хотя заби-
ли с углового, когда совсем невысокий 
Нене Гбамбле, находясь в тесных объя-
тиях Эли Дасы, без прыжка изловчился 
нанести точный удар головой. Вдобавок 
еще до перерыва динамовцы лишились 
из-за травм обоих центральных защит-
ников — Сабы Сазонова и Милана Май-
сторовича, а ведь в предыдущем туре 
у них выбыл из строя и Роберто Фернан-
дес. Во второй половине хозяева вроде 
бы прибавили, но нарвались на контр-
атаку, которую завершил Мохамед Кона-
те. Затем лучший бомбардир «Ахмата» 
угодил в штангу, а вот Владимир Ильин 
послал мяч в сетку, замыкая прострел 
Владислава Карапузова.

«Динамо» свои моменты не исполь-
зовало и впервые в текущем сезоне 
уступило с крупным счетом 0:3. Более 
того, это поражение привело к отставке 
главного тренера бело-голубых Слави-
ши Йокановича (см. материал на этой 
странице). Грозненцы же с 46 очками 
утвердились на пятом месте и теперь 
могут помечтать даже о призовой трой-
ке — до «Ростова» и «Спартака» уже все-
го четыре балла.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» растерялся
Команда Валерия Карпина  
потерпела второе поражение подряд  
в борьбе за медали

Футбольное «Динамо», удив-
лявшее в прошлом сезоне очень 
трендовой игрой и очень непло-
хими результатами, в этом сезо-
не удивило неожиданно поздней 
тренерской отставкой. Сменив-
шего немца Сандро Шварца ле-
том 2022 году на посту главного 
тренера серба Славишу Йокано-
вича уволили за три тура до окон-
чания первенства после очеред-
ной болезненной неудачи клуба, 
который в воскресенье раз-
громно проиграл дома «Ахмату» 
и лишился остатков шансов по-
бороться за по-настоящему пре-
стижное место в турнире.

 том, что Славиша Йокано-
вич отправлен в отставку со своего 
поста, журналистам сообщил после 
окончания матча с «Ахматом», вы-
лившегося в разгромный — 0:3 — 
проигрыш хозяев, член совета ди-
ректоров «Динамо» Дмитрий Гафин. 
Он уточнил, что уже к следующей 
встрече — 20 мая против «Торпе-
до» — московскую команду будет го-
товить «другой тренер».

Неординарности ситуации 
с увольнением Йокановича прида-
ет тот факт, что оно состоялось все-
го за три тура до окончания чемпи-
оната России. Обычно недовольные 
работой наставника клубные ме-

неджеры предпочитают в таких слу-
чаях все равно подождать с анонсом 
уже созревших кадровые решений 
до конца сезона. Нетерпеливость 
менеджмента «Динамо» можно, 
правда, объяснить регулярными 
и чрезвычайно болезненными про-
валами команды именно в послед-

ние недели. В минувших четырех 
турах она одержала лишь одну труд-
ную победу — над почти обречен-
ными вылететь из Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) вслед за «Торпедо» 
«Химками». Уступило «Динамо» на-
ряду с «Ахматом» отечественному 
флагману «Зениту», а еще — тоже на 
своем поле — борющемуся за выжи-
вание в высшем дивизионе «Факе-
лу» в особенной игре: ею на излете 
апреля оно праздновало столетие 
знаменитого клуба.

Эта череда осечек окончательно 
угробила динамовские перспекти-
вы удачно выступить хотя бы в од-

ном из двух официальных турниров. 
После рестарта сезона команда выле-
тела из Кубка России, сначала после 
того как не справилась с «Крыльями 
Советов», отправившись из «Пути 
РПЛ» в «Путь регионов», а затем сре-
завшись там на играющем во втором 
по рангу дивизионе «Акроне». Кон-
фуз с «Ахматом» же лишил «Динамо» 
шансов занять по-настоящему высо-
кое место в чемпионате России. Сей-
час оно идет в нем на седьмом месте 
и побороться за позицию, близкую 
к призовой тройке, может лишь при 
исключительно благоприятном сте-
чении обстоятельств.

Текущие результаты «Динамо» 
резко контрастируют с его же резуль-
татами прошлого сезона, в котором 
им руководил Сандро Шварц. Под на-
чалом немца динамовцы совершили 
настоящий прорыв. Команда очути-
лась на третьем месте в чемпионате 
страны, впервые с 2008 года завое-
вав медали турнира. В Кубке страны 
динамовцы сыграли в финале, до ко-
торого не добирались ровно десять 
лет. Именно после финального мат-
ча в «Лужниках», закончившегося 
поражением от «Спартака», Сандро 
Шварц, появившийся в московском 
клубе в 2020 году, объявил о расста-
вании с ним. Считается, что его ос-
новные причины лежали вне чисто 
спортивной плоскости, а были связа-
ны в первую очередь с проблемами, 
возникшими у многих иностранцев 

в РПЛ после начала специальной во-
енной операции России на Украине.

Но, может быть, еще важнее, что 
в явном диссонансе с прошлым се-
зоном, помимо результатов, находи-
лась игра «Динамо» при преемни-
ке Шварца, тренере с насыщенной 
и неоднозначной биографией (наи-
больших успехов Славиша Йокано-
вич добился в следующем по статусу 
за премьер-лигой английском диви-
зионе, а на элитном уровне успехов 
фактически не было). В «немецкий 
период» она вызывала чрезвычайно 
позитивные отзывы у экспертов бла-
годаря соответствию свежим трен-
дам топовых первенств Европы — 
ставке на активные и агрессивные, 
с постоянным прессингом, дейст-
вия на переднем краю. После прихо-
да Йокановича футбол «Динамо» стал 
более обыденным, что ли, и тусклым.

При этом невозможно было не 
обратить внимание на отсутствие 
ощутимого прогресса у вчераш-
них юниоров, выведенных Сандро 
Шварцем наперекор российским 
футбольным привычкам на веду-
щие роли. И если 20-летний Констан-
тин Тюкавин хотя бы сохранил свой 
уровень, то Арсен Захарян, стержне-
вой в плане организации атак игрок 
«Динамо», резко сдал в продуктивно-
сти. В предыдущем чемпионате в его 
активе было семь голов и шесть ре-
зультативных передач, в текущем 
там пока значатся три забитых мяча 

и пять голевых пасов. В 2022 году ни-
кого не шокировало то, что попыт-
ку приобрести молодого россияни-
на официально подтвердил «Челси». 
Весной 2023 года новость об интере-
се к скисшему Захаряну со стороны 
европейского футбольного гиганта 
прозвучала бы как скверная шутка.

«Спорт-Экспресс» утверждает, что 
сменщик Славиши Йокановича уже 
определен. Им будет его соотечест-
венник Марко Николич, успевший 
потрудиться в видном российском 
клубе. С мая 2020 года по октябрь 
2021-го Николич тренировал «Локо-
мотив», который ради него, несмо-
тря на протесты болельщиков, рас-
стался со своей легендой Юрием 
Семиным.

Этот отрезок в жизни железнодо-
рожников в плане спортивных по-
казателей был не так уж плох. Мар-
ко Николич пришел в «Локомотив» 
в разгар пандемии коронавируса, пе-
ред доигрыванием прерванного ею 
чемпионата, и удержал в нем вторую 
позицию, дающую право выступить 
в Лиге чемпионов. Через год клуб 
Николича завоевал Кубок России, 
а в первенстве был третьим. Попро-
щался же с Марко Николичем «Ло-
комотив» при довольно странных 
обстоятельствах — после всего-то де-
сяти, может, и не выдающихся, но 
вполне пристойных матчей в новом 
первенстве.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Динамо» усложнило сербский эксперимент
За три тура до окончания чемпионата страны оно уволило тренера Славишу Йокановича 

В финале чемпионата мира в Дохе 
россиянин Арман Адамян (в белом 
кимоно) одолел двукратного 
олимпийского чемпиона чеха 
Лукаша Крпалека ФОТО HIROTO SEKIGUCHI 

/ THE YOMIURI SHIMBUN / AFP
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27-й тур
«Урал»—«Оренбург» 2:1
Юшин, 62; Капленко, 89 (автогол) — Обухов, 83.

«Химки»—«Спартак» 1:1
Мирзов, 23 — Соболев, 56. Удаление: Денисов («Спар-
так»), 45+2 (2 ж. к.).

«Зенит»—«Краснодар» 2:2
Малком, 15; Кассьерра, 90+7 — Баньяц, 51; Ионов, 58.

ЦСКА—«Торпедо» 3:0
Чалов, 5, 90+1 (пен.); Обляков, 38. Удаление: Самсонов 
(« Торпедо»), 90+2 (2 ж. к.).

«Крылья Советов»—«Локомотив» 1:1
Цыпченко, 40 — Изидор, 48.

«Динамо»—«Ахмат» 0:3
Гбамбле, 43; Конате, 57; Ильин, 71.

«Сочи»—«Ростов» 1:0
Шипунов, 89.

«Факел»—«Пари Нижний Новгород» 1:0
Акбашев, 67 (пен.). Удаление: Марков («Факел»),  
74 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 20 5 2 70:17 65

2. ЦСКА 16 6 5 51:24 54

3. «Ростов» 14 8 5 44:35 50

4. «Спартак» 14 8 5 58:36 50

5. «Ахмат» 14 4 9 44:34 46

6 «Краснодар» 12 7 8 57:44 43

7. «Динамо» 12 6 9 44:38 42

8. «Оренбург» 12 3 12 50:52 39

9. «Сочи» 11 4 12 36:48 37

10. «Локомотив» 10 6 11 46:43 36

11. «Урал» 8 6 13 29:42 30

12. «Факел» 5 12 10 34:45 27

13. «Крылья Советов» 6 8 13 27:43 26

14. «Нижний Новгород» 6 5 16 27:50 23

15. «Химки» 4 6 17 25:59 18

16. «Торпедо» 3 4 20 20:52 13

При Славише Йокановиче 
(на фото) «Динамо» 
потеряло трендовую игру 
и высокие результаты, 
которые были у клуба  
при его предшественнике 
Сандро Шварце
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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